
Факты представлены 
впервые: как воевали 
гвардейцы-минеры в годы 
Великой Отечественной

ТОЛЬКО В «РГ» Председатель ВАК Владимир Филиппов:
Система научной аттестации станет гибче и демократичнее  

Степень в уме

Любовь Проценко 

П
рактически каждый день 
москвичи слышат о том, 
как Роспотребнадзор 

штрафует, а то и приостанавли-
вает работу магазинов, театров, 
банков, вузов за нарушение са-
нитарно-эпидемиологических 
правил работы во время панде-
мии коронавируса. И только 
столичные строители, что ве-
сной, что сейчас, как работали, 
так и работают. Прокладывают 
новые линии метро, вручают 
смотровые ордера на квартиры 
в домах, построенных по про-
грамме реновации, открывают 
новые школы, детсады, поли-
клиники… Между тем в столич-
ном стройкомплексе работает  
порядка миллиона человек. Как 
же удается им соответствовать 
строгим требованиям санитар-
ных врачей? Реально ли городу 

выполнить и в этом году наме-
ченные планы по вводу в строй 
недвижимости, подземки, до-
рог? На эти и другие вопросы 
ответил на «Деловом завтраке» 
в «РГ» заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарев.

Уроки Вороновского
Андрей Юрьевич! В феврале 
на «Деловом завтраке» в ре-

дакции «Российской газеты» 
был Марат Шакирзянович 
Хуснуллин, незадолго до этого 
назначенный на пост вице-
премьера правительства РФ. 
Китай тогда строил в Ухане 
первый временный госпи-
таль для лечения больных ко-
ронавирусом, заявив, что воз-
ведет его за неделю. Мы спро-
сили у Хуснуллина: а москов-
ские строители могут бы-
стро построить больницу? 

Он осторожно сказал, что 
да, и москвичи умеют бы-
стро строить. Прошло  нем-
ного времени, и в поселении 
Вороновское была построена 
инфекционная больница. За 
34 дня на 800 коек. На наш 
взгляд, это абсолютный ре-
корд не только для россий-
ской стройки. Скажите, а 
сейчас вы могли бы повто-
рить этот рекорд? Постро-
ить с такой же скоростью, 
например, завод по производ-
ству вакцины? Использовать 
опыт быстрого строитель-
ства в домостроении, других  
объектов? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Завод — не знаю, 
объекты химического назначе-
ния сложнее и в проектирова-
нии, и в строительстве. Для их со-
оружения, наверное, 
потребуется немного 
больше времени. 

Александр Емельяненков

С
тать доктором наук 
теперь можно без 
диссертации, отве-
чать на претензии оп-
понентов — на рассто-
янии, а минималь-
ный состав диссерта-
ционного совета со-
кращен с 19 до 11 че-

ловек. И в его состав имеют пра-
во войти ученые с дипломом  
PhD, чего в России никогда не 
было. За такие перемены — резо-
нансные и давно ожидаемые — 
проголосовали на пленуме Выс-
шей аттестационной комиссии 
при Министерстве образования 
и науки РФ.

В  с в я з и  с  п а н д е м и е й 
COVID-19 деятельность ВАК, 
включая его экспертные советы 
и президиум, была приостанов-
лена. И только недавно с удален-
ным интерактивным участием 
вновь заработали экспертные со-
веты, стал собираться президи-
ум. Итоги первого в этом году 
пленума в интервью «Россий-
ской газете» прокомментировал 

председатель ВАК академик Рос-
сийской академии образования 
Владимир Филиппов.

Владимир Михайлович, пере-
мены и споры о переменах в си-
стеме аттестации научных 
кадров мы наблюдаем уже лет 
пятнадцать. Какие нововведе-
ния предложены сейчас и чем 
они вызваны?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: На пленуме 
ВАК, который обычно собирает-
ся два раза в год, а в этом году со-
стоялся только сейчас, принято 
несколько принципиальных и 
давно ожидаемых решений.

Первое и главное — это новая 
номенклатура научных специ-
альностей.  Раньше было 430, 
сейчас останется, наверное, 350 
специальностей. Большинство из 
оставшихся получило новое наи-
менование или произошли объе-
динения. Над этим ученые рабо-
тали последние два года. Преды-
дущая номенклатура не меня-
лась практически 12 лет, были 
добавлены только две новые спе-
циальности — теология и пласти-
ческая хирургия. И это при том, 
что новые направления в науке 
рождаются стремительно. Си-
стема была не гибкая.

Второе — дополнение к ныне 
действующему порядку, когда в 
диссертационном совете должно 
быть минимум 19 докторов наук 
и есть право проводить защиты 
по трем научным специально-
стям. Теперь предусмотрена воз-
можность формировать диссер-
тационные советы численно-
стью 11 докторов наук и более, 
но с правом проведения защит 
только по одной-двум научным 
специальностям.

Третье — возможность защи-
ты не по тексту специально напи-
санной диссертации, а по науч-
ному докладу. Были и сохраняют-
ся требования к рукописи, кото-
рая называется диссертацией. 
Даже к ее объему: для гуманита-
риев — один, для естественных 
наук — другой. Сейчас принято 
решение создать возможность 
для активно работающих ученых 
защищаться по научному докла-
ду, в основе которого — совокуп-
ность опубликованных работ.

Речь только о степени доктора 
наук или о кандидатских дис-
сертациях тоже?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: И министер-
ство, и ВАК прислушались к мне-
нию коллег из Российской акаде-
мии наук. Они предложили на-
чать с докторских — посмотреть, 
отработать процедуры, учесть 
возможные риски. А молодые 
ученые должны учиться писать в 
строгом научном стиле, и работа 
над текстом диссертации как раз 
проявляет и формирует такие на-
выки. Поэтому пока принято ре-
шение, что только на ученую сте-
пень доктора наук возможна за-
щита по научному докладу. 

И, наконец, четвертое важное 
изменение, которое будет вво-
диться. Это возможность вклю-
чения в состав диссертационных 
советов не только докторов наук, 
но и тех активно работающих 
ученых, которые имеют степень 
PhD или же со степенью кандида-
та наук. 

Эти четыре новации серьезно 
изменят ландшафт на-
учной аттестации в на-
шей стране.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Андрей Бочкарев о метро, дорогах и других 
стройках в столице во время пандемии   

За 1001-м километром 
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РАССЕКРЕЧЕНО

Объем диссертации, считает 
Владимир Филиппов, далеко не 
всегда показатель качества. 

А К Ц Е Н Т

В России было 3300 диссоветов. 
Сейчас осталось менее 1900, а 1400 
закрыты. За плохое качество работы 
и за то, что не набирали в свой состав 
19 докторов наук

Австралийский доллар 54,6278
Азербайджанский манат 45,0069
Армянский драм** 15,4694
Белорусский рубль 30,1953
Болгарский лев 46,3014
Бразильский реал 13,6721

Венгерский форинт** 24,8769
Вон Республики Корея*** 67,8260
Гонконгский доллар* 98,6654
Датская крона 12,1714
Доллар США 76,4667
Евро 90,4142

Индийская рупия* 10,3920
Казахстанский тенге** 17,8832
Канадский доллар 58,2781
Киргизский сом** 94,6720
Китайский юань 11,4662
Молдавский лей* 44,9012

Новый туркменский манат 21,8789
Норвежская крона* 82,9321
Польский злотый 19,7946
Румынский лей 18,5730
СДР  108,4810
Сингапурский доллар 56,3914

Таджикский сомони* 74,0956
Турецкая лира* 95,9155
Узбекский сум**** 73,7953
Украинская гривна* 27,0369
Фунт стерлингов 100,1943
Чешская крона* 33,3333

Шведская крона* 87,3865
Швейцарский франк 84,4936
Южноафриканский рэнд* 47,2451
Японская иена** 73,1004

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.10.20

Известный бизнесмен 
из Выборга
Александр 
Петров убит 
у своего дома

Хабиб Нурмагомедов 
победил Гэтжи 
и объявил 
о завершении 
карьеры
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ЗДОРОВЬЕ Как получить 
лекарство в аптеке 
по электронному рецепту

Отправились 
на выписку

Елена Манукиян

Приобрести лекарство по электронному рецепту мож-
но только в том регионе, где его выписали, и в аптеках, 
подключенных к государственной информационной 
системе здравоохранения. Препарат должен выдавать-
ся в руки лицу, на которое оформлен электронный ре-
цепт, либо его законному представителю, говорится в 
приказе минздрава, вступившем в силу 25 октября. 

В нем говорится, что утвердить использование 
электронных рецептов наряду с привычными бумаж-
ными должны региональные власти. Они же должны 
организовать электронный обмен данными между по-
ликлиниками и аптеками. 

Как пояснили в департаменте цифрового развития 
минздрава, об этом должен позаботиться каждый ре-
гион самостоятельно. «Согласно паспорту федераль-
ного проекта «Создание единого цифрового контура в 
здравоохранении на основе единой государственной 
информационной системы в сфере здравоохранения 
(ЕГИСЗ)», субъекты должны провести мероприятия по 
внедрению электронных рецептов. В 2021 году им не-
обходимо принять региональные правовые акты, а к 
концу 2023 года реализовать сервис в полном 
объеме», — указывается в сообщении пресс-
службы ведомства.

КАДРЫ Минюст начал 
тестировать кандидатов 
в судьи ЕСПЧ от России

Кому судить 
в Страсбурге

Владислав Куликов

Министр юстиции РФ Константин Чуйченко провел 
первое заседание комиссии по отбору кандидатов на 
должность судьи Европейского суда по правам челове-
ка от России.

Как уже писала «РГ», Министерство юстиции РФ 
проводит открытый конкурс по отбору кандидатов на 
должность судьи в Страсбург. Недавно завершился 
прием заявок: попытать счастья решили 34 человека.

Конкурсная комиссия в ходе первоначальной про-
верки заявлений исключила из списка претендентов 
семь кандидатур по причине несоответствия предъяв-
ляемым критериям: отсутствие указания в документах 
о владении вторым официальным языком Совета Ев-
ропы, достижение предельного возраста. 

Напомним, каждое государство, являющееся чле-
ном Совета Европы, предоставляет для голосования 
список из трех кандидатов. После чего Парламентской 
ассамблеей Совета Европы избирается из каждого 
списка по одному человеку на должность судьи. Так 
что сейчас специальная комиссия минюста проводит 
предварительный отбор, чтобы представить европей-
ским парламентариям самых достойных. Кандидаты 
должны удовлетворять требованиям, кото-
рые предъявляются при назначении на самые 
высокие судебные должности.
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Дефицит рабочих на стройплощадках 
доходит до 30%. Пытаемся компенсиро-
вать его, привлекая дополнительные 
ресурсы  из регионов России
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ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд 
отказался признать 
квартиру в 40 «квадратов» 
роскошным жильем

Должника — 
не уплотнять

Владислав Куликов

Верховный суд России защитил должников от прину-
дительного переезда из единственного жилья в апарта-
менты поскромнее. В конкретном деле он принял ре-
шение в пользу должника, которого пытались уплот-
нить кредиторы.

Вопрос о том, можно ли что-то сделать с единствен-
ным жильем должника, обсуждается достаточно давно. 
Несколько лет назад минюст уже выносил на общест-
венное обсуждение соответствующую инициативу. Од-
нако критика была настолько громкой, что проект от-
правили на доработку, плавно перешедшую в лежание 
под сукном.

Тем не менее проблема осталась. Часто кредиторы 
жалуются, что с должника нечего взять, хотя он живет 
в хоромах, словно какой-то князь. Справедливо ли это? 
Ведь долги надо отдавать. В поисках выхода кредитора 
придумали достаточно изящную схему: для должника 
покупается небольшая квартира в точном соответст-
вии с социальными нормами. Формально получается, 
что дорогая и большая квартира, которая так 
нравится и кредиторам, и самому должнику, 
уже перестает быть единственной. 
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Кира Латухина

Э
кономика страны 
восстанавливается, 
но к устойчивому 
д о л г о с р о ч н о м у 
подъему еще не пе-
решла, заявил пре-
зидент Владимир 
Путин на совеща-
нии с членами пра-

вительства. Ситуация с рас-
пространением коронавируса 
сказывается на работе бизнеса. 
Пока регионы стараются не 
вводить жестких ограничений, 
но, как предупредил глава госу-
дарства, действовать надо ак-
куратно, исходя из реалий, 
прежде всего обеспечивая без-
опасность людей, минимизи-
руя негативные последствия 
пандемии для экономики.

Совещание по экономиче-
ским вопросам Владимир Пу-
тин провел в режиме видеокон-
ференции из своей подмосков-
ной резиденции Ново-Огарево. 
Президент предложил обсудить 
ситуацию в экономике как на 
данный момент времени, так и 
на среднесрочную перспективу. 
На совещании в сентябре было 
решено в оперативном режиме 
ее отслеживать, анализировать, 
как ведут себя ключевые макро-
экономические показатели, ин-
дикаторы деловой активности с 
учетом эпидемиологической 
ситуации в России и в мире, на-
помнил он.

Президент предложил по-
смотреть, какие направления и 
задачи экономического разви-
тия требуют сейчас повышен-
ного внимания, причем не толь-
ко со стороны государства, фе-
деральных и региональных ор-
ганов власти, но и со стороны 
делового сообщества, компа-
ний и предприятий.

Также участники обсудили, 
какие решения и механизмы 
нужно запустить дополнитель-
но, чтобы поддержать и закре-
пить позитивные тенденции в 
российской экономике.

«Действительно, по ряду по-
зиций мы видим восстановле-
ние. Например, динамика обра-
батывающей промышленности 
в августе — сентябре находи-
лась вблизи уровней прошлого 
года. Похожая картина в части 
грузооборота на железной до-
роге, при этом по внутренним 
перевозкам отмечается и не-
большой рост», — констатиро-
вал Путин.

«Вместе с тем видим, что 
экономика в целом еще не пере-
шла к устойчивому, долгосроч-
ному подъему», — продолжил 
президент. «Какие инструмен-
ты здесь необходимо дополни-
тельно использовать, что нужно 
сделать, для того чтобы идти бо-
лее уверенным темпом вперед, 
какие макроэкономические ус-
ловия для этого уже созданы, 

есть и что нужно сделать в бли-
жайшее время?» — задал он во-
прос.

В России сохраняется цено-
вая стабильность, даже несмо-
тря на действие ряда негатив-
ных факторов, отметил Путин. 
На середину октября инфляция 
составила 3,9 процента в годо-
вом выражении, то есть в преде-
лах целевого ориентира Цен-
трального банка.

На этом фоне постепенно 
восстанавливается и потреби-
тельский спрос. По словам пре-
зидента, здесь еще хватает во-
просов и проблем, но все-таки 
он восстанавливается. «Однако 
эксперты пока проявляют осто-
рожность — ну и правильно, го-
ворят, что эта тенденция может 

быть неустойчивой», — заметил 
Путин.

«Понятно, что ключевой во-
прос здесь — увеличение дохо-
дов наших граждан, рост заня-
тости в российской экономи-
ке», — заявил президент и от-
дельно остановился на этой 
теме. Потому что ситуация на 
рынке труда остается достаточ-
но сложной. В сентябре, напри-
мер, безработица в России со-
ставила 6,3 процента, по срав-
нению с августом ее уровень 
практически не снизился, при-
вел он данные.

«Конечно, как уже говорил, 
на работе бизнеса, особенно ма-
лого и среднего, в сфере торгов-
ли, транспорта, оказания услуг 
сказывается эпидемиологиче-

ская обстановка в стране, рас-
пространение коронавирусной 
инфекции», — продолжил Пу-
тин. Пока регионы стараются не 
вводить жестких карантинных 
ограничений. «Обращаю вни-
мание коллег: здесь нужно дей-
ствовать очень выверенно, ак-
куратно, исходя из реалий, ко-
торые складываются на той или 
иной территории, но, конечно, 
прежде всего обеспечивая без-
опасность людей, минимизируя 
негативные последствия панде-
мии для экономики в то же вре-
мя», — заявил он.

«Все эти вопросы должны на-
ходиться на постоянном контр-
оле как федеральных властей, 
так и регионов и муниципалите-
тов, конечно же, и также нагото-
ве должны быть механизмы реа-
гирования на риски в экономи-
ке, инструменты поддержки 
граждан и бизнеса», — подыто-
жил Путин.

«Всем этим мы постоянно с 
вами занимаемся на протяже-
нии уже многих месяцев», — за-
метил президент и предложил 
еще раз посмотреть, как работа-

ют предложенные и запущен-
ные механизмы, а также под-
робно обсудить то, что предсто-
ит сделать в ближайшее время.

Позже пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков также 
отметил, что ситуация с коро-
навирусом в России напряжен-
ная, но находится под контр-
олем. Он напомнил, что штаб 
правительства отладил работу 
со всеми регионами, «и там, где 
какие-то точки натяжения воз-
никают, принимаются особен-
ные меры». «В регионах забла-
говременно были приняты 
меры по подготовке к возмож-
ному продолжению эпиде-
мии», — добавил он. 

В совещании также приняли 

участие председатель прави-
тельства Михаил Мишустин, ру-
ководитель администрации 
президента Антон Вайно, пер-
вый вице-премьер Андрей Бело-
усов, первый заместитель руко-
водителя администрации пре-
зидента Сергей Кириенко, вице-
премьер Татьяна Голикова, по-
мощник президента Максим 
Орешкин, министр труда и со-
цзащиты Антон Котяков, ми-
нистр экономического разви-
тия Максим Решетников, ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов, председатель Центробанка 
Эльвира Набиуллина.  

Тем временем

Президент России Владимир Путин телефонным звонком поздравил бой-

ца смешанных единоборств Хабиба Нурмагомедова, который одержал 

победу над американцем Джастином Гэтжи. Об этом сообщил информа-

гентствам пресс-секретарь российского президента Дмитрий Песков.

Нурмагомедов защитил титул чемпиона UFC в легком весе и после боя 

заявил, что завершил выступления.

ТРАНСПОРТ РЖД временно 
сократит курсирование 
ряда поездов

Вагоны 
не находят себе 
места

Светлана Ментюкова

На осенне-зимний период РЖД временно ограничит 
движение 19 пар поездов дальнего следования и сокра-
тит периодичность курсирования 38 пар поездов, 
спрос на которые минимален. Об этом сообщили в 
компании.

В сообщении отмечается, что корректировка гра-
фика будет осуществляться по отдельным датам и при 
наличии альтернативных маршрутов, обеспечиваю-
щих возможность проезда до места назначения желез-
нодорожным транспортом. Пассажирам предлагается 
совершить поездки по запланированным маршрутам в 
те же даты или близкие к ним на других поездах.

Деньги за билеты, купленные на отмененные рейсы, 
пассажиры смогут вернуть в полном объеме.

В сообщении также отмечается, что компания пла-
нирует применить гибкий подход к организации дви-
жения, и в случае повышения спроса на билеты на от-
дельных направлениях будет приниматься решение о 
назначении поездов или увеличении количества ваго-
нов существующих составов.

«Федеральная пассажирская компания (дочернее 
общество РЖД) ведет постоянный мониторинг ситуа-
ции и анализирует спрос пассажиров на билеты. Акту-
альная информация обо всех изменениях графика опу-
бликована на официальном сайте РЖД», — подчеркива-
ется в сообщении компании.   

ВЛАСТЬ Владимир Путин назвал увеличение доходов граждан ключевым 
вопросом

Риски под контролем

Владимир Путин назвал приорите-
ты в экономическом развитии 
России.

А К Ц Е Н Т

Экономика страны восстанавливается, 
но к устойчивому долгосрочному 
подъему еще не перешла

Владимир Кузьмин

Б
элла Черкесова назначена 
новым заместителем ми-
нистра цифрового разви-

тия, связи и массовых коммуни-
каций. Распоряжение подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Эту должность она заня-
ла вместо Алексея Волина и те-
перь курирует развитие медиао-
трасли.

«Отвечать за медиаинду-
стрию в статусе заместителя ми-
нистра цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-

ций будет Бэлла Черкесова», — 
говорится в сообщении на сайте 
правительства.

«Бэлла Черкесова — свой че-
ловек для нашей отрасли. Она 
хорошо знает проблемы медиа-
индустрии, активно занималась 
все последние годы вопросами 
цифровизации, бюджетной под-
держки и антикризисных реше-
ний в период пандемии», — зая-
вил глава Роспечати Михаил 
Сеславинский, которого цити-
рует РИА Новости.

Другим распоряжением пре-
мьер-министр освободил от дол-

жности замглавы минцифры 
Алексея Волина. Комментируя 
назначение на эту позицию Чер-
кесовой, Волин подчеркнул ее 
профессионализм и глубокое по-
гружение в тематику. «В принци-
пе считаю, что это очень пра-
вильное и хорошее назначение. 
Очень рад за Бэллу. Индустрия ее 
очень хорошо знает», — сказал 
Волин «Интерфаксу». Он уточ-
нил, что Черкесовой переходит 
его функционал, который будет 
касаться и СМИ. «Это как теле-
видение, радио и печатные СМИ, 
так и вопросы рекламы, разви-

тия интернета», — сказал Волин. 
Сам он продолжит заниматься 
проектами в сфере цифрового 
развития, но называть новое ме-
сто работы пока не стал.

Бэлла Черкесова родилась в 
1985 году в подмосковной Ве-
рее. В 2008 году окончила МГИ-
МО по специальности журна-
лист-международник. С 2008 
по 2012 год работала на различ-
ных должностях в пресс-службе 
правительства. С июля 2012 
года ее карьера связана с адми-
нистрацией президента, где в 
разное время она занимала дол-

жности в управлении президен-
та по общественным связям и 
коммуникациям. В 2014 году 
возглавила в управлении депар-
тамент развития средств мас-
совой информации. В 2019 году 
назначена референтом управ-
ления. Черкесова участвовала в 
разработке мер поддержки и 
развития российских СМИ, от-
раслевых законов, координиро-
вала переход телевизионного 
вещания в России на цифровой 
формат. Она также работала 
над мерами поддержки медиао-
трасли на фоне негативных по-

следствий для экономики из-за 
пандемии коронавируса.

Пост в минцифры Алексей 
Волин занимал с июля 2012 года, 
курировал развитие медиаотра-
сли и интернета.

Под его руководством в стра-
не проходил переход от аналого-
вого к цифровому телевеща-
нию. В результате этой кропот-
ливой работы бесплатным циф-
ровым эфирным телевидением 
сегодня охвачено 70 миллионов 
человек, они могут в хорошем 
качестве смотреть 20 каналов. 
Восемь лет назад половина 

страны могла смотреть всего де-
сять каналов, а местами прием 
ограничивался тремя.

Серьезные успехи достигну-
ты в борьбе с интернет-пиратст-
вом. «Лично моими решениями 
заблокировано свыше 20 тысяч 
пиратских «зеркал». В результа-
те нашей деятельности количе-
ство пользователей, покупаю-
щих легальный контент в Сети, 
увеличилось в 9 раз — с 4 миллио-
нов до 36 миллионов человек. 
Это привело к тому, что произ-
водство цифрового контента 
возросло почти в 4 раза — с 24 

миллиардов до 90 миллиардов 
рублей», — рассказал Волин в ин-
тервью РИА Новости.

Также он выделил рост с 10 до 
60 процентов индекса цифровой 
грамотности населения. «Адап-
тация ТВ-продукции и сайтов 
для нужд слабослышащих и сла-
бовидящих. Объем эфира, при-
способленного для нужд слабо-
слышащих, увеличился в 200 раз 
— с 2 тысяч часов в год до 400 ты-
сяч часов в этом году. Уровень 
инклюзивности сайтов вырос в 4 
раза — с 10 до 40 процентов», — 
рассказал Волин.

За время его работы в ведом-
стве расширены познавательно-
образовательная и культурная 
составляющие в медиа. Доля дет-
ских, юношеских и образова-
тельных программ в общем объ-
еме вещания обязательных об-
щедоступных общероссийских 
телеканалов увеличилась в два 
раза — с 12 до 25 процентов.

Теперь его ждет новая работа. 
Как сообщает пресс-служба пра-
вительства, после ухода из ми-
нистерства Волин «продолжит 
заниматься проектами в сфере 
цифрового развития».

— Алексей Волин — фантасти-
ческий профессионал с громад-
ным опытом работы, — коммен-
тирует глава Роспечати Михаил 
Сеславинский, которого цитиру-
ет РИА Новости. — Мы начали 
вместе работать в правительстве 
в 1998 году и прошли через раз-
ные испытания и пертурбации. 
Его всегда отличает энергич-
ность, генерирование новых идей 
и стремление идти вперед. А так-
же, что немаловажно в нашей ин-
дустрии, здоровое чувство юмо-
ра и прагматичность. Мы почти 
всегда были на одной волне и уве-
рен, что так будет и дальше.  

Бэлла Черкесова стала куратором медиаотрасли в минцифры, Алексея Волина ждет новая работа в цифровой 
сфере.
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КАДРЫ Бэлла Черкесова сменила Алексея Волина на посту замглавы минцифры

На цифровой волне

А К Ц Е Н Т

Алексей Волин пояснил, 
что Бэлле Черкесовой переходит 
его функционал, который будет касаться 
и СМИ: это как телевидение, радио 
и печатные СМИ, так и вопросы рекламы, 
развития интернета

ДОСЛОВНО Владимир Путин 
ответил на высказывания 
в адрес России

Дебаты 
из-за океана

Кира Латухина

Сотрудничество с США на уровне спецслужб продолжа-
ется — это и взаимодействие по Сирии, и обмен инфор-
мацией по антитеррору, заявил президент в интервью 
программе «Москва. Кремль. Путин» (телеканал «Рос-
сия 1»). Пребывание американцев в Афганистане не 
противоречит нашим национальным интересам, счита-
ет он. Владимир Путин также заявил, что ему ничего не 
известно о сотрудничестве сына кандидата в президен-
ты США Джо Байдена с Еленой Батуриной, вдовой быв-
шего мэра Москвы Юрия Лужкова. А заявление амери-
канского лидера Дональда Трампа, что Россия до сих 
пор платит Байдену, оставил без комментариев.

Президент рассказал, что думает о высказываниях 
кандидатов на пост главы США, которые на дебатах 
постоянно упоминают Россию. Байден, в частности, 
заявил, что Россия якобы платит деньги за убийства 
американских солдат в Афганистане.

Путин заметил, что такие заявления слышать 
странно. Потому что впервые эта информация «про-
скочила» в американской прессе летом, и госсекретарь 
США звонил главе российского МИД, а министр оборо-
ны США — своему коллеге. «А после этого официальные 
лица на высшем военном уровне, а затем и на уровне 
спецслужб американских, заявили, что у них нет под-
тверждения информации подобного рода», — напом-
нил президент. «Это в высшей мере странно, что газе-
ты некоторые в США читают, а заявления своих офици-
альных лиц оставляют без внимания», — добавил он.

«Мы изначально поддерживали пребывание амери-
канских войск в Афганистане и в свое время проголо-
совали за соответствующую резолюцию Совета Без-
опасности ООН», — 
продолжил Путин. 
«Я и до сих пор счи-
таю, что пребыва-
ние американцев в 
Афганистане не 
противоречит на-
шим национальным 
интересам», — ска-
зал он. У России нет 
необходимости с 
этим бороться. Если 
американцы выве-
дут свой контин-
гент, возникнет 
много рисков и России даже «придется дополнительно 
раскошелиться», чтобы поддерживать стабильность.

Причем сотрудничество на уровне спецслужб, не-
смотря на многочисленные противоречия двух держав 
по многим направлениям, все же продолжается. В част-
ности, это и взаимодействие по Сирии (Путин отметил 
очень хорошие рабочие контакты на оперативном 
уровне, на уровне руководства воинских подразделе-
ний), и обмен информацией по антитеррору. Работу 
американцев по Афганистану и в Афганистане в Мо-
скве считают именно антитеррористической.

Путин заметил, что благодарил президента США 
Дональда Трампа: полученная от Америки информа-
ция не раз помогала предотвратить теракты в России. 
«Мы в свою очередь стараемся ответить тем же, у нас 
есть такая договоренность с президентом США, с дей-
ствующим главой государства, — сообщил он. — Что 
если такая информация будет появляться с обеих сто-
рон, мы будем ею делиться и в этом смысле помогать 
друг другу».

Комментируя слова уже самого Трампа о том, что у 
сына Байдена были коммерческие отношения, в част-
ности, с вдовой бывшего мэра Москвы Юрия Лужкова, 
Путин заметил, что известно: Батурина занималась, а 
может быть, и занимается бизнесом. «Наверное, у нее 
были многочисленные бизнес-контакты, деловые свя-
зи со своими зарубежными партнерами», — продолжил 
он. «Есть ли в этом числе американцы — я просто об 
этом ничего не знаю, и мне просто об этом ничего не 
известно», — объяснил Путин.

Сына Байдена постоянно связывают с Украиной. 
«Это нас вообще не касается — это касается американ-
цев и украинцев», — сказал президент, добавив, что на 
Украине известна как минимум одна компания, рабо-
тавшая в области добычи нефти и газа, которую Хан-
тер Байден «фактически возглавлял и, судя по всему, 
неплохо зарабатывал». «Но я не вижу здесь никакого 
криминала — во всяком случае, нам об этом ничего не 
известно», — добавил он.

Трамп также заявил, что Россия до сих пор платит 
Байдену деньги, и журналист попросил Путина про-
комментировать это. «Без комментариев», — сказал 
президент.  

Пребывание 
американцев 
в Афганистане 
не противоречит 
национальным 
интересам России Р
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил подготовку нового
бюджета с лидером «Единой России» Дмитрием Медведевым

Слово за партиями
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
обсудил подготов-
ку федерального 
бюджета на 2021—
2023 годы с предсе-
дателем «Единой 
России», замести-
телем главы Совета 

безопасности Дмитрием Мед-
ведевым. В Госдуме первое чте-
ние основного финансового 
плана страны намечено на 29 
октября.  

В конце сентября прави-
тельство передало на рассмо-
трение депутатам Госдумы про-
ект главного финансового до-
кумента страны на следующую 
трехлетку, но бюджетный про-
цесс на этом для министров не 
закончился. Глава кабмина 
призвал их лично работать с 
парламентариями, доказывать 
и объяснять параметры проек-
та. 

На прошлой неделе консуль-
тации премьер проводил с 
представителями партии «Еди-
ной России», при активном уча-
стии которой верстался доку-
мент: сначала познакомился с 
предложениями, озвученными 
секретарем Генсовета ЕР Анд-
реем Турчаком и членом Выс-
шего совета  Андреем Исаевым, 
а в конце недели встретился и с 
председателем «единороссов» 
Дмитрием Медведевым.

Глава правительства и пред-
седатель ЕР сошлись во мнении, 
что итоговая версия бюджета 
2021—2023 годов должна сохра-
нить социальную направлен-
ность и обеспечить реализацию 
национальных целей развития, 
сформулированных президен-
том.

Премьер выделил большой 
вклад «Единой России» в реше-
ние вопросов текущей повест-
ки. «Правительство вниматель-
но относится ко всем инициа-
тивам представителей партии 
по улучшению ситуации в эко-
номике и созданию достойных 
условий жизни людей», — под-
черкнул Михаил Мишустин.  

Напомним, что на прошед-

шей неделе фракция «Единая 
Россия» встретилась с мини-
стром финансов Антоном Силу-
ановым и по итогам разговора 
приняла решение поддержать 

проект бюджета. На этой неделе 
состоятся  консультации чле-
нов кабмина с представителя-
ми других парламентских пар-
тий.  

Глава правительства и председатель ЕР сошлись во мнении, что итоговая версия бюджета 2021—2023 годов должна сохранить социальную направленность 
и обеспечить реализацию национальных целей развития.

А К Ц Е Н Т

Первое чтение бюджета РФ на 2021—
2023 годы намечено на 29 октября

Кому судить 
в Страсбурге

Так что если бы человек, 
согласно своему резю-
ме, мог бы претендо-

вать на кресло в Верховном суде 
России или Конституционном 
суде страны, у него есть шанс и 
на конкурсе в ЕСПЧ. Теоретиче-
ски на пост может претендовать 
не только бывший судья, но и 
уважаемый адвокат или препо-
даватель юридического вуза, 
снискавший авторитет и в науч-
ной среде, и в профессиональном 
сообществе. Но при этом важно, 
чтобы человек еще в совершен-
стве владел иностранным язы-
ком. Есть ограничения и по воз-
расту.

Поэтому тех, кто в заявках 
честно признался, что языками 
не владеет, или скромно умолчал 
об этом, отсеяли еще на предва-
рительном этапе. Но это не зна-
чит, что остальные кандидаты 
могут расслабиться: проверять 
знание иностранных языков бу-
дут отнюдь не по бумагам. Так 
что мало показать диплом об 
окончании языковых курсов или 
даже института. Претендентов 
протестируют.

«В ходе заседания определен 
порядок проведения тестирова-
ния соискателей на знание ан-
глийского и французского язы-
ков с привлечением опытного 
преподавательского состава 
МГИМО МИД России по специа-
лизированным методикам», — со-
общили в минюсте.

Как поясняют в ведомстве, ре-
зультаты проведенного до конца 
октября языкового тестирова-
ния будут учтены Комиссией 
при проведении персональных 
собеседований с потенциальны-
ми кандидатами и определении 
их соответствия критериям, 
установленным Конвенцией о за-
щите прав человека и основных 
свобод, а также рекомендациям 
и резолюциям Парламентской 
ассамблеи Совета Европы и Ко-
митета министров Совета Евро-
пы. Иными словами, людей не 
просто проверят, насколько они 
могут объясниться по-англий-
ски и по-французски — и не 
просто объясниться, а погово-
рить профессионально с юриста-
ми, — но и с каждым кандидатом 
проведут отдельное собеседова-
ние, чтобы понять, насколько он 
годится для Страсбургского 
суда.

Принципиальный момент: 
судьи Европейского суда участ-
вуют в работе суда не как пред-
ставители государств, а от себя 
лично. То есть их позиции долж-
ны быть полностью независимы-
ми от официальной позиции го-
сударства. 

Сейчас судьей от России в 
ЕСПЧ является Дмитрий Дедов, 
профессор МГУ им. М.В. Ломоно-
сова и бывший судья Высшего ар-
битражного суда России. Он был 
избран на должность в 2012 году 
сроком на девять лет.  
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ОТПРАВИЛИСЬ 
НА ВЫПИСКУ

Таким образом, начи-
ная со следующего 
года электронные ре-

цепты будут поэтапно вне-
дряться на территории всей 
страны. В ряде регионов они 
уже доступны гражданам — на-
пример, жителям Башкирии и 
Белгородской области.

По словам исполнительного 
директора некоммерческого 
партнерства «Аптечная гиль-
дия» Елены Неволиной, отпуск 
лекарств по электронным ре-
цептам происходит после того, 
как аптека находит документ в 
системе обмена данными с ме-
дорганизацией. Он должен 
быть подписан квалифициро-
ванной электронной подписью. 
Чтобы забрать рецептурный 
препарат, человеку придется 
подтвердить, что рецепт офор-
млен на него, например, предъ-
явив документ, удостоверяю-
щий личность. 

В Белгородской области в 
личный кабинет пациента в мо-
бильном приложении приходит 
QR-код, который он должен по-
казать в аптеке. Забрать лекар-
ство может также законный 
представитель того человека, 
на которого выписан рецепт, 
говорится в правилах отпуска 
лекарственных препаратов. 

В них также уточняется, что 
лекарственные препараты долж-
ны отпускаться в количестве, 
указанном в электронном ре-
цепте, за исключением случаев, 
когда установлены курс лечения 
или количество, которое может 
быть выписано в одном рецепте. 
Запрещается отпуск лекарст-
венных препаратов по рецептам 
ветеринарных организаций.  

КАРШЕРИНГ 
Водители 
пройдут тест 
на опьянение 
на расстоянии 

ГЕОМЕТРИЯ 
ТРЕЗВОСТИ
Сергей Бабкин

В Москве начали тестировать 
водителей каршеринга на опья-
нение. Для этого компания «Де-
лимобиль» запустила digital-
тест на скорость и внимание. 
Оператор считает, что это бу-
дет не менее эффективно, чем 
алкозамки.

Прямо в мобильном прило-
жении водителям дадут ряд за-
даний на внимание и скорость 
реакции. Например, располо-
жить геометрические фигуры в 
заданном порядке и в опреде-
ленное время. 

Как отмечают в компании, 
это позволит выявить не только 
пьяных клиентов, но и тех, кто 
устал или плохо себя чувствует. 
А в таком состоянии, согласно 
ПДД, тоже ехать не следует. 

Пройти тест система пред-
ложит тем, кто забронирует ма-
шину в период с 23.00 до 05.00. 
Считается, что именно в это 
время велик риск, что за руль 
может сесть нетрезвый води-
тель. Перед бронированием вам 
выдаются несложные задания. 
Например, сначала вы запоми-
наете черно-белую геометриче-
скую фигуру. Допустим, прямо-
угольник, одна половина кото-
рого раскрашена, а вторая - нет. 
На следующем этапе начинает-
ся «игра». Перед вами - множе-
ство фигур, части которых по-
разному раскрашены. Выби-
райте только свою фигуру, ко-
торую вы запомнили. На поиск 
дается 9 секунд. Если водитель 
не выспался или перенервни-
чал, он вряд ли сможет так бы-
стро сконцентрироваться. А 
если мозг активен и реакция 
нормальна - это пара пустяков. 
Как отмечают в «Делимобиле», 
перед запуском теста разработ-
чики консультировались с на-
рколагами и с сотрудниками 
ГИБДД. И все пришли к выводу, 
что такие экспресс-тесты дей-
ствительно способны выявить 
водителей, пока не готовых 
сесть за руль. 

Если клиент не пройдет тест, 
приложение предложит повре-
менить с арендой и немного от-
дохнуть. Также такого водителя 
предупреждают о серьезной от-
ветственности за езду в нетрез-
вом виде и возможных штрафах 
от компании. Ранее такая систе-
ма испытывалась в регионах. 
Испытания позволили выявить 
слабые места мультимедийной 
платформы и устранить недо-
статки перед тестами в Москве.

Как рассказал «РГ» дирек-
тор департамента «Делимоби-
ля» Дмитрий Рязанов, экспери-
мент продлится несколько не-
дель.  
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Сергей Михайлович 
Аноприенко
Заместитель министра природных ре-

сурсов и экологии РФ — руководитель 

Федерального агентства лесного хо-

зяйства (Рослесхоз)

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 29 ОКТЯБРЯ, 

С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 

(ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Читайте также: Льготников 
с правом на бесплатные 
лекарства объединят в единый 
регистр
rg.ru/art/1976599

ФИНАНСЫ Ближайшая судьба ключевой ставки 
зависит от геополитики и динамики рубля

Колебания 
вместе с курсом
Роман Маркелов

Б
анк России сделал вторую 
подряд паузу в снижении 
ключевой ставки, оставив 

ее на уровне 4,25% годовых. Те-
оретически ЦБ может снова 
опустить ставку уже в декабре, 
но это будет возможно только 
без серьезных геополитиче-
ских встрясок (в основном свя-
занных с предстоящими прези-
дентскими выборами в США) и 
без ослабления курса рубля, 
влияющего на динамику ин-
фляции. 

Инфляция складывается в 
соответствии с прогнозом Бан-
ка России и по итогам 2020 года 
ожидается в интервале 3,9—
4,2%. Инфляционные ожидания 
населения и предприятий выро-
сли, и это во многом связано с 
динамикой курса рубля, под-
черкивают в ЦБ. Действие крат-
косрочных проинфляционных 
факторов несколько усилилось, 
но на среднесрочном горизонте 
дезинфляционные риски по-
прежнему преобладают, отме-
чают в Банке России. Из-за по-
следнего обстоятельства регу-
лятор по-прежнему видит про-
странство для нового снижения 

ставки, сообщила глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. Из 
ее слов следует, что в зависимо-
сти от ситуации ставка может 
быть снижена еще до конца года 
(ближайшее и последнее в этом 
году заседание совета директо-
ров ЦБ по ставке пройдет 18 де-
кабря).

Прошедшее ослабление кур-
са рубля не создало угроз для 
финансовой стабильности, 
считает Набиуллина. Если в на-
чале июня доллар стоил около 
70 рублей, то осенью он уже 
приближался к 80 рублям. Сей-
час курс откатился и колеблет-
ся возле 76 рублей. Евро превы-
шает 90 рублей, хотя в начале 
лета стоил меньше 80 рублей. 
«Мы не видим рисков для фи-
нансовой стабильности, валют-
ный курс складывается под 
влиянием рыночных факторов 
и отражает те события, кото-
рые происходят», — сообщила 
глава ЦБ. По ее мнению, специ-
ального вмешательства в ситу-
ацию со стороны ЦБ не требу-
ется. Она подчеркнула, что ко-
лебания валютного курса в 
этом году повышены, но в сред-
нем они сопоставимы с тем, что 
было, например, в 2018 году. 

Однако происходящее с рублем 
обязательно учитывается при 
принятии решений ЦБ по клю-
чевой ставке. Нынешнее осла-
бление рубля даст проинфля-
ционный эффект в течение 
9—12 ближайших месяцев (в ча-
сти непродовольственных то-
варов), уточнила глава ЦБ.

Влияние же геополитики на 
стабильность финансовых рын-
ков, рубля и, наконец, ключе-
вую ставку тоже может быть до-
вольно сильным. Так, Набиул-
лина общается с рынком еще и с 
помощью брошей, которые на-
девает на пресс-конференции. В 
этот раз глава ЦБ выбрала 
брошь в виде голубой волны. Ее, 
конечно, можно трактовать и 
как значимость угрозы второй 
волны коронавируса. Но еще 
«голубая волна» — это расхожее 
в США выражение, означающее 
убедительную победу демокра-
тов на выборах. 

Нынешнее сохранение став-
ки — вторая пауза подряд (и тре-
тья в целом) в близком к завер-
шению цикле снижения ключе-
вой ставки, который ЦБ ведет с 
лета прошлого года (за все это 
время ставка упала на 3,5 про-
центного пункта).  

Между тем

Михаил Мишустин закрепил за обманутыми дольщиками, вложившими в 

будущее жилье материнский капитал, но получившими после банкротства 

застройщика денежную компенсацию, право повторно использовать 

средства маткапитала без обращения в суд. Раньше, получив обратно день-

ги, они должны были возвращать их в Пенсионный фонд. Возможности 

снова их использовать можно было добиться только через суд, который 

редко отказывал гражданам, но на все процедуры уходило время. Теперь 

средства маткапитала в Пенсионный фонд будет возвращать Фонд защиты 

прав дольщиков, а у граждан автоматически появится право на распоряже-

ние ими.
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ГОСУСЛУГИ Подтвердить 
личность в банке можно 
будет водительскими 
правами

Повели в счете

Ирина Алпатова

Для подтверждения личности в качестве дополнитель-
ного документа можно будет использовать водитель-
ские права. Это будет возможно при упрощенной иден-
тификации — например, при оформлении банковского 
перевода до 15 тысяч рублей без открытия счета, заклю-
чении брокерского договора или договора с негосудар-
ственным пенсионным фондом, при обмене валюты до 
100 тысяч рублей и некоторых других операциях. Кроме 
паспорта в таком случае требуется предоставить допол-
нительный документ. Раньше это могли быть только 
ОМС, ИНН или СНИЛС. Теперь к ним добавится води-
тельское удостоверение.

Изменения в порядок идентификации граждан при 
получении финансовых и других услуг предлагает вне-
сти минэкономразвития. Проект законопроекта об этом 
министерство направило на рассмотрение в правитель-
ство.

Идентификация банковских клиентов в России стала 
обязательной еще в начале 2000-х годов. Основная зада-
ча — предотвратить нелегальные переводы. Помимо бан-
ков идентификацию клиентов проводят страховые ком-
пании, операторы связи, риелторы и другие организа-
ции, работающие с финансами и имуществом. По ново-
му законопроекту они смогут самостоятельно обнов-
лять информацию о клиентах прямо с портала госуслуг, 
если клиент даст на это согласие.

Перечисленные организации также смогут поручать 
банкам проводить первичную идентификацию клиента. 
Раньше это было доступно только некоторым из них — 
например, микрофинансовым организациям.

Совсем без идентификации можно будет оплатить 
ОСАГО или каско, если сумма составит до 40 тысяч ру-
блей (раньше было 15 тысяч рублей).

Если законопроект одобрят, его вступление в силу 
возможно в течение полугода, сообщил источник, близ-
кий к минэкономразвития.  

Должника —
не уплотнять

А значит, мол, человека можно переселить, 
выставив дорогие хоромы на продажу. Явоч-
ным порядком такая практика стала склады-

ваться во многих регионах. Законно ли это? Суды при-
нимали противоречивые решения. Но теперь свое сло-
во сказал Верховный суд России. 

В неприятную историю, которая может стать при-
ятным для должников прецедентом, попал житель 
Ижевска Дмитрий С. Несколько лет назад был признан 
банкротом. В прошлом году кредиторы решили за-
брать у него квартиру площадью 40,3 квадратных ме-
тра и переселить его в квартиру площадью 19,8 ква-
дратных метра. А вырученные от такого уплотнения 
деньги пустить на погашение долга.

«Своим решением кредиторы реализовали единст-
венное жилье должника общей площадью 40,3 кв. м, 
предоставив взамен квартиру площадью 19,8 кв. м. Та-
ким образом кредиторы «обошли» законодательный 
запрет на реализа-
цию единственного 
жилья должника, 
установленный ста-
тьей 446 ГПК РФ, — 
рассказывает стар-
ший партнер юри-
дической компании 
Елена Козина. — Та-
кая практика доста-
точно распростра-
нена и, по сути, ли-
шает должников их 
привычного единст-
венного жилья. Это 
создавало некую не-
определенность, ко-
торая не позволяла прогнозировать исход дела, так как 
вопрос о достаточности жилья для должника и членов 
его семьи оставался на усмотрение суда. В рассматри-
ваемом споре, вопреки сложившейся судебной пра-
ктике, суд первой инстанции все-таки встал на сторону 
должника».

Суд первой инстанции решил: решение собрания 
кредиторов не соответствует положениям закона о 
банкротстве, нарушает баланс интересов кредиторов 
и должника, поскольку спорное жилое помещение «ро-
скошным жильем» не является, предлагаемое к предо-
ставлению должнику жилое помещение расположено в 
ином районе, финансовый управляющий не обладает 
полномочиями по приобретению для должника жило-
го помещения.

Однако апелляция и кассация не согласились с пер-
вой инстанцией и, наоборот, поддержали кредиторов. 
Кассация особо указала: в своей квартире должник не 
живет, места своего фактического проживания не рас-
крывает, в браке не состоит, нетрудоспособных детей 
на иждивении не имеет. В итоге кассация решила, что в 
результате продажи принадлежащей должнику квар-
тиры будут хотя бы частично погашены требования 
кредиторов должника, при этом должнику передается 
квартира, пригодная для использования в качестве жи-
лого помещения. То есть своя правда у кредиторов 
есть. Юристы отмечают, что статья ГПК РФ не содер-
жит ориентиров для определения уровня обеспеченно-
сти жильем как разумно достаточного. Так что каждый 
раз все упирается в то, считать ли конкретную кварти-
ру роскошной или нет. Допустим, 40 квадратных ме-
тров, которые принадлежат жителю Ижевска, роскошь 
или нет?  Верховный суд России посчитал, что нет, это 
не роскошь и поддержал должника.

«Решение ВС РФ, оставившее в силе определение 
суда первой инстанции, устраняет правовую неопреде-
ленность в толковании норм об исполнительском им-
мунитете в отношении единственного жилья», — пола-
гает Елена Козина.  

Кредиторы стали 
покупать должни-
кам небольшие 
квартиры и гово-
рить, мол, теперь 
у них не одно 
жилье

1
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Виктория Ельник 

В 
СМИ нередко всплывают 
новости о многомиллиар-
дных судебных исках к 

бывшим топ-менеджерам круп-
ных российских банков, попав-
ших под санацию Центробанка. 
В действиях руководителей кре-
дитных учреждений суд зача-
стую не находит криминальной 
подоплеки или мошеннического 
сговора, например, выдачи заве-
домо невозвратных кредитов. 
Однако особая интерпретация 
новой поправки в закон о бан-
кротстве, похоже, позволяет ав-
томатически нагружать банков-
ских специалистов материаль-
ной ответственностью. 

Цепь резонансных событий 
этой осенью открыло дело в от-
ношении руководства «Москов-
ского индустриального банка», 
который проходит санацию с ян-
варя прошлого года, когда ЦБ 
потребовал от банка сформиро-
вать дополнительные резервы в 
размере 11 млрд рублей. Однако 
в отношении 18 топ-менедже-
ров, руководивших МИнБанком 
до введения временной админи-
страции, суд вынес решение 
взыскать почти 200 млрд ру-
блей, что стало абсолютным ре-
кордом в подобного рода делах и 
беспрецедентным событием для 
финансового сектора в целом.

Требовать удовлетворения 
подобных исков стало возмож-
ным благодаря введенной в 
2018 году поправке в п. 5 ст. 
189.23 Закона о банкротстве. 
Новелла определила новый вид 
убытков категорией «расходы 
Банка России». Теперь миллиар-
дные иски к топ-менеджменту 
складываются следующим обра-
зом: в качестве невосполнимых 
потерь — расходов — учитывают-
ся начисленные на двадцать лет 
вперед проценты в размере клю-
чевой ставки на сумму средств, 
выделенных из Фонда консоли-
дации банковского сектора в ка-
питал санируемого банка. Про-
ще говоря, это доходы, которые 
ЦБ мог бы получить от исполь-
зования средств на санацию 

банков на коммерческих усло-
виях.

Между тем заложенный в 
этой новой норме механизм при-
влечения к ответственности вы-
зывает массу вопросов.

Обязанность контролирую-
щих лиц возместить кредитной 
организации причиненные их 
виновными действиями убытки 
существует давно. Действитель-
но, за вывод средств вкладчиков 
в офшоры, если бы он имел ме-
сто, надо отвечать по всей стро-
гости закона. Однако с «расхода-
ми Банка России» эта логика не 
работает.

Особенности актуального за-
конодательства таковы, что про-
цедуре оказания финансовой по-
мощи кредитной организации 
посредством внесения Банком 
России средств в капитал пред-
шествует решение регулятора об 
уменьшении уставного капитала 
банка до 1 рубля. Таким образом, 
Банк России «избавляет» кре-
дитную организацию от преж-
них «неэффективных» собствен-
ников и, докапитализируя банк, 
становится его единственным 
акционером.

В прежних нормах закона 
была заложена простая экономи-
ческая логика. Получивший ново-
го акционера в виде всесильного 
регулятора банк истребует с 
прежних контролирующих лиц 
реальные убытки по всем случа-
ям выдачи заведомо невозврат-
ных кредитов, возвращенные 
средства пополняют капитал, и 
все удовлетворены — и банк, и ре-
гулятор, получающий источник 
для возврата потраченных на до-
капитализацию средств.

Встает резонный вопрос — а 
нужна ли эта новая норма, когда 
и старый закон содержал все не-
обходимые инструменты, чтобы 
«вылечить» всех пострадавших? 
Получается, что одни и те же 
убытки надо взыскивать два 
раза? А как же вечный римский 
принцип non bis in idem («не два-
жды за одно и то же»)?

Но это еще самое очевидное. 
Понять невозможно, откуда взя-
лась формула, где расходы надо 

начислять на 20 лет вперед по 
ставке рефинансирования? Раз-
личные должностные лица ЦБ 
неоднократно разъясняли, что, 
восстановив капитал, Банк Рос-
сии планирует продавать про-
шедшие санацию банки.

Тогда почему же «расходы» 
умножаются аж на 20 лет впе-
ред? Тем более что за эти 20 лет 
актив подразумевает получение 
прибыли, как и его продажа но-
вому инвестору. Однако в законе 
все эти моменты никак не учиты-
ваются. 

Между тем на примере реше-
ния в отношении менеджеров 
МИнБанка видно, что первая 
практика применения новой 
нормы на поставленные выше 
вопросы не отвечает, а напротив 
— ставит массу новых. 

Действительно, сама по себе 
сумма предъявленных требова-
ний заставляла думать, что в 
банке — преемнике Промстрой-
банка СССР — выявлено нечто 
противозаконное. Однако в дей-
ствительности никаких крими-
нальных историй в решении ар-
битражного суда не зафиксиро-
вано.

Более того, в тексте 27-стра-
ничного документа вообще не 
упомянут ни один плохой актив, 
не констатируется ни одного слу-
чая выдачи невозвратных ссуд 
или каких-то иных существен-
ных нарушений менеджеров 
банка. Из текста вообще непо-
нятно, кто из менеджеров что 
именно совершил, за что должен 
возместить регулятору 198 с 
лишним миллиардов. 

Особенно интересно, что под 
«замес» попали даже менеджеры, 
покинувшие банк еще в начале 
2016 г., то есть за три года до вве-
дения временной администрации. 
Получается, что новая поправка 
может судить «назад», взыскивая 
расходы на 20 лет «вперед»? 

Да, в решении суда перечи-
слен ряд предписаний регулято-
ра о реклассификации активов, 
но разве ухудшение финансово-
го положения заемщиков не мо-
жет быть вызвано объективны-
ми причинами? Тем более что си-

туация в экономике и особенно в 
банковской сфере на протяже-
нии последних лет была совсем 
не идеальной.

Получается, что новая норма 
работает против менеджеров 
банка «на автомате», не выясняя 
есть ли среди них действительно 
виноватые? Расходы на санацию 
должны оплачивать они по став-
кам, которые им определил ЦБ.

Между тем все это сильно не 
вяжется с существующей много 
лет практикой привлечения к 
субсидиарной ответственности, 
когда бремя возмещения убыт-
ков ложится на контролирую-
щих лиц только тогда, когда до-
казано, что именно они своими 
действиями довели до неплате-
жеспособности. 

За последние несколько лет 
ушли со сцены сотни банков. И 
многие из них вели бизнес впол-
не добросовестно. И потеряли его 
отчасти из-за реализовавшихся 
рисков, а отчасти, наверное, из-
за проводимой политики по «за-
чистке банковского сектора».

В такой ситуации много ли 
квалифицированных менедже-
ров финансового рынка захотят 
связать себя с работой в банке, 
если за поражения при неизбеж-
ных рисках можно стать банкро-
том на всю жизнь? Приходится 
констатировать: приведенная 
практика упрощает материаль-
ное взыскание с менеджеров ор-
ганизаций, а ее распространение 
не способствует развитию пред-
принимательского поля в эконо-
мике. В отношении привлечения к 
ответственности без соблюдения 
процедур, позволяющих «отсе-
ять» невиновных, у нашей стра-
ны, к сожалению, богатый нега-
тивный исторический опыт.

Думается, пока подобная ка-
рательная судебная практика не 
нанесла вполне конкретный 
ущерб банковской отрасли, эко-
номике в целом, необходимо за-
ново привлечь внимание экспер-
тов к поправке в закон о банкрот-
стве для внесения в нее коррек-
тировок, которые вычленят из 
новой нормы разрушительное 
воздействие.  

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Новая поправка в Закон о банкротстве меняет 
представления об ответственности менеджеров в банковском секторе

Виновны потому, 
что санированы

ЭКОЛОГИЯ Названа причина загрязнения воды 
на Халактырском пляже Камчатки

Природное заявление

Алексей Дуэль

Т
ехногенная версия эколо-
гического ЧП на Камчат-
ке, когда в Авачинском за-

ливе погибло множество мор-
ских обитателей, а люди, ока-
завшиеся на берегу, получили 
п о в р е ж д е н и я ,  п о л н о с т ь ю 
исключена, это было редкое яв-
ление природы. К такому выво-
ду пришли участники «кругло-
го стола», состоявшегося в пре-
зидиуме Российской академии 
наук (РАН). 

«Мы опираемся на факты, а 
не на эмоции, — заверила глава 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова. — На сегодняшний 
момент мы провели почти 5 ты-
сяч исследований, отобрали со-
тни проб. Их данные говорят о 
том, что мы не видим ярко вы-
раженного техногенного ха-
рактера». Однако отдельные 
превышения предельно допу-
стимых концентраций обнару-
жены, их источники известны, 
все сведения опубликованы, с 
допустившими утечки ведется 
работа, но они не могли спрово-
цировать такой массовой гибе-

ли животных, добавила Радио-
нова. Данные российских уче-
ных подтвердили их коллеги из 
других стран, а природоохран-
ные организации отметили от-
крытость и прозрачность ис-
следований. 

Ученые рассказывают, что, 
разбираясь в причинах явле-
ния, исключали одну версию 
за другой. Убедившись, что 
техногенного характера тут не 
было, подняли данные сейсмо-
логов, космического наблюде-
ния, данные о пробах воды, 
грунта и тканей погибших жи-
вотных, пришли к выводу — 
речь идет о природном явле-
нии «красного прилива», объ-

яснил вице-президент РАН Ан-
дрей Адрианов.

«Мы увидели изменение цве-
та воды, массовое пенообразо-
вание, — сказал он. — Среди вы-
брошенных и погибших гидро-
бионтов были только донные 

беспозвоночные и рыбы: мор-
ские ежи, звезды, моллюски». В 
сочетании с зафиксированным 
спутниками очень мощным цве-
тением микроводорослей вбли-
зи Камчатки в конце сентября — 
начале октября, которое в пред-
шествующие годы отмечалось 
крайне редко, и тем, что мор-
ские млекопитающие практиче-
ски не пострадали, это позволи-
ло сделать вывод, который под-

твердили лабораторные дан-
ные. «Массовая гибель донных 
гидробионтов произошла в ре-
зультате воздействия токсинов 
комплекса видов рода Karenia и 
в результате образования мас-
совых заморов на морском дне в 
результате существенного обед-
нения воды кислородом, когда 
огромное количество органики 
осело на дно и потребовался ки-
слород для окисления всей этой 
гниющей массы», — заключил 
Адрианов.

По данным природоохран-
ных организаций, жизнь в по-
страдавшие акватории уже воз-
вращается. Теперь остаются во-
просы, что вызвало такое мас-
совое цветение водорослей и 
насколько велик шанс повторе-
ния ЧП в будущем. Глава мин-
природы Дмитрий Кобылкин 
предлагает установить эти при-
чины в ходе будущих научных 
экспедиций к берегам Камчат-
ки, в которых смогут принять 
участие и российские, и ино-
странные ученые.  

Причину бедствия на Халактырском 
пляже искали и власти, и ученые, 
и экологи.

А К Ц Е Н Т

Жизнь в пострадавшие акватории 
уже возвращается, но непонятно, 
можно ли исключить повторение 
«красного прилива»

Ведущие отраслевые объединения производителей лекарственных препаратов, дистрибьюторов, аптечных организа-
ций, пациентское сообщество обращаются к Вам в связи со стремительно нарастающей катастрофической неработоспо-
собностью информационной системы мониторинга движения лекарственных препаратов для медицинского применения 
(далее — ИС МДЛП), требующей незамедлительных управленческих решений с целью предотвращения коллапса системы 
лекарственного обеспечения населения Российской Федерации, чреватого самыми негативными последствиями на фоне 
усугубляющейся эпидемиологической обстановки.

Фармацевтическое сообщество неоднократно обращалось в уполномоченные органы, Правительство Российской 
Федерации с предложениями о необходимости запуска ИС МДЛП в промышленную эксплуатацию только после проведе-
ния полномасштабного тестирования всех звеньев товаропроводящей цепи. Однако полноценное тестирование так и не 
было проведено, предложения индустрии не были учтены. 

Как следствие, даже первичное возрастание нагрузки на систему незначительными объемами маркированных лекарст-
венных препаратов привело к масштабному нарастанию количества технических сбоев в работе ИС МДЛП,  выражающе-
муся в остановке движения лекарств по цепи поставок на всех ее уровнях, зачастую с ее полной блокировкой. 

При этом сбои в работе системы МДЛП носят самый разнообразный характер, но наиболее критичными являются много-
численные ошибки системы, которые не позволяют продукции продолжить движение, крайне длительное время обратного 
ответа системы и загрузки отчетности в ИС МДЛП, при том, что у крупных участников рынка такие операции измеряются 
сотнями тысяч в сутки.

В настоящее время функционирование товаропроводящей цепи фактически парализовано, сбои при приемке това-
ра, его отпуске и перемещении до конечного потребителя нарастают лавинообразно. Склады дистрибьюторов и про-
изводителей, карантинные зоны аптечных организаций переполнены, многие производители вынуждены остановить 
поставки, продукция стоит без движения по всей цепочке, все участники несут дополнительные существенные изде-
ржки, а аптеки не могут выдать маркированные лекарственные препараты пациентам. В связи с ненадлежащей работой 
ИС МДЛП аптечные организации также не могут обеспечить наличие минимального ассортимента, что влечет боль-
шие штрафные санкции.

При этом критическая масса проблем, фактически парализовавшая товаропроводящую цепь, сформировалась лишь 
при нагрузке системы около 10% маркированной продукции. В соответствии с ФЗ-№61 с 1 октября 2020 года лекарствен-

ные препараты должны производиться исключительно с маркировкой  и соответственно их количество на рынке растет 
в  геометрической прогрессии, в то время как доля немаркированных препаратов стремительно сокращается.

Ситуация дополнительно осложняется ростом сезонной заболеваемости острыми респираторными инфекциями и рас-
пространением COVID-19. Многие широко применяемые препараты на сегодняшний день существуют уже только в мар-
кированном виде, а в связи с неработающей системой МДЛП находятся в устойчивой дефектуре. Растущая потребность 
в лекарственных препаратах в данной ситуации на фоне фактической остановки цепи поставок имеет самые критические 
последствия для системы здравоохранения. 

Отдельную тревогу вызывают начинающиеся из-за паралича ИС МДЛП задержки поставок жизненно важных лекарст-
венных препаратов в рамках государственных контрактов.

Указанные проблемы обсуждались на различных площадках ФОИВов и общественных организаций с участием 
ООО «Оператор ЦРПТ», однако ситуация не меняется, при этом скорость нарастания проблем в цепочке значительно выше 
возможностей их технологического и организационного решения.

В сложившейся критической ситуации, с учетом упущенного времени, ни полумер, ни точечных решений технологичес-
кого характера уже недостаточно. Необходимы безотлагательные антикризисные решения: 

1)  установить особый порядок работы ИС МДЛП на время эпидемии COVID-19 с целью беспрепятственного движения 
продукции в цепи поставок, а также незамедлительно внести изменения в нормативные правовые акты, позволяю-
щие обеспечить отказ от передачи данных в ИС МДЛП в случае, если технические сбои в системе делают информаци-
онный обмен с системой невозможным; 

2)  ввести мораторий на штрафные санкции к участникам рынка до полной нормализации работы ИС МДЛП;
3)  установить ответственность ООО «Оператор ЦРПТ» перед участниками рынка за сбои в работе ИС МДЛП и публич-

ные показатели качества работы системы;
4)  предусмотреть возможность временной поставки немаркированной продукции в исключительных случаях при 

отсутствии аналогичных маркированных лекарственных препаратов.
Дополнительно по каждой из выявленных проблемных зон в работе ИС МДЛП представляется необходимым провести 

системный анализ причин и предпринять меры по налаживанию работы системы со стороны ООО «Оператор ЦРПТ» 
с созданием полноценной структуры менеджмента ИС МДЛП для предотвращения сбоев в ее работе. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Коллективное обращение ведущих 
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СЛЕДСТВИЕ 

Бастрыкин 
поставил 
на личный 
контроль дело 
об убийстве 
в Выборге

ВЫСТРЕЛ 
С ДРУГОГО 
БЕРЕГА
Наталья Козлова

Следственный комитет пытает-
ся разобраться с громким 
убийством выборгского депу-
тата Александра Петрова.

Вот что удалось выяснить 
корреспонденту «РГ» на этот 
час. По словам старшего по-
мощника руководителя следст-
венного управления СК России 
по Ленинградской области Ма-
рии Добрыниной, как только 
стало известно о преступлении, 
на место происшествия выеха-
ла следственная группа.

— По факту обнаружения 
тела 61-летнего местного жите-
ля под Выборгом работает 
следственно-оперативная 
группа. Группу возглавляет ру-
ководитель следственного 
управления СК России по Ле-
нинградской области. В ее со-
ставе следователи отдела по 
расследованию особо важных 
дел, следователи-криминали-
сты и следователи отдела по го-
роду Выборгу, — заявила пред-
ставитель ведомства.

В официальном заявлении 
СК фамилию погибшего не на-
зывают. Возбуждено уголовное 
дело. В ведомстве заявили, что 
не сомневаются в заказном ха-
рактере убийства.

Вот что удалось выяснить из 
неофициальных источников. 
Незадолго до убийства у Петро-
ва дома случилось ЧП — 17 ок-
тября из его коттеджа украли 
сейф. Якобы там находилось 
больше полумиллиона налич-

ных денег и дорогие часы. Со 
слов правоохранителей, Пет-
ров сам заявил, что сейф выкра-
ден, но подавать официальное 
заявление отказался. Больше из 
совсем небедного дома ничего 
взято не было.

Так что одной из возможных 
версий называют связь этой 
кражи и убийства, если предпо-
ложить, что в сейфе были некие 
документы.

СК никак не комментирует 
ситуацию, но местная пресса 
связывает это убийство с аре-
стом на днях главы Выборгско-
го района Геннадия Орлова по 
подозрению в хищении более 
чем 700 миллионов из казны 
района. 

Афера была связана с якобы 
ремонтом жилья, дорог, учре-
ждений и прочего в районе. А в 
этой криминальной цепочке 
кражи казенных миллионов 
были задействованы не только 
высокопоставленные местные 
чиновники , но и немало ком-
мерческих организаций. Весь 
клубок схем и связей следствие 
только начинает раскручивать.

В Следственном комитете 
связь ареста и заказного убий-
ства не подтверждают, но и не 
опровергают. 

Глава Выборга и погибший 
бизнесмен были не просто зна-
комы. Александр Петров не был 
рядовым районным депутатом. 
Он был крупнейшим в регионе 
бизнесменом. Местные СМИ 
пишут, что погибший владел 47 
компаниями, у которых был 
миллиардный оборот. 

Интересная деталь: застре-
лили бизнесмена за сутки до 
того, как он должен был прие-
хать в Следственный комитет и 
там давать показания по уго-
ловному делу арестованного 
главы Выборгского района.

Вот что известно на этот мо-
мент . Александр Петров около 
четырех часов дня приехал в 
свой дом под Выборгом. Там к 
его приезду уже была затоплена 
баня. Бизнесмен попарился и, 
судя по всему, пошел нырнуть в 
речку. Вероятно, стреляли в 
него с другого берега реки.  

Интересная 
деталь: застрели-
ли бизнесмена 
за сутки до того, 
как он должен 
был давать 
следователям 
показания по уго-
ловному делу аре-
стованного главы 
Выборгского 
района

СИГНАЛЫ БЕДСТВИЯ
У пандемии цена не только в человеческих жизнях, но 
и в ресурсах, деньгах. Хватит ли операционной способ-
ности общества, экономики, чтобы устоять перед цу-
нами? 

Социальные сети заполнены тысячами сообщений. 
Как в мозаике, из них видна общая картина. Что в Мо-
скве? За ней 25—35% всех заражений. Ее доля двукрат-
но повысилась в сравнении с летом. Москва, обладая 
ресурсами, в целом справляется. Да, есть задержки на 
1—2 дня в приходе врачей. У них — шквал вызовов. Вид-
ны разрывы в потоках данных. Масса людей обрывают 
телефоны, добиваясь выполнения протоколов по 
COVID-19. Человека могут «забыть». Но в целом систе-
ма работает и, что самое важное, «скорая» — действи-
тельно скорая.

А что дальше, за МКАД? Московская область — бо-
гачка. Но с Москвой не сравнить. К тому же наполнена 
человейниками в десятки этажей на бывших бескрай-
них полях. В этих районах — дефицит «социалки». Там 
гораздо хуже. До 
трех дней ждать 
врача (это рядом с 
Москвой). От 50—
100, а где-то и боль-
ше вызовов на одно-
го врача. Вот отры-
вок из дневника от 
20 октября: «Обо-
няние и вкус пока 
отсутствуют. Вчера 
был врач. Нормаль-
ный врач, вменяе-
мый, но мне кажет-
ся, что его уже ша-
тает от нагрузки. Го-
ворят, что по 200 
вызовов на три довольно приличных микрорайона, из 
которых два — полностью новые, перенаселенные, 
уплотненные. Это не что иное, как результат ненор-
мальной застройки двух картофельно-кукурузных по-
лей. Врачей в местной поликлинике, построенной еще 
в далекое советское время, судя по всему, не хватает».

Тестов, КТ добиться труднее, чем в Москве. Бросить 
все и — в Москву, чтобы сделать тест за свои деньги. За-
держек «скорой» гораздо больше. «Ждали скорую 10 
часов, имея на руках направление на госпитализацию 
по пневмонии, уехали ночью в Москву, там вызвали 
«скорую», приехали через 7 минут». Так пишут. Соци-
альные сети переполнены. Одинцово, Монино, Коро-
лев, Мытищи, Щелково, Пущино, Балашиха. Всё род-
ные имена. И все-таки кажется, что Московская об-
ласть «держится», в ней гораздо лучше, чем в других 
регионах России, там, где действительно далеко от сто-
лицы. В них гораздо меньше денег, меньше ресурсов, и 
они глубоко погружаются в пандемию.

Симферополь. «Дозвониться в поликлинику невоз-
можно. Участковая, пришедшая к соседям, сказала: и 
не пытайтесь, там никого нет. О бесплатном речи нет. 
Бесплатных тестов нет. В аптеках все дорожает и исче-
зает». Волгодонск. «Висят объявления, что тестов нет. 
Больницы переполнены. Цены на лекарства в сравне-
нии с Москвой дороже на 30—50%». Тольятти. «В регио-
нах с врачами швах. Многие уехали на заработки в Мо-
скву». Иркутская область. «Результаты тестов — на 
7—8-й день. Дождаться врача — день на третий, если по-
везет». Омск. «Лекарств в аптеках нет». Хабаровск. 
«Вызвали «скорую», она приехала, сказали, что мест в 
инфекционном отделении нет, а у них нет никаких ле-
карств. Утром пытались вызвать врача — ответ был та-
кой: нет врачей ходить по домам».

Ульяновск, Воронеж, Мурманск, Волгоград. Одно и 
то же, везде одно и то же. Не хватает врачей. У врачей — 
огромная перегрузка. Дефицит лекарств. Тесты, КТ, ле-
чение — недоступны или с великой задержкой. «Ско-
рая» — не скорая. Бедность, перегруз, вынужденный не-
досмотр, конвейер, очереди, отказы. Рост цен на лекар-
ства, тесты, КТ. Не 
дозвониться. Не до-
стучаться. Не полу-
чить. Орел. Ожида-
ние «скорой помо-
щи» — до 10 часов, в 
среднем — 5—6 ча-
сов. В больницах 
нет мест. Из Вороне-
жа: 722 раза пыта-
лись безуспешно 
дозвониться в поли-
клинику, с уже по-
ставленным диагно-
зом — ковид («Блок-
нот Воронеж»). Ал-
тай. «У нас полней-
ший завал». Липецк. 
На участке больше 
60 тыс. чел. Нужны 
24 участковых те-
рапевта, по факту — 12, выходят — 4, вызовов от 300 до 
400 с лишним. «Липчане потеряли выдержку» 
(gorod48.ru). Даже страшно подумать, что происходит 
в районных центрах и в малых поселениях, когда в них 
приходит пандемия. И все чаще — у нас коллапс, ката-
строфическая ситуация.

А что делать? Еще раз задуматься — не стоит ли вве-
сти настоящий локдаун? Снова, как в марте-апреле. 
Все страны, пытающиеся «отрубить хвост собаке по 
кусочкам», горят. И все равно вынужденно, с огромны-
ми потерями людей доходят до локдауна. Израиль, Ир-
ландия, Чехия. Им пришлось это сделать, чтобы оста-
новить цунами. Попытки государств не «закрывать» 
вузы, школы и детские сады, не останавливать эконо-
мику, может быть, оборачиваются еще худшим? Разве 
есть надежда на чудо? На то, что клятая эта пандемия 
сама сойдет? Посмотрите на США. 19 июля — 74 тыс. 
новых случаев ковид. 18 октября — 70 тыс. 21 октября — 
59 тыс. Уже 8 месяцев, волнами, но неизменно каждый 
день десятки тысяч случаев. Мы это хотим получить? 
При гораздо худших материальных условиях у семей и 
здравоохранения?

Хорошо, мы не готовы к локдауну. Пусть экономика 
должна пахать. Тогда не будем дожидаться, когда в со-
знании народном прочно утвердится, что в медицине — 
коллапс. Мы готовы резко увеличить помощь регио-
нам и гражданскому населению в них? Деньгами, ре-
сурсами, военной медициной из МЧС, армии, силовых 
структур? Призвать добровольцев из тех, кто перебо-
лел? Заплатить им — и силовикам тоже — по-настояще-
му?

У нас есть деньги. Не распечатан Фонд национально-
го благосостояния. На 1 апреля 2020 г. в нем было 12,9 
трлн руб. А в сентябре — 13,3 трлн. руб. Это 12% ВВП. У 
нас постоянно растущие международные резервы, в 
них много золота. На начало апреля — 564 млрд долл., в 
октябре — 585 млрд долл. Хоть что-то можно потратить, 
чтобы кратно увеличить помощь регионам?  

Хорошо, 
мы не готовы 
к локдауну. 
А мы готовы резко 
увеличить помощь 
медикам и забо-
левшим?

В постоянно 
растущих 
резервах — 585 
млрд долларов. 
Хоть что-то можно 
потратить, 
чтобы увеличить 
помощь регио-
нам?

Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/5666

Почему решили изме-
нить (кто-то говорит, 
снизить) требования к 

численному и качественному 
составу диссертационных со-
ветов?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Тут два мо-
мента, их считаю важным раз-
вести. Да, требования к количе-
ственному составу решено сни-
зить. Это сделано в интересах 
научного сообщества, научных 
школ — главным образом, для 
Сибири, Дальнего Востока, 
других регионов России, где не 
всегда можно набрать 19 докто-
ров наук, чтобы сформировать 
один диссертационный совет. 
Буквально только что на прези-
диуме ВАК обсуждали и прини-
мали решение о закрытии дей-
ствующего совета в Хабаровс-
ке. Ситуация абсолютно жиз-
ненная: один из 19 докторов 
наук, человек в возрасте, скон-
чался. И все — с этого момента 
диссертационный совет недее-
способен. Они шесть месяцев 
пытались найти замену — до-
ктора наук соответствующей 
специальности. Не нашли. И по 
действующим правилам совет 
был закрыт.

А чтобы создать заново — это 
долгая и непростая бумажная 
эпопея…

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: В том и дело. 
А сейчас, когда будет требова-
ние по количественному соста-
ву 11 человек — это более гиб-
кая система. Но в том, что каса-
ется качественного состава, ни-
какого снижения нет и быть не 
может. Я бы даже сказал, наобо-
рот. Раньше в состав диссовета 
не могли входить лица со степе-
нью PhD. В том числе весьма из-
вестные ученые, даже лауреаты 
Нобелевской премии. Почему? 
Потому что они PhD, по нашим 
прежним критериям — кандида-
ты, а не доктора наук. Но это же 
нонсенс, когда мы в течение по-
следних 10 лет, да и раньше, не 
могли включать в состав диссо-
ветов нобелевских лауреатов!

Почему же? Думаю, что и Ви-
талий Лазаревич Гинзбург, и 
Жорес Иванович Алферов, 
светлая им память, в такие 
советы могли входить и вхо-
дили. Или вы имеете в виду 
иностранных ученых — лауре-
атов Нобелевской премии?  

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Конечно, ино-
странных. Потому что наши 
указанные ученые — доктора 
наук. Но главное, что каждый 
такой ученый со степенью PhD 
и просто кандидат наук должен 
иметь за пять последних лет не 
менее 10 научных публикаций в 
журналах из мировых баз дан-
ных. Это серьезное требование 
для них. Давайте сравним: сей-
час, если ты доктор наук и у тебя 
1—2 такие публикации, ты мо-
жешь быть в диссовете. А уче-
ный, у которого за 5 лет 10 пу-
бликаций, но он только PhD, не 
мог быть в составе совета. Поэ-
тому сейчас качественный со-
став диссоветов может быть су-
щественно повышен за счет 
иностранных ученых и активно 
работающих российских канди-
датов наук. 

А уж если затронули тему 
премий как признания заслуг в 
науке, скажем шире: помимо 
Нобелевской есть учрежденная 
в России международная пре-
мия «Глобальная энергия» — за 
открытия и достижения в обла-
сти энергетики. У математиков 
есть престижные Абелевская 
премия и премия Филдса, у фи-
зиков — премия Ферми и другие. 

Их всего более ста — престиж-
ных международных наград в 
разных областях науки.

Но их обладатели не могли 
входить в составы диссове-
тов, так как имели только 
степень  PhD — не было для 
этого юридических основа-
ний? А теперь такие основа-
ния будут?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Именно так. 
А почему это назрело? Потому 
что с формальной, в том числе 
количественной, стороны при 
формировании диссоветов мы 
в последние годы все соблюда-
ли, а качественная сторона 
страдала. Семь лет назад, когда 
мы начали серьезную реформу 
в сфере научной аттестации, в 
России было 3300 диссоветов. 
Сейчас их осталось менее 1900, 
а 1400 закрыты. За плохое ка-
чество работы, за то, что не на-
бирали в свой состав тех самых 

19 докторов наук. Вводимые 
сейчас изменения назрели как 
раз потому, что почти половина 
диссертационных советов в 
стране было закрыто. И боль-
шинство из тех, что закрыты, 
находились не в Москве и не в 
Санкт-Петербурге, а в регио-
нах, причем весьма удаленных.

Правильно ли я понимаю, что 
теперь, как уже было когда-
то, можно получить ученую 
степень без обязательного на-
писания и защиты диссерта-
ции? Вместо нее можно пред-
ставить научный доклад по 
совокупности опубликован-
ных статей? С какой целью 
решили сделать это допуще-
ние?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Во-первых, 
это зарубежный опыт. У нас обя-
зательно диссертация, то есть 
специально созданная руко-
пись. А там, как правило, авто-
реферат, к которому приклады-
ваются основные научные пу-
бликации автора. Такой подход 
уже стали широко практико-
вать и наши ведущие вузы: 
Санкт-Петербургский госуни-
верситет, Высшая школа эконо-
мики, РУДН, ЛИТМО и целый 
ряд других. И пошло это, хочу 
особо подчеркнуть, не из жела-
ния подражать Западу. Главный 
посыл был от наших активно ра-
ботающих ученых. Многие из 
них, весьма достойные научных 
степеней, не хотели и не могли 
защищаться только потому, что 
нужно было отрываться от ре-
альной научной работы и са-
диться за написание формаль-
ной диссертации, да еще «по ГО-
СТу». И вполне справедливо 
возмущались, что от них требу-
ют никому не нужный талмуд с 
большим набором формальных 
условий.  

В такую произвольно откры-
тую дверь может хлынуть 
вал желающих остепенить-
ся…

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Требования 
содержательные — не по форме, 
а по существу — остаются высо-
кими и едиными для всех. А для 
таких защит, по докладу, даже 

стали жестче. За 10 последних 
лет нужно иметь 50 публикаций 
в международных базах данных 
для гуманитарных и социально-
экономических направлений и 
30 — для естественно-научных и 
технических специальностей. 
Это в среднем по 5 публикаций 
в год в серьезных рецензируе-
мых журналах.

Некоторые говорят: ну вот 
сейчас многие конторы и так 
называемые хищные журналы 
станут за деньги публиковать и 
продвигать всех желающих в 
международные базы данных. 
А потом по ним станут защи-
щаться. Хочу сказать, что все 
ровно наоборот. Это раньше, 
когда защищалась только дис-
сертация, смотрели главным 
образом на этот текст, а публи-
кации автора никто (или почти 
никто) не изучал и даже в них 
не заглядывал. Даже оппонен-
ты этого не делали — за о-очень 

редким исключением. Читали 
только автореферат и в лучшем 
случае диссертацию. А вот сей-
час — наоборот. Когда не будет 
текста диссертации, а прило-
жены опубликованные статьи, 
их будут смотреть и члены дис-
совета, и назначенные оппо-
ненты.

Помимо опубликованных 
статей для такого рода за-
щит по докладу можно при-
лагать и патенты, свиде-
тельства на изобретения, 
другие практические под-
тверждения важных научных 
разработок?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Такие пред-
ложения вносились, мы их об-
суждали, но принять не смогли. 
По той причине, что патенты, 
свидетельства на изобретения 
и другие документы такого 
рода не входят в международ-
ные базы данных — ни в Scopus, 
ни в Web of Science, а значит, 
не могут быть учтены. Возмож-
но, это следующий этап — рас-
ширение возможностей. А пока 
в итоге коллективного обсу-
ждения ученые пришли к тому, 
чтобы при защитах по докладу, 
то есть совокупности работ, 
брать в расчет только научные 

публикации в международных 
базах данных.  

Защита по докладу — это ведь 
не что-то из ряда вон новое. 
Насколько знаю, в советские 
времена это широко практи-
ковалось для ученых и кон-
структоров, работающих в 
оборонной сфере. Тем более 
когда это было связано с се-
кретностью, защитой го-
стайны и особыми формами 
допуска…

В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В : Вы правы. 
Как в той поговорке: все новое и 
лучшее — хорошо забытое ста-
рое... А если говорить всерьез, 
этот опыт действительно при-
шел из оборонки, когда стреми-
лись не отвлекать для написа-
ния диссертаций высоко квали-
фицированных и предельно за-
груженных основной работой 
специалистов.

Все то, что будет изменено в 
системе научной аттеста-
ции, имеет универсальный и 
обязательный характер для 
всех субъектов этого процесса в 
России? Или выводит «за скоб-
ки» те университеты и науч-
ные организации, которым 
уже дано право самостоятель-
но, помимо ВАК, формиро-
вать диссертационные сове-
ты и самостоятельно, по сво-
им критериям и процедурам, 
присваивать ученые степени?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Для того что-
бы рекомендации ВАК стали 
действующей нормой, предсто-
ит издание нормативных актов. 
Ведь положение о порядке при-
суждения ученых степеней, об 
этом важно напомнить, утвер-
ждается правительством Рос-
сии. Другие нормативные акты, 
например, положение о форми-
ровании диссертационных сове-
тов, вводятся приказом мини-
стра образования и науки и ре-
гистрируются в минюсте. Если в 
финальном тексте документов 
не будет оговорок или изъятий 
из рекомендаций ВАК, то они 
распространяться на всех участ-
ников системы аттестации.

Не будем забывать и том, что 
организации, получившие пра-
во самостоятельно присуждать 
ученые степени, многое из 
предлагаемого для всех уже ис-
пользуют. По действующей нор-
мативной базе они не могли 
только включать в состав дис-
сертационных советов лиц со 
степенями PhD и активно рабо-
тающих кандидатов наук. Ну а в 
том, что касается новой номен-
клатуры научных специально-
стей, эти изменения станут обя-
зательны для всех.  

Вице-президент РАН Алексей 
Хохлов публично высказался в 
том смысле, что по нововведе-
ниям «шла продуктивная сов-
местная работа минобрнау-
ки, РАН и ВАК, и они пред-
ставляют собой оптималь-
ное на сегодняшний день ком-
промиссное решение». Как 
было организовано это взаи-
модействие?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Высшая атте-
стационная комиссия, ВАК, — 
это более 130 человек, из них 
более 70 — это академики и чле-
ны-корреспонденты РАН и дру-
гих государственных академий 
наук. То есть более половины го-
лосов в составе ВАК — это голоса 
академического сообщества. 
Эти ученые представляют науч-
но-исследовательские центры, 
многие работают в ведущих 
университетах или совмещают 
одно с другим. А их совместная 
работа в ВАК, в том числе над 
обновлением номенклатуры на-
учных специальностей, стала 
следствием многолетних си-
стемных решений по интегра-
ции вузовской и академической 
науки. 

В этой работе непосредст-
венным образом участвовали 
46 экспертных советов ВАК. А в 
каждый из них входит в среднем 
по 40 человек. То есть более по-
лутора тысяч ученых в 46 эк-
спертных советах работали, в 
частности, над новой номенкла-
турой научных специальностей.

И третье, что во многом 
определило результат, это со-
здание совместной с РАН рабо-
чей группы: это 66 ученых, 
большинство из них — академи-
ки, каждый со своим мнением. 
Руководить такой рабочей груп-
пой было очень непросто. Поэ-
тому очень важна была, я бы 
сказал, политическая поддер-
жка такой работы и со стороны 
министра Валерия Николаеви-
ча Фалькова, и со стороны пре-
зидента РАН Александра Ми-
хайловича Сергеева.  

Неужели по всем предлагав-
шимся изменениям позиции 
РАН и минобрнауки полно-
стью совпали? 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Тут я могу 
только согласиться с академи-
ком Хохловым: действительно, 
найдено оптимальное на сегод-
няшний день решение. Да, оно 
компромиссное. Но жизнь на 
этом не заканчивается. Будем 
работать и вносить те или иные 
коррективы, когда ситуация, 
что называется, созреет.   

Степень в уме

Защита по докладу — это проверка 
научной зрелости, а не способ 
«остепениться по-быстрому». 

А К Ц Е Н Т

Теперь такого «крайнего» не будет. 
Каждый диссовет, каждый ученый в его 
составе и есть тот вратарь на последней 
линии, чтобы брак не пропускать

Ключевой вопрос

Поступают ли к вам сигналы о фактах ненадлежащей 
защиты диссертаций в тех вузах и НИИ, которым даны 
автономные права в вопросах аттестации? Как вы и 
члены ВАК на такие сигналы реагируете?  
Филиппов | Такие сигналы, естественно, поступают. 

Но практически все они связаны с процедурными 

нарушениями — где-то сроки превысили, где-то бума-

гу нужную не приложили или оформили что-то «не 

по уставу». Но во всех подобных случаях это компе-

тенция и ответственность самих организаций, кото-

рым дано право присуждения ученых степеней.

А претензий, которые бы касались качества защи-

щенных диссертаций в организациях с автономными 

правами, мы до сих пор не получали. Более того, все 

такие организации, начиная с МГУ, Санкт-Петербург-

ского госуниверситета, Высшей школы экономики, 

РАНХИГС, РУДН, МИФИ, повысили требования и к 

соискателям, и к работам, которые они публиковали 

и на которые ссылаются при защите. Чтобы это были 

не только работы в журналах из перечня ВАК, но и в 

международных базах данных. А при самих защитах 

все чаще выясняют и оценивают то, в каких органи-

зациях работа проходила апробацию, где докладыва-

лись основные результаты — на каких конференци-

ях, семинарах. 

И еще одно попутное замечание. Мы же говорим и 

призываем друг друга: больше демократии. Поэтому 

нельзя и не надо все сводить к тому, что вот в Мо-

скве есть дядька, мы ему пожалуемся — в минобрнау-

ки или ВАК. Важнейшая идея и цель новой системы — 

повысить репутационную ответственность этих ор-

ганизаций и самих ученых в составе диссоветов. Что-

бы не отмахивались, как бывало прежде: ВАК, мол, 

утвердил — какие к нам претензии… Сейчас такого 

«крайнего» не будет. Каждый диссовет, каждый вхо-

дящий в его состав ученый и есть тот вратарь на по-

следней линии, чтобы брак не пропускать. Они сво-

ей репутацией за качество отвечают. Более того, в 

некоторых из этих организаций принято правило не 

тайного голосования, а каждый член диссовета сво-

ей подписью закрепляет то, как он проголосовал — 

за или против.

1

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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РЕЗОНАНС

Что за словами 
Папы 
Римского — 
неосторож- 
ность 
или позиция?

ПАПА 
НЕ МОЖЕТ
Новость про одобрение Папой 
Франциском государственной 
легализации однополых бра-
ков, имеет огромное и некон-
фессиональное значение. Такое 
ощущение, что сегодня  трещат 
основы мировосприятия нор-
мального современного чело-
века, чье мировоззрение про-
должает формироваться в рам-
ках христанских ценностей. 
Как в России православные, ре-
лигиоведы - видят происшед-
шее – в материале РГ.

Сергей Худиев, 
православный публицист:

— Шокирующее заявление 
Папы Римского Франциска о 
том, что гомосексуальные от-
ношения могут быть легализо-
ваны для уравнения людей, в 
них находящихся, в граждан-
ских правах с остальными, выз-
вало бурю эмоций. Сегодня по-
являются сообщения о том, что 
слова Папы были неверно 
истолкованы создателями до-
кументального фильма, пре-
мьера которого и взорвала хри-
стианское  общественное мне-
ние. Как бы там ни было, надо 
сказать, что либеральные тен-
денции в речах Папы Францис-
ка были заметны уже давно. Я 
очень люблю католиков, но  не 
могу больше не замечать и 
оправдывать этот подход:  сво-
им скажем, что ничего страш-
ного, а  либеральная пресса 
пусть нам поаплодирует. И каж-
дый пусть все поймет по-свое-
му. То, что происходит сейчас, 
похоже на поведение либераль-
но настроенных епископов, ко-
торые предают свою паству, 
чтобы понравиться людям, ко-
торые их паствой никогда не 
будут.   Я долгое время  старался  
давать словам Папы макси-
мально благоприятную интер-
претацию, но  не  могу не ви-
деть, что предыдущий Папа Бе-
недикт XVI никогда не говорил 
такого, чтобы потом надо было 
ломать голову, как его  оправ-
дать.  

Поведение же теперешнего 
иногда напоминает печальный 
анекдот про гуляку-мужа, кото-
рый говорит жене: ты же у меня 
умная, придумай что-нибудь. И 
бедные католики  вынуждены 
придумывать, как бы им своего 
Папу оправдать. Но ресурс до-
верия так быстро исчерпывает-
ся. И вместо него возникает 
ощущение, что кое-кто предает  
учение собственной церкви и   
само христианство для того, 
чтобы подстроиться под го-
сподствующую идеологию. Ко-
нечно, это не вопрос милости к 
грешникам, а подстраивание 
под идеологические тренды. Те 
христианские общины Запада, 
что приняли либеральную по-
вестку дня, венчают однополые 
браки, но при этом распродают  
свои церковные здания, потому 
что у них нет прихожан, чтобы 
их содержать. Какой смысл в 
общении с Церковью, которая 
не верит сама себе. Это очень 
печально, но процесс зрел дав-
но, и мы должны  быть готовы — 
без гнева, раздражения и не-
приязни к кому бы то ни было — 
объяснить, почему мы считаем 
происходящее глубоко невер-
ным. Почему учение Священ-
ного Писания о браке  вот такое 
и мы его придерживаемся. По-
чему мы стоим на том, что брак 
это союз мужчины и женщины. 
Священное Писание относится 
к однополым связям с резким 
неодобрением, как и к обычно-
му гетеросексуальному блуду.  
Мы должны  говорить твердое 
«нет» попыткам заставить  нас 
переписывать нашу веру.  

Подготовила Елена Яковлева

Не надо предавать 
паству, чтобы пон-
равиться людям, 
которые твоей 
паствой никогда 
не будут. 

ПАРАЛЛЕЛИ Президент Польши заболел коронавирусом

Дуда ушел в отрыв

Ариадна Рокоссовская

П
резидент Польши 
Анджей Дуда зара-
зился коронавиру-
сом от одного из 
своих телохрани-
телей. «Я не чувст-
вовал и не чувст-
вую никаких сим-
птомов, в том чи-

сле таких типичных, как утра-
та обоняния, но, к сожалению, 
результат теста не оставляет 
сомнений. Я в данный момент 
чувствую себя хорошо. В бли-
жайшие дни мы с женой будем 
в изоляции. Я буду работать ди-
станционно, с этим не будет 
никаких проблем: как видите, 
я полон сил, и, надеюсь, ничего 
не изменится», — сообщил Дуда 
в видеообращении. В этот мо-
мент сотрудники его админи-
страции уже составляли спи-
ски всех тех, с кем глава госу-
дарства встречался в предше-
ствующие дни. Список полу-
чился внушительным. Только 
23 октября — в день, когда пре-
зидент сдал анализ, он встре-
чался с победившей на турнире 

«Ролан Гаррос» теннисисткой 
Игой Свентек и ее отцом, а так-
же посетил Национальный ста-
дион в Варшаве, где сейчас 
идут работы по развертыва-
нию полевого госпиталя для 
больных COVID-19. Президент 
Польши не первый высокопо-
ставленный польский политик, 
заболевший COVID-19. Так в 

начале октября стало извест-
но, что коронавирусом зара-
зился новый министр науки и 
образования Пшемыслав Чар-
нек. Он узнал о своей болезни в 
день принесения присяги чле-
нами нового кабинета мини-
стров. Если бы по дороге на це-
ремонию он не сообщил соот-
ветствующим службам о своем 
самочувствии, не исключено, 
что коронавирусом заболел бы 
не только президент, но и все 

правительство. Польские сани-
тарные службы сообщают при-
мерно о 12 тысячах заболев-
ших коронавирусом за сутки. 
Специалисты считают, что эта 
цифра не отражает реальную 
ситуацию: ведь по количеству 
выполненных тестов Польша 
находится на одном из послед-
них мест в Евросоюзе. 

С 24 октября вся Польша 
объявлена «красной зоной». 
Это значит, что в стране пере-
стали принимать гостей бары и 
рестораны, запрещено соби-
раться компаниями более пяти 
человек, закрыты средние и 
старшие школы, а несовершен-
нолетним запрещено появлять-
ся на улицах без родителей до 
16 часов. Людям старше 70 ре-
комендовано не выходить из 
дома.  

Заразившийся коронавирусом Анджей Дуда вместе с супругой ушел на изоляцию и пообещал работать дистанционно.

А К Ц Е Н Т

Вся Польша объявлена 
«красной зоной»

ГЕОПОЛИТИКА Российские НПО столкнулись с давлением 
в Америке и Европе

Атака на фонды
Александр Гасюк

К
ак стало известно «РГ», 
вслед за рядом российских 
СМИ, обвиненных на Запа-

де в распространении «кремлев-
ской пропаганды» и записанных 
в иностранные агенты, настоя-
щая «охота на ведьм» в ближай-
шее время может развернуться и 
в отношении наших независи-
мых неправительственных орга-
низаций. С подачи США, стремя-
щихся к нейтрализации россий-
ской «мягкой силы» за рубежом 
и давящих с этой целью на своих 
союзников, под каток борьбы с 
«рукой Москвы» рискуют по-
пасть продвигающие междуна-
родные связи и сотрудничество с 
Россией многие отечественные 
НПО.

По данным наших источни-
ков, несмотря на кипящие в Ва-
шингтоне предвыборные стра-
сти, в государственном департа-
менте и других госведомствах 
США принято решение активи-
зировать противодействие рос-
сийским некоммерческим 
структурам, ориентирующимся 
на защиту прав соотечественни-
ков за рубежом, а также на офи-
циальные позиции Москвы. В ре-
зультате такие известные и сни-
скавшие за последние годы авто-
ритет у зарубежных партнеров 
организации, как Фонд поддер-
жки публичной дипломатии име-
ни А.М. Горчакова, Исследова-
тельский институт «Диалог ци-
вилизаций», ежегодно организу-
ющий одноименный форум на 

греческом острове Родос, Фонд 
исследования проблем демокра-
тии, Фонд «Русский мир», Все-
мирная ассоциация русской 
прессы, Институт демократии и 
сотрудничества и другие подоб-
ные структуры, могут стать объ-
ектами скоординированной ин-
формационной атаки.

Ее лекала не отличаются креа-
тивностью и, как принято в по-
следние месяцы на Западе, не 
требуют каких-либо доказа-
тельств. В частности, как и в слу-
чае с информагентством Sputnik 

и телеканалом RT, активно со-
трудничающие с зарубежными 
партнерами российские НПО бу-
дут обвинены в пропагандист-
ской деятельности и распростра-
нении информации, подрыве 
единства НАТО и ЕС, дискреди-
тации и вмешательстве в запад-
ные демократические процессы. 
Соответствующие тезисы аме-
риканские дипломаты негласно, 
но настойчиво вкладывают в 
умы своих визави в Европе, рас-
считывая под этими предлогами 
пропихнуть соответствующие 

санкции, осложнить жизнь рос-
сийским некоммерческим фон-
дам и сотрудничающим с ними 
иностранным исследователям.

Судя по замелькавшим в ев-
ропейской прессе публикациям, 
поступившие из Вашингтона ре-
комендации приняты к исполне-
нию. Так, в конце прошлого меся-
ца немецкое издание Bild опу-
бликовало «расследование» фи-
нансовых связей Фонда поддер-
жки публичной дипломатии име-
ни Горчакова с Ассоциацией вы-
пускников российско-герман-

ского молодежного парламента 
«ДРУГ».  Директор по связям с 
общественностью Фонда Горча-
кова Иван Ксенофонтов в беседе 
с корреспондентом «РГ» назвал 
публикацию Bild «странной». По 
его словам, до сих пор «с откро-
венными и наглыми атаками 
фонд не сталкивался», хотя 
внешнее давление на НПО было 
и ранее. Так, под угрозой срыва 
неоднократно оказывались орга-
низуемые мероприятия в Грузии 
и Прибалтике, а спецслужбы Эс-
тонии официально записали рос-

сийскую организацию в свой 
список врагов, наряду с Фондом 
поддержки и защиты прав сооте-
чественников, проживающих за 
рубежом. «Мы совершенно от-
крыты в нашей деятельности. 
Приглашаем на все наши меро-
приятия журналистов. Никогда и 
никого не выгоняем. На этом об-
виняющие нас западные СМИ, 
как правило, и сдуваются, приду-
мывая небылицы», — пояснил 
Ксенофонтов.

Разумеется, власти США ни-
когда официально не признают, 
что готовят масштабную и ско-
ординированную кампанию про-
тив развивающих международ-
ные связи и помогающих нашим 
зарубежным соотечественникам 
российских НПО. Вмешиваясь в 
их работу, нарушая права рус-
скоязычного меньшинства за 
границей на связи со своей исто-
рической родиной и сознательно 
внося новые противоречия в от-
ношения России с ЕС. Ведь, по 
сути, именно на такие же неком-
мерческие и неправительствен-
ные структуры делают ставку и в 
самом Вашингтоне для продви-
жения собственных геополити-
ческих интересов. Щедро их фи-
нансируют, без стеснения «под-
саживают» на гранты, превра-
щая эти структуры в подкон-
трольные американцам инстру-
менты влияния на иностранные 
правительства и внутриполити-
ческие процессы в других стра-
нах. Лицемерия в этом отноше-
нии нашим американским пар-
тнерам не занимать.  

А К Ц Е Н Т

Власти США никогда официально 
не признают, что готовят масштабную 
и скоординированную кампанию 
против российских НПО

В МИРЕ 

ФРАНЦИЯ 
ОТОЗВАЛА 
ПОСЛА 
Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

Конфронтация между Парижем 
и Анкарой, и без того более чем 
острая, идет по возрастающей. 
Ее очередной и, судя по всему, 
не последний акт — отзыв фран-
цузского посла в Турции для 
консультаций. Поводом для это-
го стали весьма нелицеприят-
ные высказывания турецкого 
президента Тайипа Эрдогана в 
адрес нынешнего главы Пятой 
республики. Накануне Эрдоган, 
комментируя намерение Эмма-
нюэля Макрона вести неприми-
римую борьбу с радикалами, а 
также освободить ислам во 
Франции от иностранного, в 
том числе турецкого, влияния и 
усилить контроль за финанси-
рованием мечетей, посоветовал 
французскому коллеге «прове-
риться у психиатра». Реакция 
Елисейского дворца не застави-
ла себя ждать. Выпад турецкого 
руководителя там назвали «не-
приемлемым». «Оскорбления и 
грубость — это не метод. Мы тре-
буем от Эрдогана изменения 
его политического курса, по-
скольку он опасен со всех точек 
зрения. Мы не собираемся всту-
пать в бессмысленную полеми-
ку и не приемлем оскорбле-
ния», — подчеркнули в админи-
страции главы французского 
государства. Там также отмети-
ли, что из Анкары не поступало 
сообщений о соболезновании 
после злодейского убийства 
учителя истории, всколыхнув-
шего всю Францию.  

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
Какой бы пост 
ни занимал Андрей 
Афанасьевич Кокошин, 
страну он никогда 
не подводил

Профессия — 
защитник 
Родины

Николай Долгополов

Больше людей с такой фамилией никогда не встречал. В 
ней слышится и ласковое Кокоша, и суровое укоко-
шить. Может, все это и сочеталось в списке благозвуч-
ных фамилий, составленных на Руси еще во времена 
Иоанна Грозного. Носили ее муромские князья, славив-
шиеся смекалкой, добрым нравом и отчаянным муже-
ством.

Видятся эти черты и в Андрее Афанасьевиче Коко-
шине. Он академик и бывший первый заместитель ми-
нистра обороны, шестой Секретарь Совета безопасно-
сти Российской Федерации и трижды депутат Госдумы, 
автор множества работ, благодаря которым Россия со-
хранила свою независимость, и сын фронтовика, что 
для людей поколения, родившихся в 1945-м, очень важ-
но. Соратник Евгения Максимовича Примакова, про-
должатель плеяды политиков-государственников.

А еще он отлич-
ный спортсмен, иг-
равший в молодости 
совсем не в шахма-
ты и не в пинг-понг. 
«Его» виды спорта 
требуют огромной 
силы, смелости, 
воспитывают выно-
сливость. Наверня-
ка эти качества чле-
на сборной олим-
пийского резерва, 
неоднократного 
призера молодеж-
ных чемпионатов 
СССР по академи-
ческой гребле в 
1960-е и целое деся-
тилетие игры в жесточайшее регби на мастерском 
уровне аж до начала 1980-х и помогли совершить вы-
пускнику школы рабочей молодежи, токарю Андрею 
Кокошину такое восхождение в политику и науку. Не 
называю его карьерным. Андрей Афанасьевич всегда 
был среди тех, кто раньше думал о Родине, а уж потом о 
себе.

Вероятно, и поэтому Кокошину чужда невольно по-
являющаяся у многих высоко стоящих высокомер-
ность. В общении прост, искренен, говорит, что думает.

В газетной статье обо всех достижениях талантливо-
го ученого и государственного деятеля не расскажешь. 
Разве упомяну, что его научные работы не были лишь 
высоким теоретизированием, особенно полезного «на 
когда-нибудь потом». К примеру, конкретный план про-
тивостояния СОИ, для тех, кто забыл, — стратегической 
оборонной инициативы, разработанный русофобами 
президента США Рейгана, помог сохранить тот хруп-
кий паритет, то устойчивое военное стратегическое 
равновесие, которые нашей стране удалось удержать. И 
до сих пор, уже без всякой СОИ, удерживать.

Мне же особенно памятны годы, точнее месяцы, ра-
боты Кокошина во главе Совета Безопасности. Назна-
чение в 1998 году на этот пост противоречило всей ка-
дровой политике президента Ельцина. Новый секре-
тарь не принадлежал ни к одной кремлевско-прави-
тельственной группировке. В кратчайшее время он 
превратил не слишком заметный тогда Совбез в мощ-
ную организацию, которая обрела способность коор-
динировать деятельность не только силовых, но и пра-
вительственных структур в ситуации, приближавшей-
ся к кризисной. Андрей Афанасьевич работал на строго 
научных принципах, к удивлению многих обретавших 
практическое воплощение. Команда Кокошина успела 
к кратчайший срок подготовить конкретнейший спи-
сок мер, в том числе и суровых, необходимых, которые 
смогли бы ускорить выход нашей бедной экономики из 
тяжелого положения.

Какой же сложнейший период пришлось пережить 
стране в конце лета — начале осени 1998-го. Президент 
Ельцин готовился распустить Думу. Не понимал, что 
ситуация изменилась и танками, как пять лет назад при 
разгоне Верховного Совета, делу не поможешь. И Коко-
шин выступал против.

Эти самостоятельность и независимость, подкре-
пленные академическими познаниями, никак не устра-
ивали президента. А уж теневой кардинал-кадровик Бе-
резовский боялся Секретаря Совбеза не меньше, чем 
Евгения Максимовича Примакова. Трагических собы-
тий, к которым шло — и к которым вели, удалось избе-
жать. В благодарность за что Кокошина освободили от 
должности с любимой поколениями бюрократов фор-
мулировкой — «в связи с переходом на другую работу».

А работы у политика и ученого всегда было много. И 
сегодня в свое наступающее 75-летие заместитель ру-
ководителя Национального исследовательского уни-
верситета «Высшая школа экономики» востребован, 
уважаем, любим.  

Они были рядом. Андрей Кокошин (второй слева) в компании 
с Евгением Примаковым.

Кокошину чужда 
невольно появля-
ющаяся у многих 
высоко стоящих 
высокомерность. 
В общении прост, 
искренен, говорит, 
что думает
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Взгляд из Италии

Премьер-министр Италии Джузеппе Конте объявил о введении новых 

ограничительных мер. Накануне на Апеннинах число инфицирован-

ных за сутки достигло 20 тыс. человек.

«Наша цель — сдержать кривую заражений и не допустить второго то-

тального локдауна. Страна не может себе этого позволить. Нам нужно 

спасти как нашу систему здравоохранения, так и экономику», — под-

черкнул Конте.

Правительство объявило о закрытии до 24 ноября театров, киноза-

лов, спортзалов, бассейнов, игровых залов, эстетических и термаль-

ных центров. При этом музеи остаются открыты.

Рестораны, бары и кафе обяжут закрываться в 18 часов. После этого 

часа им будет позволено осуществлять доставку на дом и продажу на 

вынос, но после 6 вечера итальянцам запретят потреблять пищу и на-

питки на улице и на прилегающих площадях. За столиками ресторанов 

смогут сидеть максимум 4 человека. Власти, отдавая себе отчет в се-

рьезности вводимых мер, обещают оказать финансовую поддержку 

рестораторам и владельцам баров и кафе.

Под запрет также попали все религиозные и гражданские церемонии, 

а также все конференции и ярмарки, в том числе международные. 

Приостановлены все виды любительских чемпионатов. Профессио-

нальные спортсмены тем не менее смогут продолжать свою деятель-

ность.

Кроме того, планируется расширить дистанционное образование для 

старшеклассников и перевести на удаленку большую часть госучре-

ждений, к которым, возможно, присоединятся представители частно-

го сектора.

Подготовила Нива Миракян (Рим)
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РАССЕКРЕЧЕНО Знаменитый спецназ ГРУ создавался по образцу секретных батальонов минеров

Мины в тылу оккупантов
Иван Егоров, 
Владимир Макаров, 
историк спецслужб 

С
емьдесят лет назад, 
2 4  о к тя б р я  1 9 5 0 
года, министр Воору-
женных сил СССР и 
Военный министр 
СССР маршал Совет-
ского Союза А.М. Ва-
силевский подписал 
секретную директи-

ву № ОРГ/2/395/832 о создании 
во всех округах, группах войск и 
на флотах подразделений специ-
ального назначения (СпН). 

С этого дня в СССР появился 
знаменитый спецназ ГРУ Ген-
штаба Советской Армии. Однако 
мало кто знает, что создавался 
он на основе фронтового опыта 
отдельных гвардейских батальо-
нов минеров. В истории этих 
спецподразделений времен Ве-
ликой Отечественной войны 
есть немало эпизодов, практиче-
ски неизвестных не только ши-
рокой публике, но и специали-
стам-историкам. При этом так-
тика и боевой опыт минеров-
гвардейцев не потерял актуаль-
ности даже спустя 75 лет. Сейчас 
о действиях спецназовцев-мине-
ров можно судить по их рассе-
креченным наградным листам, а 
также - не менее секретным вос-
поминаниям командира одного 
из батальонов, которыми он де-
лился сразу после войны.  

Речь идет о беседе командира 
9-го отдельного гвардейского ба-
тальона минеров гвардии под-
полковника Александра Петро-
вича Галли с сотрудниками Ин-
ститута истории АН СССР 14 
марта 1948 года. Подробный рас-
сказ Галли о боевом пути баталь-
она и своих боевых товарищах, 
фактически стал учебным посо-
бием по формированию, тактике 
и боевому применению подра-
зделений армейского спецназа: 
«Задачей инженерных частей, в 
частности, моего батальона, яв-
лялось основное — это нарушение 
коммуникаций противника, ор-
ганизация крушений, минирова-
ние, — другими словами, диверси-
онная деятельность, кроме того, 
разведывательная деятельность, 
или же сочетание обоих видов, и, 
в зависимости от задачи и обста-
новки, один из видов превалиро-
вал над другим…».

Казачий опыт
В российской военной исто-

рии найдется немало примеров 
участия в боевых действиях по-
дразделений специального на-
значения. Во второй половине 
XVIII века в русской армии были 
созданы егерские подразделе-
ния, большую известность полу-
чила и казачья армейская раз-
ведка — казаки-пластуны, уни-
версальные воинские подразде-
ления, способные к выполнению 
самых сложных задач. В Отече-
ственную войну 1812 г. с наполе-
оновскими захватчиками хра-
бро сражался летучий партизан-
ский отряд гусар и казаков пол-
ковника Дениса Давыдова.

В Советской России также 
предпринимались меры по созда-

нию частей специального назна-
чения, первой из которых было 
формирование в 1918 г. частей 
особого назначения (ЧОН) ВЧК, 
которые предназначались для 
борьбы с басмачеством в Сред-
ней Азии и повстанческими дви-
жениями на территории РСФСР.

В 1930-е годы в СССР присту-
пили к созданию воздушно-де-
сантных войск и профессиональ-
ных диверсионных подразделе-
ний — саперно-маскировочных 
взводов.

В числе спецподразделений 
следует выделить и Отдельную 
мотострелковую бригаду особо-
го назначения (Омсбон) НКВД 
СССР, созданную 2 октября 1941 
г. В январе 1943 г. бригада была 
реорганизована в отряд особого 
назначения при НКВД–НКГБ 
СССР.

Этот список можно продол-
жать и далее, так как в годы вой-
ны части и подразделения специ-
ального назначения существова-
ли практически во всех видах и 
родах войск Красной Армии и 
Флота.

К слову, приемы пластунов ис-
пользовались в подготовке по-
дразделений гвардейцев-мине-
ров. Например, искусство маски-
ровки, бесшумное передвиже-

ние, умение выстраивать ловуш-
ки для неприятеля и поражать 
любую цель в условиях плохой 
видимости и даже при ее отсутст-
вии и многое другое.

Гвардии минеры
Небольшие подразделения са-

перов из состава Инженерных 
войск РККА с первых дней войны 
активно привлекались для поста-
новки минных полей, создания 
минно-взрывных заграждений, 
нарушения коммуникаций в 
тылу противника и уничтожения 
его военных объектов . К первой 
половине 1942 года они действо-
вали в полосах всех фронтов.

17 октября 1942 г. вышел се-
кретный приказ Наркомата обо-
роны СССР № 0684 о «Сформи-
ровании гвардейских частей: ми-
неров». 

На основании этого докумен-
та были созданы 12 отдельных 
гвардейских батальонов мине-
ров (огбм) — по одному на каждый 
из действующих фронтов. Как и 
частям воздушно-десантных 
войск и ряду других частей, наи-
менование «гвардейских» им 

присваивалось заочно, а гвардей-
ские знамена  вручались уже во 
время боев.

Единственной частью гвар-
дейских минеров, которая просу-
ществовала до конца войны, стал 
9-й отдельный гвардейский ба-
тальон минеров (9-й огбм) Севе-
ро-Западного фронта. Он  был 
сформирован осенью 1942 г. в 
районе Валдая. Батальон состоял 
из трех рот и радиовзвода: 1-я 
рота — 77 чел.; 2-я рота — 76 чел.; 
3-я рота — 68 чел.; радиовзвод — 19 
чел. 

20 ноября 1943 г. батальон 
был выведен в резерв Ставки ВГК 
и передислоцирован на террито-
рию Московского военного окру-
га  в деревню Желябино Красно-
горского района. 9-й огбм стал 
учебным центром по подготовке 
разведывательно-диверсионных 
подразделений Разведуправле-
ния Генштаба Красной Армии, 
действующих в интересах разве-
дотделов различных фронтов.

Батальон принимал активное 
участие в боевых действиях на 
Северо-Западном фронте, а так-
же в Белорусской, Псковско-Ос-
травской, Прибалтийской, Ви-
сло-Одерской, Восточно-Прус-
ской, Берлинской и Пражской на-
ступательных операциях.

К партизанам в командиры
Всю войну с декабря 1942 года 

по май 1945 года батальоном бес-
сменно командовал гвардии под-
полковник Александр Петрович 
Галли. 

Вот как он сам охарактеризо-
вал основные отличия боевых 
действий подрывников-минеров 
от подразделений армейской 
войсковой разведки:

«Следует сказать, что условия 
действий гвардейцев в тылу про-
тивника в большинстве случаев 
отличаются от действий обычной 
войсковой разведки. Признака-
ми такой разведки является зна-
чительно большая глубина, в ко-
торой мы действовали, более 
длительный срок пребывания на 
задании, который исчислялся у 
нас от 2 до 3 недель, а иногда и 
больше. В этом отношении по ха-
рактеру боевой деятельности ми-
неры приближались к партиза-
нам или агентурной разведке, не-
жели к обычной войсковой раз-
ведке».

При выполнении боевых за-
дач командования в глубоком 
тылу противника гвардейцы-ми-

неры тесно взаимодействовали с 
партизанами и действующими 
частями Красной Армии, чем и 
обуславливался характер их дея-
тельности:

«…Когда действовали отдель-
но, тогда минеры выполняли как 
диверсионные, так и разведыва-
тельные задачи, а когда действо-
вали совместно с партизанами, — 
например, по опыту моего ба-
тальона, а также других частей, — 
они или оставались командира-
ми отдельных подразделений, 
как, например, ефрейтор Бурда и 
сержант Кураков, командовали 
взводами партизан. Командиры 
взводов командовали ротами 
партизан и даже отрядами. В этом 
случае гвардейцы цементирова-
ли или организовывали их и так-
же обучали их. Когда же саперы 
действовали совместно с под-
вижными войсками в глубине 
обороны противника, в этом слу-
чае они выполняли роль обеспе-
чения продвижения этих войск, а 
также вели разведку…».

Орден и снятие судимостей
В отдельные гвардейские ба-

тальоны набирали исключитель-
но добровольцев. От кандидатов 
в подрывники-минеры требова-
лись прежде всего храбрость, на-

ходчивость, умение ориентиро-
ваться и быстро принимать ре-
шения в любой обстановке:

«…Получив разрешение на 
пополнение батальона неболь-
шими партиями — наряды у меня 
выдавались на 10—15 человек, — я 
выезжал сам в запасной полк и из 
подготовленных к отправке на 
фронт людей подбирал себе по-
полнение,- вспоминал Александр 
Галли,- Я не стремился получать 
саперов, хорошо знающих сапер-
ное дело, так как сама инженер-
ная подготовка батальона мине-
ров резко отличалась от профиля 
подготовки линейных инженер-
ных частей... Я обращал главное 
внимание на то, чтобы люди, по 
возможности, были обстреляны, 
по возможности выбирал быв-
ших разведчиков и делал пред-
почтение сибирякам и охотни-
кам... Обычно выходило больше 
людей, чем мне требовалось, — 
человек 50—60, но так как мне 
нужно было выбрать из них чело-
век 20, я с командиром роты 
предварительно беседовал с ка-
ждым, выразившим желание, и 
даже сгущал краски с тем, чтобы 
люди не подумали, что это будет 
“веселая работка”».

В батальон отбирали людей 
храбрых и отчаянных, в том чи-
сле и с уголовным прошлым, ко-
торые кровью искупили свой 
долг перед Родиной: «Один раз во 
время отбора ко мне подошел 
красноармеец, попросил разре-
шения ко мне обратиться и по-
просил взять его ко мне в часть, 
причем тон у него был неуверен-
ный, что я его возьму. Я спросил 
его возраст, был ли он на фронте, 
что он делает в запасном полку и 
какой специальности. «Вы меня 
не возьмете, у меня специаль-
ность такая». — «Какая?» — «Да я 
лошадей воровал». Я посмотрел 
на него и спросил: «А ты не бо-
ишься идти в наш батальон?». — 
«Нет». — «Так ты будешь мне ну-
жен». …

В своем рассказе А.П. Галли 
упомянул и о другом бойце: «…В 
этом отношении лучше поступил 
Черняев. Он весьма опытный ми-
нер. Нужно сказать, что он в 
прошлом был бандитом, у него 36 
судимостей, которые приучили 
его к сугубой осторожности. Сво-
ими блестящими действиями он 
заслужил то, что с него были сня-
ты все судимости, и он был награ-
жден: орденом Ленина, орденом 
«Отечественной войны» 1-й сте-
пени и рядом других наград».

Из наградного листа гв. мл. 
сержанта Черняева В.В. от 4 фев-
раля 1944 г.:

«Гвардии мл. серж-т Черняев 
В.В., в тылу прот-ка находится с 
30.07.43. За этот период показал 

себя смелым и инициативным 
командиром. С 1.10.43 по 1.1.44 
года т. Черняев, командуя груп-
пой минеров, 17.10.43 на ж.д. 
Остров–Резекне взорвал воин-
ский эшелон прот-ка: паровоз и 
14 вагонов с продовольствием. 
20.11.43 на ж.д. Остров–Резекне 
взорвал воинский эшелон, в ре-
зультате разбито: паровоз и 9 ва-
гонов с хлебом. 21.11.43 на той 
же дороге спустил под откос во-
инский эшелон, разбито: паро-
воз и 10 открытых вагонов с сол-
датами, где убито до 200 солдат и 
офицеров. Во время засад и нале-
тов на гарнизоны противника 
взорвал три автомашины, трак-
тор, молотильную машину и убил 
21 гитлеровца. За весь период 
пребывания в тылу прот-ка т. 
Черняев спустил под откос 4 эше-
лона прот-ка, из которых по уточ-
ненным данным в спущенном под 
откос эшелоне 8.9.43 года на ж.д. 
Псков–Резекне убито 176 и ране-
но 319 офицеров прот-ка. Взор-
вал 4 деревянных моста, уничто-
жил 30 немец[ких] солдат и офи-
церов, захватил в плен 8 гитле-
ровцев, взорвал маслозавод и 
другие».

И миной, и финкой 
Одним из главных предметов 

обучения спецназовцев-минеров 
было, конечно, подрывное дело 
(минная подготовка). Гвардейцы 
должны были знать все типы мин 
и уметь использовать имеющие-
ся подрывные средства для того, 
чтобы самому сделать мину. Кро-
ме того, они должны были вла-
деть различными способами ми-
нирования шоссейных, грунто-
вых и железных дорог.

Например, из-за отсутствия 
снабжения с воздуха и отсутст-
вия взрывчатки и боеприпасов с 
ноября 1943-го по январь 1944 
года минеры были вынуждены 
приспосабливать для подрыва-
ния имеющиеся в распоряжении 
трофеи - снаряды, которые таска-
ли у немцев из слабо охраняемых 
штабелей. В этих случаях или же 
разряжали снаряд и выплавляли 
из него тол, или же на головку 
снаряда клали запальную шашку.

Во время тактической подго-
товки с минерами проводились 
специальные занятия с упором на 
ведение подвижного боя. Они 
проходили большей частью в лесу 
ночью, в особенности зимой, и с 
учетом некоторых особенностей 
партизанской тактики. А именно: 
отработка бесшумного сосредо-
точивания на рубеже атаки, об-
ычно населенного пункта или 
леса, в которых располагался гар-
низон противника, быстрота и 
внезапность действий,  умение 
групп наносить удар одновремен-

но из различных пунктов по одно-
му общему объекту и умение их 
быстро рассредоточиваться в 
различных направлениях после 
неудачной атаки или боя.

Неотъемлемым качеством 
гвардейцев-минеров было владе-
ние всеми видами оружия, стоя-
щими на вооружении батальона. 
Помимо своего оружия все мине-
ры знали такие виды немецкого 
вооружения, как автомат, вин-
товка-маузер, пистолеты различ-
ных систем и ручные пулеметы 
МГ-34 и ЗБ-53.

На последнем этапе боевых 
действий остро встала необходи-
мость изучения и умения стрель-
бы из снайперской винтовки, так 
как, когда минеры шли на соеди-
нение с частями Красной Армии, 
при условиях отступления про-
тивника, замаскированный снай-
пер выбивал до 10—15 человек, 
истребляя, главным образом, 
офицеров противника.. Помимо 
огнестрельного оружия каждый 
минер был вооружен как следует 
еще и холодным оружием, фин-
кой или кинжалом, и проходил 
специальную подготовку по ов-
ладению им на мешках. Все они 
умели применять и приборы для 
бесшумной стрельбы — брамиты.

Огромное внимание уделя-
лось и физической подготовке 
бойцов и командиров. Яркий 
пример - переход двух групп ми-
неров в феврале 1943 года через 
озеро Ильмень. Пройдя в течение 
10—12 часов около 60 киломе-
тров, группа натолкнулась на за-
саду немцев и после короткого 

боя, не имея возможности выйти 
в тыл противника, вынуждена 
была начать отход. Сделала его 
без потерь, и вернулась в место 
своего расположения через 36 
часов, пройдя, таким образом, 
около 150 километров.  

Своих не бросали, 
не сдавались

А еще от каждого гвардейца 
требовались самопожертвова-
ние и помощь товарищу. Не было 
случаев, чтобы раненый был бро-
шен на поле боя. Даже в условиях, 
когда группа старшины Черняева 
была окружена противником в 
лесу южнее Острова, они сумели 
вынести тяжелораненого бойца 
Петрова и прорваться сквозь 
окружение. 

Не было среди гвардейцев и 
случаев сдачи в плен противнику.

Что касается экипировки и во-
оружения гвардейцев, то, по сло-
вам Галли, практика показала, 
что минер не в состоянии вести 
бой и свободно передвигаться в 
тылу противника, когда он пере-
гружен. Максимальная нагрузка 
— 30—35 килограммов, включая 
обмундирование, боеприпасы, 
продовольствие, взрывчатые ве-
щества…

Основное оружие составлял 
автомат. Главным образом, стре-
мились использовать свой авто-
мат типа ППС, который удобно 
было прятать и который был лег-
че. Иногда при наличии трофей-
ного оружия или боеприпасов 
пользовались немецкими авто-
матами. Это было удобно и тем, 
что по звуку противник не может 
определить, где свой и где чужой. 
Каждому минеру по возможно-
сти давали пистолет, в особенно-
сти при действиях на территории 
противника, когда приходилось 
переодеваться в штатское и захо-
дить в населенные пункты. Фин-
ка была также непременным ору-
жием, и самое меньшее 2—3 гра-
наты  РГ-42 без ручки. Каждому 
минеру было разрешено перед 
вылетом и десантированием 
брать с собой столько боеприпа-
сов, сколько он сможет унести.

Как отмечал командир баталь-
она, подрывники-минеры в тылу 
противника старались разноо-
бразить тактику действий, вое-
вать творчески, не по шаблону.

«Например, с конца 1942 года 
мы, как правило, пользовались 
описанием театра военных дей-
ствий, использовали астрономи-
ческий календарь для диверсий и 
ряд других мер выполняли при 
разработке заданий, т.е. не назна-
чать диверсий в лунную ночь, 
если объекты охранялись, и нао-
борот, если объекты не охраня-
лись, выбирать именно лунную 
ночь…».

Суточный переход составлял 
от 15 до 20 километров, вблизи 
линии фронта — до 25 и даже 40 
километров в глубине тыла про-
тивника. При прохождении насе-

ленных пунктов, не занятых про-
тивником, делалось это незамет-
но для мирного населения. Если 
же приходилось спрашивать до-
рогу у местных, то разведка, ин-
тересовалась не одним, а несколь-
кими маршрутами с тем, чтобы 
спрашиваемый не мог понять, ка-
кой маршрут интересовал группу. 
Во избежание подглядывания 
уходили не по тому маршруту, ко-
торый был интересен минерам.

Последние дороги 
карателей

Кроме разведывательно-ди-
версионной работы в тылу врага 
гвардейцы-минеры нередко всту-
пали в бои с карателями.

«…При наступлении карате-
лей бои возникали в тех случаях, 
когда минеры действовали сов-
местно с партизанами. Борьба с 
засадами противника являлась 
самой опасной для нас и неожи-
данной… Бои в засадах происхо-
дили в двух случаях, или когда 
противник установил засаду, или 
когда установили нашу засаду.

Когда устраивали мы засаду, 
то, обычно, делалось так: дорога 
минировалась на большом про-
тяжении, на подходах к месту ми-
нирования дороги минировали 
обочины. Так что получалось П-
образное минное поле, в которое 
головой втягивался противник. 
Когда противник начинал подры-
ваться на минах, поставленных 
на дороге, минеры открывали 
огонь, вынуждая его разбегаться. 
Противник бросался в кюветы, 
попадая на мины, начинал ме-
таться, представляя удобную ми-
шень. В районе Пушкинских Гор 
летом 1943 года гвардии сержант 
Лазарев заминировал именно та-
ким способом дорогу, а сам лег в 
70—80 метрах за ручной пулемет. 
С ним была группа партизан, ко-
торые после того, как немцы на-
чали подрываться, открыли по 
ним огонь. Немцы бросались в 
кюветы и, не найдя там защиты и 
попадая там также на мины, зале-
гли на дороге. Этой небольшой 
группе партизан удалось уничто-
жить большое количество нем-
цев».

Среди личного состава 9-го 
огбм был и гвардии лейтенант 
Иван Платонович Ковалев, кото-
рый 4 июня 1944 г. за свои подви-
ги был удостоен высокого звания 
Героя Советского Союза. 10 мар-
та 1943 г. взвод под его командо-
ванием был заброшен в Псков-
скую область. За семь месяцев 
боев в тылу противника группа 
Ковалева пустила под откос 16 
воинских эшелонов, подорвала 
17 мостов. Группа участвовала в 
боях с тремя карательными эк-
спедициями противника.

Особенно успешным был при-
знан взрыв 56-метрового желез-
нодорожного моста через реку 
Кебь и 62-метрового шоссейного 
моста через ту же реку на шоссе 
Псков — Карамышево.  

Карта с обозначением спущенного 
под откос эшелона врага группой 
минеров ст. лейтенанта С.П. Быкова.

Многочисленные успешные и дерзкие операции гвардейцев-минеров в тылу гитлеровцев  срывали планы наступления противника, дезорганизовывали оборону и подрывали его моральный дух.

Минные поля, обезвреженные 1-й ротой 9-го огбм с 26.04 по 01.05.1943 г.Командир 9-го огбм А.П. Галли.

Схема «деревянной мины» Ковалева-I (ДМК-I). МУВ — минный универсальный взрыватель мгновенного действия.

А К Ц Е Н Т

Минеры действовали как отдельно, 
выполняя диверсионные и разведыва-
тельные задачи, так и брали на себя 
командование партизанскими отрядами

А К Ц Е Н Т

Бойцы батальона Галли за год в тылу 
врага пустили под откос 110 эшелонов, 
взорвали около 80 мостов, в боях 
и засадах уничтожили 1473 фашиста

Мнение противника

Уже после войны руководители германской военной разведки (Абвера) 

дали оценку действий советских партизан и диверсионно-разведыва-

тельных групп. Немецкий историк Норберт Мюллер в своей книге «Вер-

махт и оккупация (1941—1944)…» со ссылкой на бывшего начальника 

«Штаба Валли» полковника Гейнца Шмальшлегера отмечал большую 

роль советских разведчиков и партизан в добыче разведывательных 

сведений: «Небезынтересна в этом отношении оценка размаха и эффек-

тивности этой разведки, данная после войны начальником III отдела 

(«Восток») управления разведки и контрразведки ОКВ полковником 

Шмальшлегером. Он считает, в частности, что во время войны в тылу не-

мецких войск действовало примерно 13 тыс. советских разведчиков, из 

которых органы фашистской контрразведки смогли выловить лишь око-

ло 14 процентов, потеряв при этом 30 процентов своего личного соста-

ва. …Шмальшлегер обращает внимание на огромную роль партизан в 

великолепных результатах советской разведки. Доля разведывательных 

данных, переданных партизанами с весны 1943 г. по тот же период сле-

дующего года, составила, по оценке III отдела, более 80 процентов».
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За 1001-м километром 
Объекты же масштаба 
Вороновского в случае 
необходимости можем 

построить так же быстро и даже 
не один. В ходе этой стройки 
столичный стройкомплекс про-
демонстрировал всю свою 
мощь, технологии, уровень 
управления строительством. 
350 организаций и компаний 
производили комплектующие и 
материалы для этой больницы. 
И все они работали как единый 
механизм. Напомню: 34 дня у 
нас составил полный цикл ра-
бот — от нуля до открытия кли-
ники для пациентов. У китайцев 
десять дней заняли только рабо-
ты по сборке госпиталя на пло-
щадке. Но до этого они готови-
лись еще месяц. Проектирова-
ли, изготавливали оборудова-
ние, материалы. Так что сум-
марно московские строители 
сработали даже быстрее. При-
чем мы не временное сооруже-
ние из сборно-разборных кон-
струкций возвели, а капиталь-
ный объект. Но главное в дру-
гом: больница появилась в нуж-
ное для города время, одни мо-
сквичи в ней вылечились еще 
весной, другие лечатся сейчас. 

Полученный на той стройке 
опыт продолжает сказываться 
на всех уровнях организации 
строительства в Москве. Он по-
казал, какие у нас есть резервы, 
как можно сократить сроки, а 
значит, и инвестиционный 
цикл, и тем самым быстрее 
обеспечивать возврат денег в 
экономику.

В столице снова наблюдается 
рост заболеваемости корона-
вирусом. Опасная инфекция 
не щадит никого. Как проти-
востоят ей строители? Забо-
левших много?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Заболеваемость, 
к сожалению, есть и у нас, но 
если весной она была в пределах 
5—7—10 процентов работаю-
щих, то сейчас меньше. Дело в 
том, что мы очень серьезно от-
носимся к соблюдению сани-
тарного режима, чтобы все но-
сили маски, перчатки, соблюда-
ли социальную дистанцию. 
Контроль за этим ведет наш 
Мосгосстройнадзор. Он может 
и штраф наложить за наруше-
ние, не дожидаясь проверки Ро-
спотребнадзора. Но цель его ра-
боты — не подлавливать кого-то 
на нарушениях, а стимулиро-
вать людей, чтобы они жестко 
выполняли все требования. Это 
помогает выполнять задачу, по-
ставленную руководством горо-
да: сохранить объемы работ в 
строительстве — важном секто-
ре экономики города и страны в 
целом, — отрасли, имеющей наи-
больший мультипликативный 
эффект, в которой каждый вло-
женный рубль дает 5—7—10 ру-
блей в сопредельных секторах 
по производству материалов, 
машин, обеспечении жизнедея-
тельности людей и других. Надо 
отдать должное: строительные 
компании — и государственные, 
и частные — относятся к требо-
ванию беречь здоровье людей с 
пониманием. Все в равной мере 
заинтересованы строить объек-
ты вовремя: потеря темпов ве-
дет и к финансовым потерям.

С начала пандемии Москву 
покинули многие мигранты. 
Вы испытываете недоста-
ток кадров? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Действительно, 
часть иностранных работников 
уехали. Есть и сейчас ограниче-
ния для въезда из ряда стран, 
выходцы из которых работали 
на московских стройках. В ре-
зультате на некоторых площад-
ках, особенно в частном секто-
ре и у тех, кто занят реализа-
цией инвестиционных проек-
тов, дефицит рабочей силы до-
ходит до 30%. Пытаемся ком-
пенсировать его, привлекая до-
полнительные ресурсы из реги-
онов России. Но сделать это 
сложно. Строительство активно 
ведется по всей стране. Практи-
чески все субъекты РФ старают-
ся максимально удержать тем-
пы, необходимые для заверше-
ния начатых важных объектов. 
Будем думать, как выйти из 
этой ситуации на время, пока не 
откроются границы.

Помимо больницы в Воронов-
ском, в Москве в последнее вре-
мя строится как никогда 
много и других объектов здра-
воохранения.

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Замечу: напря-
мую это никак не связано с ко-
ронавирусом. Еще прошлой 
осенью по инициативе мэра 
Москвы Сергея Семеновича 
Собянина в Адресную инвести-
ционную программу было 
включено сооружение более 40 
мощных многофункциональ-
ных и специализированных ме-
дицинских центров. Пандемия 
лишь показала, насколько гра-
мотно в планы города было 
включено строительство круп-
ного медицинского центра в 
Коммунарке. Ультрасовремен-
ный госпиталь, построенный в 
рамках этого проекта, был опе-
ративно переведен в режим ра-
боты инфекционной больницы. 

Именно он принял на себя удар, 
связанный с пандемией корона-
вируса. Всего же в столице за 
последние десять лет введено в 
строй 93 здания для здравоох-
ранения, 8 из них — с начала 
этого года, а по его итогам будет 
сдано 17 лечебно-оздорови-
тельных учреждений. Но и это 
не предел. В планах — построить 
с 2020 по 2022 год 51 объект, из 
которых 44 — на деньги столич-
ного бюджета. 

Андрей Юрьевич, слух прошел, 
что и вы не убереглись от «ко-
роны»…

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: К счастью, убе-
регся. Правда, немного простыл 
на прошлой неделе. Поэтому 
врачи попросили поработать из 
дома. Но в ближайшее время я 
готовлюсь вакцинироваться и 
попытаться вырастить иммуни-
тет к этой болезни, с которой 
все мы боремся с февраля. Гото-
вятся сделать прививку и мно-
гие сотрудники как подразделе-
ний стройкомплекса, так и 
строительных компаний. Счи-
таю, что нужно как можно бы-
стрее воспользоваться для за-
щиты вакциной, разработанной 
в России. 

Реновация под контролем 
Жилья в Москве строилось 
всегда много. Но в этом году, 
вопреки прогнозам, на него 
резко вырос и спрос. В частно-
сти, как сообщает Росреестр, 
зарегистрировано рекордное 
количество заключенных до-
говоров долевого участия на 
строительство квартир. В 
1,6 раза выросла ипотека. Чем 
вызван, по-вашему, такой по-
купательский бум? Готовы ли 
строители его удовлетво-
рить?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Не хочу давать 
ни оценку, ни прогнозов рынку 
недвижимости. Причин, влияю-
щих на него, много. Причем 
часть из них лежит не в строи-
тельной сфере, а просто в жела-
нии людей улучшить свои жи-
лищные условия. Но усилия 
правительства РФ, направлен-
ные на снижение ставки ипоте-
ки, поддержанные лично прези-
дентом, безусловно, повлияли 
на рынок ипотечного кредито-
вания и восстановление спроса. 
В стране существует общенаци-
ональный план по обеспечению 
жителей комфортабельным жи-
льем, в том числе и москвичей. 
Задачи, которые поставлены 
правительством РФ и мэром го-
рода перед строителями столи-
цы, мы стремимся не просто вы-
полнять, но и по возможности 
добиваться более высоких пока-
зателей. С этой целью обеспечи-
ваем необходимую поддержку 
всем участникам рынка, чтобы 
они своевременно и качествен-
но строили, вводили в эксплуа-
тацию новые дома. В результате 
жилье для москвичей становит-
ся доступнее. В течение года за-
планировали ввести по городу 
не менее 8,5 миллиона квадрат-
ных метров недвижимости, из 
которых 3,6 миллиона — жилье.

В эту цифру входят и дома, 
которые строятся по про-
грамме реновации? Как она 
вообще продвигается? Ведь по 
ней должны переехать в новые 
квартиры 1 миллион москви-
чей?

А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В :  Масштабная 
программа. Сомнений в том, 
что она будет выполнена, нет. 
Она полностью обеспечена фи-
нансированием. Еженедельно 
по ее выполнению проводятся 

штабы под руководством мэра. 
Более 21 тысяч москвичей — 
участников программы — уже 
отметили новоселье и очень до-
вольны новыми квартирами. 
Построены 67 домов, из кото-
рых 58 переданы в разных райо-
нах под заселение, еще 179 — в 
процессе строительства, под со-
тню — проектируются.

Вопрос в продолжение темы. В 
рамках реновации предпола-
галось не просто заменить 
одни дома на другие — совре-
менные и более качественные, 
но и изменить городскую среду 
в жилых кварталах. Можно 
ли уже увидеть обновленные 
районы?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Наберемся чуть-
чуть терпения. Дело в том, что 
пока новые дома возводятся на 
так называемых 446 стартовых 
площадках — одиночных участ-
ках земли, которые удалось най-
ти для запуска реновации во 
всех районах. Комплексно боль-
шие кварталы сможем возво-
дить во время второй волны пе-
реселения, когда можно будет 
начать демонтировать старые 
дома, из которых жители выеха-
ли в новостройки, и на их месте 
возводить не только жилье для 
следующих переселенцев, но и 
детсады, школы, поликлиники, 
спортивные сооружения в соот-
ветствии с существующими у 
нас нормами. Кстати, уже сегод-
ня 75 процентов районов Мо-
сквы имеют всю социалку в ша-
говой доступности от жилья. По 
этому показателю столица опе-
режает, в частности, Лондон и 
Нью-Йорк. Возможным это ста-
ло во многом благодаря тому, 
что за последние десять лет в го-
роде возведено одних детских 
садиков 288. Многие районы, в 
которых родители годами жда-
ли места для своего ребенка, 
сейчас имеют даже профицит 
мест в дошкольных учреждени-
ях. А еще за это время построе-
ны 104 школы, 127 спортивных 
комплексов, 54 объекта культу-
ры. Таков итог усилий, направ-
ленных на сбалансированное, 
продуманное и выверенное со-

здание необходимой в городе 
инфраструктуры. Согласитесь, 
строить одно жилье гораздо 
проще, чем находить еще и про-
странство для социалки, пра-
вильно вписывать ее в город-
скую среду, соблюдая при этом 
все нормативы по высотности 
зданий и их доступности. На 
мой взгляд, Москве удается бле-
стяще с этим справляться. До 
конца года мы должны ввести в 
строй еще 15 детсадов, 8 общео-
бразовательных школ, 6 объек-
тов культуры.

А чем новые садики в столице 
отличаются от тех, что 
строились, скажем, лет де-
сять тому назад? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Они сейчас сов-
сем другие. Не типовые, на одно 
лицо, а каждый строится по ин-
дивидуальному проекту, чтобы 
ребенок свой садик не перепу-
тал ни с каким другим. У детей, 
не запертых в стандартные тех-
нологические решения, разви-
вается более гибкое мышление. 
Помещения внутри чаще всего 
могут менять свое назначение. 
При оформлении используется 
игра света и цвета. Большое вни-
мание уделяется оформлению 
пространству вокруг сада — оно 
насыщено малыми архитектур-
ными формами, аттракциона-
ми, возможностями для заня-
тий спортом на безопасных пло-
щадках с прорезиненным по-
крытием.

МЕТРОвые шаги 
Москвичей уже не удивишь 
тем, что в городе чуть ли не 
каждый год появляются де-
сятки километров новых ли-
ний и десятки новых станций 
метро. Давайте вспомним, в 
какие районы столицы за по-
следнее десятилетие пришла 
подземка, а в какие придет в 
ближайшие годы? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Сначала сравню 
две цифры. За все время сущест-
вования Московского метропо-
литена с 1935 по 2010 год, то 
есть за 75 лет, было построено 
305 километров линий и 182 
станции. За последние десять лет 
— с 2010 по 2020 год, мы проло-
жили еще 116,4 километра ли-
ний и открыли 56 станций. Таких 
масштабов и темпов строитель-
ства подземка не знала у нас в 
стране даже в советские време-
на. Сегодня Москва по скорости, 
интенсивности и плотности 
строительства метро занимает 
первое место в мире. Но колос-
сальные усилия и ресурсы на его 
развитие в городе были броше-
ны не в погоне за высокими рей-
тингами, а для того, чтобы мо-
сквичам и гостям нашей столи-
цы было удобнее передвигаться 
по городу. Поэтому сейчас дела-
ем все для того, чтобы этот са-
мый быстрый, удобный и попу-
лярный общественный тран-
спорт получили в пешеходной 
доступности от дома и от работы 
не 75% москвичей, как в 2010 
году, а 90%. Выполнить ее мы 
планируем к 2025 году.

К жителям районов Новоко-
сино, Выхино-Жулебино, Зя-
бликово, Митино, Тропарево, 
Некрасовка, Лефортово, Сол-
нцево и многих других районов 
подземка уже пришла. Совсем 
скоро она придет в Бирюлево, 

Рублево-Архангельское, Голья-
ново, в международный аэро-
порт Внуково… Продвигается в 
сторону Физтеха — к поселку Се-
верный. Идут работы по всей 
Большой кольцевой линии — по-
строено уже более 80 процентов 
тоннельных сооружений. Новое 
кольцо существенно разгрузит 
существующее и центральные 
радиусы. 

В этом году на БКЛ будут вве-
дены еще станции? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Первые девять 
станций Большого кольца уже 
работают, еще три должны вой-
ти в строй до конца года. 

Жители Гольяново ждут не 
дождутся метро…

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: В наших планах 
продление в этот район Арбат-
ско-Покровской линии. Новая 
станция примерно на четверть 
разгрузит станцию «Щелков-
скую» и Щелковское шоссе. 
Сейчас идет проектирование 
перегона и самой станции. Кро-
ме того, выполняются предпро-
ектные проработки и уточне-
ние трассировки еще двух но-
вых веток — Рублево-Архан-
гельской и Бирюлевской. К 
вспомогательным и подготови-
тельным работам по их про-
кладке планируем приступить 
в будущем году.

Как известно, в Новую Москву 
уже идет вторая линия ме-
тро — Коммунарская, кото-
рая должна дойти до Троицка. 
Так, глядишь, и до Калужской 
области метро доведете? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Планирование 
метро до границ с Калужской 
областью мы считаем нецелесо-
образным, так как плотность 
населения в той части Новой 
Москвы уже невысокая. Но 
Коммунарская линия протя-
женностью почти 40 киломе-
тров и без того колоссальный 
проект. Очень важный и нуж-
ный не только для растущего на-
селения этой развивающейся 
части столицы, где уже есть во-
семь станций метро, но и жите-
лям юго-запада Москвы. Ее по-
явление снизит нагрузку на Со-
кольническую и Калужско-Риж-
скую линии. Ввод участков этой 
ветки от «Улицы Новаторов» до 
«Коммунарки» намечен на 
2023 год. А в 2022 году придет 
метро и в аэропорт Внуково — 
продление Калининско-Сол-
нцевской линии уже идет. При 
проектировании Бирюлевской 
линии заложена техническая 
возможность дотянуть ее до 
Щербинки.

Одно время обсуждалась воз-
можность строительства 

нескольких новых станций и в 
центре Москвы…

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Да, она и сегодня 
существует. Но эти станции не 
играют роли в кардинальном 
улучшении транспортной ситу-
ации в городе, поэтому их соо-
ружение пока не актуально. В 
данный момент мы направляем 
усилия на создание новых ли-
ний и станций в районах, где нет 
метро, чтобы дать доступ к нему 
как можно большему количест-
ву москвичей. Вот когда решим 
эту задачу, тогда можно будет 
заняться и точечными станция-
ми в центре города. 

Свою заинтересованность в 
приходе Московского метро-
политена проявляет и Под-
московье. Например, жители 
Мытищ говорят: сколько бы 
ни пускали скоростных пое-
здов-спутников в наш город, 
метро было бы лучше…

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: В Мытищах, как 
я уже не раз говорил, трудность 
одна — с высвобождением зе-
мельных участков под строи-
тельство. Технических сложно-
стей там нет. Думаю, вернуться 
к этому проекту мы сможем по-
сле 2023 года, когда решим во-
просы с самыми острыми тран-
спортными узлами Москвы. 
Сейчас главная задача — разгру-
зить с помощью метро столицу 
от избытка автотранспорта на 
дорогах. Результаты этой рабо-
ты уже есть. При том, что машин 
за эти десять лет ежегодно при-
бавлялось по 250—300 тысяч, 
интенсивность пробок на доро-
гах в разы снизилась. Об этом 
можно судить хотя бы потому, 
что вот уже лет шесть-семь Мо-
сква не лидирует по этому пока-
зателю среди столиц мира. Да и 
по оценке навигационной служ-
бы «Яндекс.Пробки» балль-
ность заторов либо не меняется, 
либо идет вниз. Сейчас мы нахо-
димся на финальной стадии за-
вершения первого этапа разви-
тия метро. Поэтому я не готов 
ничего ни обещать, ни коммен-
тировать по его продлению в со-
седние регионы. Отмечу лишь: 
поскольку гости столицы тоже 
пользуются нашим метро, зна-
чит, и они являются бенефициа-
рами нашей программы. Не счи-
таться с этим нельзя.

Есть ли в планах столичной 
подземки использование пере-
городок, отделяющих плат-
форменную часть непосред-
ственно от путей? Все-таки 
трагедии на рельсах в метро, 
увы, не редкость…

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: В решении этой 
проблемы имеется целый ряд 
сложностей. На существующих 

станциях сделать это трудно, а 
их больше половины. Кроме 
того, сейчас в подземке меняет-
ся подвижной состав, а проек-
тировать проемы для пассажи-
ров можно только синхронизи-
руя их с дверными проемами 
поездов, которые у разных со-
ставов отличаются размерами. 
Если делать проемы слишком 
широкими, то какой смысл та-
кого отгораживания? И, пожа-
луй, самое главное. Мы изучали 
опыт разных метро мира — то-
кийского, лондонского, нью-
йоркского и пришли к выводу, 
что есть эти перегородки или 
нет их, принципиально на без-
опасность метрополитена не 
влияет. Поэтому на новых стан-
циях закладываем техническую 
возможность установки таких 
перегородок, но практически их 
не устанавливаем. Тем более что 
при их появлении возникнут 
проблемы воздухообмена. А это 
в свою очередь чревато препят-
ствиями не только при подаче 
воздуха и при нештатных ситуа-
циях по удалению дыма. С этим 
тоже надо считаться.

А такое новшество, как два 
пути в одном тоннеле, исполь-
зованном при строительстве 
Некрасовской линии, оправда-
ло себя? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Да, такая техно-
логия имеет явные преимуще-
ства, особенно в местах, где 
трудно разместить станции. 
Когда десятиметровый тонне-
лепроходческий щит прокла-

дывает сразу два пути, стан-
цию можно сделать многоу-
ровневой и таким образом сэ-
кономить на площади, необхо-
димой для стройки. Да и сама 
проходка идет заметно бы-
стрее. Для метрополитеновцев, 
которые привыкли работать в 
однопутных тоннелях, процесс 
эксплуатации широких тонне-
лей, конечно же, несколько 
сложнее. Но тем не менее на 
Некрасовской линии они уже 
освоились и теперь применяем 
эту технологию еще на ряде 
участков Большой кольцевой 
линии. На мой взгляд, эта тех-
нологическая находка позво-
лила нам возвести метро в тех 
районах, где другим способом 
сделать это было бы невозмож-
но. Думаю, мы используем ее и 
на Рублево-Архангельской, и 
на будущей Бирюлевской ли-
ниях. 

До какого года планы разви-
тия метро имеются в Москве 
сейчас? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: До 2027-го. Вы-
полнена она уже на 65 процен-
тов.

Дороги, дороги…
Каждый год, как сообщали 
строители, в Москве строи-
лось и обновлялось примерно 
по 100 км дорог. Получается, 
за десять лет построено 1000 
км?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Даже чуть боль-
ше — 1007,6 километра. В общей 
сложности построено и рекон-
струировано около 12 процен-
тов существующей улично-до-
рожной сети, существовавшей в 
столице до 2010 года. 15 вылет-
ных магистралей обновлены, 17 
транспортных развязок на 
МКАД реконструированы, еще 
одна — на Алтуфьевском шоссе, 
строится. Будут реконструиро-
ваны и развязки на пересечении 
МКАД с Осташковским шоссе, 
улицами Липецкая, Верхние 
Поля и Капотня. Возведены 292 
искусственных сооружения, 
248 пешеходных переходов. По 
дорожно-транспортному строи-
тельству Москва тоже вырва-
лась в мировые лидеры. Мо-
сквичи уже почувствовали, на-
сколько комфортнее стало пе-
редвижение по городу. Взять 
хотя бы Северо-Западную хорду 
с мощнейшим Алабяно-Балтий-
ским тоннелем. До ее появле-
ния, чтобы доехать от улицы 
Алабяна до Большой Академи-
ческой, нужно было потратить 
на дорогу в среднем около 40 
минут, а сейчас хватает 4 минут. 
В 10 раз меньше! Существенно 
экономить время в поездках по 
городу смогут автомобилисты и 
выбирая маршрут по Северо-
Восточной и Юго-Восточной 
хордам, а также Южной рокаде, 
когда и они будут полностью до-
строены и открыты для движе-
ния. 

Когда эти дороги замкнутся в 
хордовое кольцо? 

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Не позднее 2023 
года.

Читатели «РГ» спрашива-
ют: планируется ли принять 
какие-то меры к разрулива-
нию ситуации на Можайском 
шоссе, где на въезде и выезде из 
столицы вечно скапливаются 
пробки?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Там многое сде-
лано. Построена, в частности, 
колоссальная эстакада на тран-
спортной развязке Можайки и 
МКАД. Силами федеральных 
структур и частных инвесторов 
построена дорога Северный об-
ход Одинцово. Буквально на 
днях мы ввели новую вылетную 
магистраль — Южный дублер 
Кутузовского проспекта, кото-
рый тоже сыграет свою роль в 
улучшении транспортной ситу-
ации в этом месте. Строится и 
еще один дублер этой трассы — 
Северный. Так что если срав-
нить, например, дорожную си-
туацию лет десять назад и ны-
нешнюю — это две большие раз-
ницы. Но чудес не бывает, и 
строить новые дороги беско-
нечно невозможно. Поэтому и 
дальше нам придется продол-
жать заниматься усилением ра-
боты по строительству и интег-
рации в единую систему обще-
ственного транспорта — рельсо-
вого (подземного и наземного), 
организации автобусного сооб-
щения. Но и при этом какие-то 
локальные затруднения в часы 
пик все равно, наверное, иногда 
будут возникать.  

В ближайшее время глава столич-
ного стройкомплекса намерен вак-
цинироваться от коронавируса. 
Болеть ему некогда. 

Сергей Собянин: Станция «Текстильщики» Большой кольцевой линии станет мощным транспортным узлом, разгру-
зит Таганско-Краснопресненскую линию. 

А К Ц Е Н Т

Строительные компании заинтересова-
ны беречь здоровье людей: потеря тем-
пов работ ведет к финансовым потерям 

А К Ц Е Н Т

С 1935 по 2010 годы в Московском метро 
было построено 305 километров линий 
и 182 станции. За последние десять лет — 
116,4 километра и 56 станций

1

— Фоторепортаж с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84
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Ключевой вопрос

Андрей Юрьевич! Могли бы вы сделать сравнительный анализ качества 
новых московских дорог с европейскими автобанами? Сколько, напри-
мер, времени наши дороги можно эксплуатировать без ремонта? 
Бочкарев | Конструктив большинства наших и зарубежных дорог впол-

не сравним — эстакады, тоннели строятся у нас из таких же современ-

ных материалов, бетона с определенными добавками, с применением 

лучших технологий. Это позволяет им служить минимум 120—150 лет. 

Изнашиваемую же часть — асфальтовое покрытие, меняем с той же пе-

риодичностью, что и за рубежом.  
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ЭКОЛОГИЯ Как идет 
очистка загрязнений 
в Усолье-Сибирском

Безвредное 
производство 

Алексей Дуэль

Ликвидация накопленного экологического вреда в 
Усолье-Сибирском идет с опережением графика. Об 
этом сообщили в пресс-службе аппарата вице-пре-
мьера Виктории Абрамченко. 

«За два с половиной месяца мы сделали больше, 
чем за 10 лет с момента остановки работы предприя-
тия, — сказала Виктория Абрамченко. — Химические 
вещества из 16 аварийных емкостей, каждая из кото-
рых объемом до 60 кубометров, перезатарены и 
больше не представляют угрозу населению и окружа-
ющей среде. Еще один из самых опасных объектов на 
территории — цех ртутного электролиза — уже демон-
тирован. Эти работы мы планировали завершить 
только к концу 2020 года».

Задачу разработать и реализовать план мероприя-
тий по обезвреживанию и ликвидации всех нако-
пленных отходов, очистке загрязненных территорий 
в городе Усолье-Сибирском президент Владимир Пу-
тин поставил 30 
июля. Была образо-
вана межведомст-
венная рабочая 
группа под руко-
водством Виктории 
Абрамченко. «Ра-
боты осуществля-
ются под строгим 
контролем минобо-
роны и МЧС с со-
блюдением необхо-
димых мер безопа-
сности и оператив-
ным реагировани-
ем на любые нештатные ситуации, — добавила Абрам-
ченко. — Никаких превышений опасных веществ в ре-
зультате работы мы не видим. Это один из самых 
успешных примеров оперативной и совместной ра-
боты ведомств и ликвидатора».

Минэкономразвития подготовило и внесло в пра-
вительство проект постановления о предоставлении 
до 50 млн рублей Иркутской области на поддержку 
юрлиц и ИП, работающих на территории промыш-
ленной площадки ООО «Усольехимпром» и постра-
давших из-за накопленного вреда окружающей сре-
де, сказала вице-премьер. Эти деньги пойдут на ком-
пенсации затрат предприятий, связанных с выполне-
нием рекомендаций Роспотребнадзора по защите ра-
ботников от вредного воздействия загрязняющих ве-
ществ. Кроме того, планируется отремонтировать до-
роги, ведущие к промышленной площадке «Усолье-
химпром».  

ЗДОРОВЬЕ Как отучить 
производителей и граждан 
от сладкого 

Когда сахар 
уже в крови

Ирина Невинная

Нужно продумать рычаги влияния на производителей 
еды — они добавляют в свою продукцию слишком много 
сахара. Такое предложение прозвучало на заседании 
Совета при правительстве по вопросам попечительства 
в соцсфере под председательством вице-премьера Тать-
яны Голиковой. Как вариант, было предложено увели-
чить налог на сладкие напитки.

Эксперты обсуждали, какие меры — и медицинские, и 
экономические — необходимы, чтобы снизить заболева-
емость сахарным диабетом. Число больных сахарным 
диабетом в России постоянно увеличивается: в 2020 
году у взрослых прирост составил 4,7%, а всего зареги-
стрировано уже более 5 млн больных. Детей с диагнозом 
«диабет» за год стало больше на 5,3% — под наблюдени-
ем врачей сейчас 48 тысяч маленьких пациентов.

С одной стороны, рост заболеваемости связан с тем, 
что улучшается диагностика. Но в то же время распро-
странение диабета второго типа напрямую связано с 
ожирением, которым страдает все больше людей. 
Основными факто-
рами развития забо-
левания остаются 
неправильное пита-
ние и малоподвиж-
ный образ жизни.
Серьезность ситуа-
ции обострил «ко-
видный» год — у диа-
бетиков инфекция 
протекает тяжело. 
«В целом у таких па-
циентов инфициро-
вание COVID-19 встречается в 10,3 раза чаще, более ча-
стое развитие острого респираторного дистресс-син-
дрома, дыхательной недостаточности, потребности в 
искусственной вентиляции легких и, к сожалению, бо-
лее высокая смертность», — сказала Голикова.

Чтобы остановить рост заболеваемости, важно зани-
маться первичной профилактикой, считает директор 
НМИЦ терапии и профилактической медицины, главный 
внештатный терапевт минздрава Оксана Драпкина. А для 
этого нужны просветительские программы по питанию — 
надо отучать людей есть много сладкого. Нужно проду-
мать и рычаги влияния на производителей — они добавля-
ют сахар почти во всю продукцию, включая, например, 
даже колбасы. В Британии несколько лет назад ввели по-
вышенный налог на сладкие напитки — и газировки стали 
пить меньше. Впрочем, как отметил замминистра финан-
сов Павел Кадочников, минфин «осторожно относится к 
предложению ввести подобный налог». Администриро-
вание может оказаться дороже бюджетных поступлений, 
поскольку производители быстро переходят на исполь-
зование сахарозаменителей вместо сахара, пояснил он. 

Также в порядок проведения диспансеризации с 
2021 года внесут изменения для ранней диагностики 
диабета, сообщила Голикова. «Минздрав подготовил 
проект приказа, согласно которому на втором этапе ди-
спансеризации будет проводиться исследование уров-
ня гликированного гемоглобина у пациентов с подозре-
нием на диабет, — пояснила Голикова. — Уже сейчас в 
программу госгарантий оказания медпомощи и в бюд-
жет ФФОМС заложены дополнительные деньги на про-
ведение второго этапа диспансеризации, во время кото-
рого пациентов обследуют более углубленно».   

ПРОЕКТ Госдума приняла в первом чтении поправки о штрафе 
за неоплату проезда по платным дорогам

«Зайцы» смогут 
исправиться

Владимир Баршев, 
Евгений Гайва 

Г
осдума приняла в пер-
вом чтении поправки в 
Кодекс об администра-
тивных правонаруше-
ниях, которые предус-
матривают штраф за 
проезд по платным до-
рогам без оплаты. Без 
этих поправок не смо-

жет полноценно функциониро-
вать так называемая система 
«Свободный поток», которая по-
зволяет не устанавливать на 
платниках пункты оплаты со 
шлагбаумами. 

Поправки в КоАП предусма-
тривают штраф собственнику 
легковушки или водителю тако-
го автомобиля, если он принад-
лежит иностранцу, в размере 2,5 
тысячи рублей. Грузовика или 
автобуса — 5,5 тысячи рублей. 

Штраф будет выноситься ав-
томатически с помощью ком-
плексов фотовидеофиксации. 
При этом назначать его будет 

Ространснадзор. Владелец доро-
ги получит информацию со сво-
их устройств о том, что некий 
автомобиль проехал по его 
участку бесплатно. В соответст-
вии с уже вступившими в силу 
поправками в закон об автомо-
бильных дорогах, где прописаны 
все условия взимания платы, у 
автовладельца есть пять суток 
на то, чтобы оплатить проезд. 
Если этого не было сделано, то 
собственник дороги направит 
информацию о такой машине в 
Ространснадзор. А там уже уста-
новят собственника машины и 
направят ему штраф. 

На уплату штрафа, согласно 
КоАП, у автовладельца есть 60 
дней, с момента вступления в 
силу постановления. Новые по-
правки в КоАП предоставляют 
«зайцам» возможность испра-
виться. Если в течение 60 суток с 
момента вступления в силу по-
становления они оплатят проезд 
по платному участку, то это бу-
дет основанием для освобожде-
ния от ответственности и пре-
кращения дела. 

Напомним, что уже в ноябре 
заработает первый платный 
участок на ЦКАД, который обо-
рудован безбарьерным прое-

здом. А второе чтение поправок 
в КоАП состоится не ранее чем 
через месяц. 

В госкомпании «Автодор» 
пояснили «РГ», что сейчас в 
среднем по всем дорогам фикси-
руется всего около 0,3% прое-
здов без оплаты от общего тра-
фика. «Планомерная работа по 
пресечению фактов проезда без 
оплаты ведется государствен-
ной компанией уже несколько 
лет. За это время количество на-
рушителей удалось снизить бо-
лее чем в 10 раз», — отметили в 
«Автодоре». Есть риск, что по-
сле введения в эксплуатации 
первого безбарьерного участка 
и до принятия поправок в КоАП 
количество «зайцев» вырастет.

Штрафы за проезд без опла-
ты логичная мера, но в законо-
дательстве также нужно предус-
мотреть обязательное уведом-
ление водителей о проезде по 
платной трассе и необходимо-
сти оплаты, считает руководи-
тель рабочей группы Общерос-
сийского народного фронта 

(ОНФ) «Защита прав автомоби-
листов» Петр Шкуматов.

«В законе нет никакого упо-
минания о необходимости уве-
домлять водителя о том, что у 
него возникла обязанность по 
оплате. Получается, что штрафо-
вать могут и в том случае, когда у 
водителя не было злого умысла 
проехать без оплаты. Необходи-
мо продумать систему уведом-
лений», — говорит Шкуматов.

Возможно, водителю при 
проезде через рамки «Свобод-
ного потока» должны приходить 
СМС-сообщения. Если же после 
уведомления человек не выпол-
нит обязанность по оплате, тог-
да его можно штрафовать, за-
ключает эксперт.  

На ЦКАД таких пунктов оплаты 
не будет. Водители вообще не заме-
тят, где с транспондера снимут плату. 

А К Ц Е Н Т

Если в течение 60 суток с момента вступ-
ления в силу постановления о штрафе 
водитель оплатит проезд, то его освобо-
дят от ответственности

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1977091

Сахар добавляет-
ся почти во всю 
готовую продук-
цию — даже в кол-
басу

Работы идут 
под контролем 
минобороны 
и МЧС с соблюде-
нием всех мер 
безопасности
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— Госавтоинспекция разъяснила, 
кого нельзя привлекать 
за непропуск пешехода, — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1962196

РЕЗОНАНС Мусорные операторы пожаловались 
на штрафы за перевес грузовиков

Неподъемные отходы
Евгений Гайва, 
Алексей Дуэль

Ш
трафы за перевес, ко-
торые будут платить 
м ус о р о в о з ы  п о с л е 

ввода в действие автоматиче-
ских пунктов весогабаритного 
контроля, грозят разорением 
операторам вывоза бытовых 
отходов, считают представите-
ли компаний. В открытом пись-
ме в минтранс, минприроды, 
профильные комитеты Госду-
мы и Совета Федерации они по-
просили освободить их от 
штрафов. Документ есть в рас-
поряжении «Российской газе-
ты».

В минтрансе такой подход 
поддержки не нашел. «Считаем 
нецелесообразным освобожде-
ние транспортных средств, ис-
пользуемых для транспорти-
ровки твердых коммунальных 
отходов, от уплаты штрафов за 
превышение допустимых весо-
вых параметров, а также уве-

личение допустимых нагрузок 
на оси для таких транспортных 
средств», — ответили в мини-
стерстве на запрос «Россий-
ской газеты». 

Подобную инициативу ре-
гиональных мусорных компа-
ний до властей уже пыталась 
донести ППК «Российский эко-
логический оператор», но под-
держки тогда не получили, рас-
сказали в организации. «Есть 
установленные федеральным 
законодательством правила, 
которые необходимо соблю-
дать, в том числе и региональ-
ным операторам», — проком-
ментировали нынешнее обра-
щение коллег в ППК РЭО.

Весогабаритный контроль 
введен для сохранности дорог 
и предотвращения роста ава-
рийности из-за движения свер-
хнормативных автомобилей, 
подчеркнули в минтрансе. Эти 
угрозы зависят не от вида пере-
возимого груза, а от осевых на-
грузок и полной массы тран-

спортного средства. Потому 
если ввести исключения для 
перевозки одного вида грузов, 
перевозчики других видов на-
чнут вполне справедливо тре-
бовать аналогичных исключе-
ний для себя, аргументирова-
ли свою позицию в министер-
стве. 

Авторы обращения указы-
вают, что у водителя мусорово-
за нет физической возможно-
сти определить вес загружае-
мого мусорного контейнера — 
все зависит от содержимого, и 
значения могут меняться в не-
сколько раз. И даже если из-
вестно, что бак слишком тяже-
лый, разделить груз на части не 
представляется возможным. 
Каждый же проезд через пункт 
к о н т р ол я  с  п р е в ы ш е н и е м 
обойдется компании в 100—
400 тысяч рублей штрафа. Что 
лишает продолжение работы 
всякого смысла.

Справиться с проблемой 
можно, заменив машины на 
менее грузоподъемные. Но это 
решение тоже имеет свои недо-
статки: рейсов совершать надо 
будет больше, кроме того, за-
менить весь парк за короткий 
срок, мягко говоря, трудно.

В результате может сло-
житься такая ситуация, когда 
мусор из дворов жилых домов 
просто некому будет вывозить.  

Коллеги авторов обращения 
полагают, что ситуация в отра-
сли сложилась дискомфор-
тная, но не настолько критич-
ная, как хотят ее представить 
авторы обращения. Под угрозу  
штрафов за перевес подпадает 
только часть мусоровозов. При 
определенных усилиях соблю-
дать ограничения минтранса 
реально.   

У водителей нет физической возможности определить вес загружаемого 
контейнера, подчеркивают мусорные операторы.

РЕСУРСЫ Почему повторение 
весеннего обвала цен на нефть 
маловероятно 

Баррель готовится 
к волне

Сергей Тихонов

Замедление восстановления 
спроса на нефть и возобновле-
ние карантинов во многих стра-
нах мира рождают опасения по 
поводу повторения весеннего 
падения потребления и цен на 
нефть из-за второй волны пан-
демии. Но сейчас нефтяной ры-
нок лучше готов к неприятно-
стям и сможет пережить стагна-
цию или даже очередной спад 
потребления энергоресурсов. 

Весной спрос на нефть падал 
на 20—25 млн баррелей в сутки, 
но снижение шло с максималь-
ных уровней потребления, отку-
да и появились рекордные запа-
сы нефти в хранилищах. Миро-
вая добыча после развала пер-
вой сделки ОПЕК+ составляла 
около 100 млн баррелей в сутки. 
В сентябре этого года, по дан-
ным ОПЕК, она равнялась 90,71 
млн баррелей в сутки, на 7,83 
млн баррелей меньше, чем в сен-
тябре 2019 года. То есть даже 
при повторении жестких каран-
тинов весны этого года сниже-
ние спроса не станет таким ката-
строфическим. Кроме того, уже 
существующая оценка эконо-
мических потерь из-за панде-
мии не способствует повторно-
му введению ограничений.

«Несмотря на то что «вторая 
волна» пандемии развивается 
активнее весенней, с большим 
количеством зараженных, ка-
рантинные меры пока не заяв-
ляются политическим руковод-
ством государств на том же 
уровне, что и весной», — говорит 
аналитик по товарным рынкам 
«Открытие Брокер» Оксана Лу-
кичева. По ее мнению, потреби-
тели менее испуганы, что не 
способствует сокращению 
спроса на нефтепродукты.

Без полноценных карантин-
ных ограничений по всему миру 
спрос на нефть если и упадет, то 
не до уровня марта-апреля это-
го года, а учитывая уже сущест-
вующее снижение ее производ-
ства, влияние этого на котиров-
ки будет не таким сильным, как 
весной. «Повторение весеннего 
обвала спроса на нефть малове-
роятно, так как на отметке цены 
около 40 долларов за баррель 
рынок в части объемов кажется 
сбалансированным», — пояснил 
руководитель международной 
практики КПМГ по оказанию 
услуг компаниям нефтегазово-
го сектора Антон Усов.

Это не означает, что вторую 
волну удастся пройти безболез-
ненно. Замедление восстанов-
ления спроса, а тем более спад 
отразятся на экспортных воз-
можностях. «Все производите-
ли пострадают примерно одина-
ково, если только, конечно, не 
будут достигнуты новые дого-
воренности по ужесточению 
квот в рамках сделки ОПЕК+», — 
считает директор группы кор-
поративных рейтингов АКРА 
Василий Танурков. — В этом слу-
чае удастся поддержать коти-
ровки, но ценой временной по-
тери доли рынка.

Что касается рынка нефте-
продуктов, то Россия рискует 
оказаться в невыгодном поло-
жении. «Основной экспортный 
продукт отечественной нефте-
переработки — дизельное топли-
во, а основной рынок для него — 
Европа, где наиболее вероятны 
максимально жесткие каран-
тинные меры», — пояснил Та-
нурков.  
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— За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

— Названы лидирующие 
по количеству мусора регионы 
России — узнайте на сайте
rg.ru/art/1975104

ТРАНСПОРТ 

Как получить 
скидку в 50% 
на проезд 
в метро

ЭФФЕКТ 
«ВЫХИНО»
Сергей Бабкин

Московский метрополитен пер-
вым в России вводит скидочную 
систему. Пассажиры двух веток 
могут сэкономить половину сто-
имости проезда, если зайдут в 
подземку не в пиковое время. 

Эксперимент стартует 2 ноя-
бря на «фиолетовой» и «розо-
вой» ветках. 50-процентная 
скидка будет действовать с от-
крытия метро до 7.15 и с 8.45 до 
9.15. По билету «Кошелек» кар-
ты «Тройка» сразу спишется 20 
рублей вместо 40 рублей. По 
банковской карте спишется 22 
рубля вместо 44 рублей. А для 
владельцев карты «МИР» проезд 
будет дешевле еще на 10 рублей 
до окончания акции партнеров 
метро. Скидка не распространя-
ется на бумажные «Единые» и на 
льготные билеты. 

По билету «Единый» на 60 
поездок или по безлимитному 
«Единому» на карте «Тройка» 
компенсация будет начисляться 
на «Кошелек» раз в неделю, по 
20 рублей за каждый день, в ко-
торый была совершена поездка. 
Начисления нужно записать 
«Удаленным пополнением» на 
желтом терминале. Владельцы 
смартфонов на Android смогут 
это сделать через приложение 
«Метро Москвы».

Эксперимент продлится до 2 
июля. С его помощью планиру-
ется на 7% разгрузить вагоны.   

УСЛУГИ  Отели 
предлагают 
снимать 
номера 
для работы

ОФИС 
В ЛЮКСЕ 
Ангелина Зеленькова 

В отелях Москвы появилась но-
вая услуга — аренда номеров для 
работы на удаленке. Для гости-
ниц, в которых количество по-
стояльцев резко снизилось, это 
возможность заработать. Шанс 
у них есть: работающие москви-
чи, вынужденные теперь зани-
маться делами в тесной кварти-
ре, в кругу семьи, уже присма-
триваются к услуге. 

Забронировать офис в отеле 
можно в более чем 30 гостини-
цах Москвы. Номера есть и в 
средней ценовой категории, и 
люксы. Как правило, отель пре-
доставляет скидку от обычной 
стоимости в 40 процентов. При-
чем включены чай, кофе, вода в 
течение дня и 15-процентная 
скидка в ресторане отеля, где 
можно пообедать. Большинство 
номеров для работы сдаются с 
9.00 до 18.00, но при желании и 
за отдельную плату рабочее вре-
мя можно продлить. 

Отель Novotel Москва Центр 
на Новослободской, 23, предла-
гает поработать в стандартном 
номере с 7.00 до 10.00. «Есть 
кровать, стол, стулья, бесплат-
ный Wi-Fi. Стоимость такого 
«офиса» 2500 рублей. Цена с но-
чевкой — от 3 тысяч, в зависимо-
сти от спальных мест и комфор-
та», — рассказала условия четы-
рехзвездочного отеля хостес Да-
рья. По ее словам, за прошедшую 
неделю новой услугой восполь-
зовались два клиента и остались 
довольны.

А вот трехзвездочный отель 
ibis Москва Павелецкая даже по-
трудился и переделал стандар-
тные номера под офисные каби-
неты площадью 25 «квадратов». 
В них нет роскошных интерьеров 
и двуспальных кроватей, зато 
есть два рабочих места, кресло, 
принтер, Wi-Fi. И если обычный 
номер стоит почти 3500 рублей, 
то за скромный кабинет здесь по-
просят заплатить 2700. А самая 
большая скидка на номера под 
офис у Mercure Arbat Moscow, 
который расположен у метро 
«Смоленская». Проведенное с 
9.00 до 18.00 время в стандар-
тном номере обойдется также в 
2700 вместо 4990 рублей, если 
бронировать его на сутки. 

Отели пробуют новый фор-
мат неспроста. По итогам марта 
их загрузка, по данным Cushman 
& Wakefield, составила меньше 
35%, а в апреле — всего 9%, тогда 
как в это же время в 2019-м, этот 
показатель был на уровне почти 
71%. К сентябрю, с началом биз-
нес-сезона, загрузка москов-
ских отелей начала постепенно 
расти и достигла 47% (в сентя-
бре 2019-го — 88%), однако сред-
няя цена на номер осталась по-
чти на 34% ниже, чем годом ра-
нее.  
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КОНТРОЛЬ Мариинка открыла продажу билетов
по паспорту

На «Дон Карлоса» — 
именной билет
Наталья Лебедева 

М
ариинский театр 
решил последо-
в а т ь  п р и м е р у 
крупнейших ми-
ровых музыкаль-
ных центров и 
открыл продажу 
именных биле-
тов на самые по-

пулярные спектакли. Это упро-
стит процесс покупки для зри-
телей и гарантирует им защиту 
персональных данных. Прио-
брести именные билеты можно 
будет в кассах театра или на 
официальном сайте.

Новые правила касаются 
прежде всего  популярных 
спектаклей. Первым спекта-
клем, на который можно ку-
пить именной билет, станет 
«Дон Карлос» с участием Анны 
Нетребко, Екатерины Семен-
чук, Ильдара Абдразакова, 
Юсифа Эйвазова и Михаила 
Петренко, а также Валерия Ге-

ргиева за дирижерским пуль-
том. Показы пройдут 29 октя-
бря и 1 ноября.

Если покупаете билет себе, 
просто назовите свои имя, фа-
милию и отчество в кассе или 

заполните соответствующее 
поле на сайте театра, а если 
планируете подарок, то укажи-
те данные зрителя, который 
пойдет на спектакль. На одно 
имя можно приобрести только 
один билет.

И еще один нюанс. При вхо-
де в театр вас попросят под-
твердить билет любым доку-
ментом, удостоверяющим лич-
ность. Это могут быть паспорт, 
военный билет, водительские 
права, свидетельство о рожде-
нии или вид на жительство. 
Если вдруг данные не совпадут, 
театр будет вынужден отказать 
посетителю в доступе на спек-
такль.

Если по каким-то причи-
нам зритель не сможет сам 
воспользоваться своим биле-
том, то его можно будет пере-
оформить на другого человека 
или просто сдать билет. Прав-
да, сделать это надо будет не 
позднее чем за 10 дней до со-
бытия.  

Теперь при входе в Мариинский театр, если у вас именной билет, его попро-
сят подтвердить документом, удостоверяющим личность.

ТЕАТР АТАКОВАННЫЙ
Я много раз репетировал спектакли в разных театрах, и 
когда говорил об этом знакомым, они всегда за меня ра-
довались. И вот в начале ноября на «Сцене под крышей» 
театра имени Моссовета я начинаю репетировать пьесу 
Дмитрия Мережковского в своей интерпретации. Но, 
когда я говорю об этом, радости на лице собеседника не 
вижу. Более того, мне задают вопросы: «А что репетиции 
в театрах идут?» «Театры не закрываются?» Люди пере-
стали верить в то, что театр — жив, и он — навсегда.

Может ли театр быть источником заразы? Разумеет-
ся. А что во время пандемии не может быть этим источ-
ником? И магазин может, и общественный транспорт, и 
стадион, и ночной клуб… 

Тем не менее никто не создает проблем, чтобы мы 
пришли в магазин. Надевай маски-перчатки, соблюдай 
дистанцию — и вперед. Надел маски-перчатки — садись в 
метро или автобус и езжай, куда тебе надо. Более того, в 
Москве, если ты хочешь пойти в ночной клуб,  ты должен 
соблюсти некоторые (абсолютно, кстати, понятные) 
формальности и — 
гуляй хоть всю ночь.

А что театр? 
Надо надевать ма-
ски и соблюдать ди-
станцию — нет во-
просов. Нельзя про-
давать больше 50% 
зала — «шахматная 
рассадка» зрителей. 
(В скобках замечу, 
что рассадка-то на 
самом деле шашеч-
ная — это шашки 
стоят через одну, 
шахматные фигуры 
— плотно, плечо к 
плечу. Но это так, к 
слову.) И зрители, и 
работники театра приняли и поняли эти меры. Хотя, 
представьте только, каково артистам, которые привы-
кли к аншлагам, играть в полупустом зале? Трудно. Но 
никто не жалуется. Понимают: время необычное, 
сложное.

Но тут — раз! — новое дело: закрываются театральные 
кассы. Должен сказать, что основная масса театров в Мо-
скве подчиняется Управлению культуры Москвы, но 
есть еще театры республиканского подчинения и част-
ные. Так вот, распоряжение о закрытии касс касается 
только московских театров, чей зритель теперь может 
купить билеты только через интернет. Театров респу-
бликанского подчинения и частных это нововведение не 
коснулось. Во всяком случае — пока.  

А зритель у театров  разный, я бы сказал, разновоз-
растной. Одним удобнее через интернет, а другим при-
вычней — прийти в кассу, поговорить с кассиром… И та-
ких, «других», много. Есть немало и тех, кто покупает 
билеты в большие московские театры непосредственно 
перед  спектаклем. Теперь, перед началом спектакля, 
очередь толпиться у касс не будет.

Решение  странное, скажем мягко. Понятно, что теа-
трам сейчас тяжело и финансово, и морально. Зачем, как 
говорится, усугублять? Дайте 50% зрителей спокойно 
прийти в зал и рассесться в шашечном порядке. А то уже 
по театрам поползли упорные слухи, что скоро будет не 
50%, а 30. Так можно и до одного зрителя дойти — абсо-
лютно безопасное будет дело.

Закрытие театральных касс — это очень серьезный и, 
по сути, ничем не обоснованный шаг, который очень 
сильно усложняет работу театральных коллективов, со-
здавая зрителям огромные неудобства. 

А может,  ну его, театр! В социальных сетях одна 
очень хорошая театральная актриса так и написала: 
«Если театр создает угрозу здоровью — надо его вре-
менно закрыть». Исходя из этой логики, нас надо опять 
всех посадить «под домашний арест». Однако государ-
ство много раз говорило: санитарные меры соблюдать 
необходимо, но закрывать нас в планы государства не 
входит.

Понимаю, что ситуация развивается часто непред-
сказуемо. Но пока — так. Зачем же в такой ситуации со-
здавать новые проблемы театру? Да, без театра можно 
обойтись, и так по-
ступают многие. Но 
для огромного ко-
личества людей те-
атр — это то, что 
превращает буд-
ничное существова-
ние в интересную 
жизнь. Сегодня для 
многих людей сце-
на, на которой игра-
ют любимые актри-
сы, — как бы свиде-
тельство того, что 
жизнь продолжает-
ся, что все еще не 
так плохо.

На прошедшей 
неделе я посмотрел 
одну из последних 
премьер Малого теа-
тра спектакль «Игроки» по Гоголю в постановке В. Дра-
гунова. Ах, какой замечательный спектакль! Какие пора-
зительные декорации придумал С. Бенедиктов! Как 
мощно работают актеры! Незабываем Валерий Афанась-
ев! Игорь Петренко раскрылся для меня как очень инте-
ресный и точный театральный актер. Глеб Подгородин-
ский еще раз доказал, что в сегодняшнем Малом театре 
он один из лидеров, в его Утешительном такие переливы 
характера, такие переходы — только удивляешься, как 
актер все это может делать. А А. Дубровский? Вроде эпи-
зод играет, но  как! А молодой совсем М. Филатов — глаз 
не оторвать, как работает! В. Зотов, М. Фоменко, И. Кали-
нина, С. Сошников, И. Кузнецов! 

Вы не пробегайте, дорогой читатель, эти фамилии. 
Прочитайте, запомните. Это очень хорошие артисты. И 
они закручивают на сцене такой карнавал лиц, характе-
ров, ситуаций, что знакомая, кажется, до реплики пьеса 
Гоголя становится новой, ужасно интересной и притяга-
тельной. И ты забываешь про тяготы жизни, про свои 
проблемы, любуясь блистательной игрой и очень точной 
режиссурой.

Можно без этого прожить? Мне, и таким как я (а нас, 
театралов, немало), прожить нельзя, просуществовать 
можно.

Сейчас такое время, когда тяжело всем, не только теа-
тру. Но это вовсе не означает, что театру надо создавать 
новые трудности. Закрытие театральных касс — новая, 
ничем, мне кажется, не обоснованная сложность. 

Зритель — это часть театрального процесса. Необхо-
димейшая. Лиши театр зрителя, и он погибнет. Этого до-
пустить нельзя. Сегодня театр нуждается в помощи и 
поддержке, а не в подножках в его и так непростом 
пути.  

Зритель у театров 
— разный. Одним 
удобнее через 
интернет, а другим 
привычней — 
прийти в кассу, 
поговорить с кас-
сиром…

Зритель — это 
часть театрально-
го процесса. Лиши 
театр зрителя, и он 
погибнет. Этого 
допустить нельзя. 
Сегодня театр 
нуждается в помо-
щи и поддержке

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Златоустовский металлургический завод» ИНН 
7404072081, 456203 Челябинская область, г.Златоуст, ул. С.М. 
Кирова д.1 (ООО «ЗМЗ») информирует в соответствии с ФЗ от 
23.11.1995 г. № 174 –ФЗ «Об экологической экспертизе» и при-
казом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372 о начале об-
щественных обсуждений проектной документации ООО «ЗМЗ»: 
«Техническое перевооружение металлургических мощностей 
электросталеплавильного цеха № 2 (ЭСПЦ-2. Газоочистка. 
Проектная документация. Рабочая документация», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду ОВОС), да-
лее — материалы.

Цель намечаемой деятельности: улучшение экологичес-
кой обстановки на ООО «ЗМЗ» и в городе Златоусте за счет по-
вышения полноты очистки отходящих газов при выплавке ме-
таллов, после строительства новой газоочистки электростале-
плавильного цеха №2 (ЭСПЦ-2).

Местоположение намечаемой деятельности: 456203, Че-
лябинская область, г. Златоуст, ул. им. Кирова, 1, ООО «ЗМЗ», 
ЭСПЦ-2.

Заказчик материалов: ООО «ЗМЗ» Челябинская область, 
г. Златоуст, ул. им. Кирова, 1.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: отдел промышленной экологии и санитарии ООО 
«ЗМЗ». E-mail: lvdom@zmk.ru

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: сентябрь — декабрь 2019 года.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами, в том числе по оценке воздействия намечае-
мой деятельности на окружающую среду, включая техническое 
задание на оценку воздействия намечаемой деятельности на ок-
ружающую среду, можно ознакомиться по адресу:

— 456207, Челябинская область, г. Златоуст, ул. К. Маркса, 
д. 26, ДК «Металлург», ком. 225. Также материалы будут разме-
щены на сайте ООО «ЗМЗ»: www.zmk.ru.

Время работы: начиная с даты публикации по 16 декабря 
2020 года по рабочим дням с понедельника по четверг с 9.00 до 
17.00, пятница с 9.00 до 15.30, перерыв на обед — с 12.00 до 
12.45. 

Вопросы, замечания и предложения по намечаемой деятель-
ности от граждан, общественных организаций (объединений) 
принимаются в письменном виде по указанным адресам в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления.

Общественные слушания состоятся 17.12.2020 г. в 17.00 по 
адресу: Челябинская область, г. Златоуст, ул. К. Маркса, д.26, ДК 
«Металлург», зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
Администрация Медвенского района Курской области извещает 

о начале проведения общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний по оценке воздействия на окружающую среду 
объекта государственной экологической экспертизы — «Рекульти-
вация объекта накопленного вреда окружающей среде — свалка 
ТКО, расположенная вблизи автомобильной дороги М2-Крым око-
ло балки «Шавардин Лог».

Заказчик работ — МКУ «Управление строительства и ЖКХ» 
(307030, Курская область, Медвенский района, п.Медвенка, ул.Со-
ветская, д.20).

Исполнитель работ — ООО «ГеоТехнология» (241035, Брянская 
область, г.Брянск, ул.Ульянова, 37Б, оф. 65).

Организация и проведение общественного обсуждения возло-
жена на МКУ «Управление строительства и ЖКХ» Медвенского 
района Курской области.

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия на окружа-
ющую среду объекта государственной экологической экспертизы: 
«Рекультивация объекта накопленного вреда окружающей среде 
— свалка ТКО, расположенная вблизи автомобильной дороги  
М2-Крым около балки «Шавардин Лог», находящаяся на террито-
рии Нижнереутчанского сельсовета Медвенского района Курской 
области.

С информацией о проекте подлежащего рассмотрению на обще-
ственном обсуждении можно ознакомиться в сети «Интернет», пе-
рейдя по ссылке https://yadi.sk/d/Ng4EBRCIHG7Niw.

В соответствии с постановлением Главы Медвенского района 
Курской области от 16.10.2020 №32-пг общественные обсуждения 
будут проведены в период с 29.10.2020 по 27.11.2020. 

Прием замечаний и предложений принимаются до 27.11.2020 
включительно в письменной форме в рабочие дни путем направле-
ния почтой по адресу: 307030, Курская область, Медвенский район, 
поселок Медвенка, улица Советская, дом 20, а также в электронном 
виде на адрес электронной почты: stroit-m46@yandex.ru. 

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы состоятся 27.11.2020 в 10.00 по адресу: 307030, 
Курская область, Медвенский район, поселок Медвенка, улица 
Советская, дом 20, актовый зал Администрации Медвенского райо-
на. 

Телефоны для справок и разъяснений: 8 (47146) 4-19-76, 
8 (47146) 4-19-84.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий» совместно с администрацией 
Котельниковского муниципального района Волгоградской области 
уведомляют о начале общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы по проектной документа-
ции: «Горно-обогатительный комбинат по добыче и обогащению 
калийных солей мощностью 2,3 млн т/год 95% KCl Гремячинского 
месторождения Котельниковского района Волгоградской области. 
Рудник Гремячинского ГОК. Корректировка. Комплексы стволов 
№ 2 и № 3 с первоочередными околоствольными выработками», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС), и начинает 1-й этап общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: корректировка технических 
решений по строительству комплексов стволов № 2 и № 3 рудника 
Гремячинского ГОКа.

Район проведения работ: РФ, Волгоградская область, Ко-
тельниковский район.

Заказчик: ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий», адрес: 404354, Рос-
сия, Волгоградская обл., г. Котельниково, ул. Ленина, 7.

Подрядчик по разработке проектной документации, 
включая ОВОС: ООО «ЕвроХим — Проект».

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: администрация Котельниковского 
муниципального района Волгоградской области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 1-м 
этапе: регистрация мнения общественности в письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на 1-м этапе представ-
ляются информация о намечаемой деятельности и проект Техни-
ческого задания на разработку ОВОС.

Вся информация будет доступна заинтересованной обществен-
ности в сети «Интернет» по адресу: www.kotelnikovo-region.ru в 
разделе «Информационные сообщения» и в учреждениях, с учетом 
доступа в помещения с соблюдением мероприятий по социально-
му дистанцированию с использованием средств индивидуальной 
защиты (маски, перчатки), в период с 26 октября в рабочие дни по 
следующим адресам:

—  Администрация Котельниковского муниципального района, 
г. Котельниково, ул. Ленина, д. 9, с 8.00 до 17.00 (перерыв с 
12.00 до 13.00);

—  Администрация Котельниковского сельского поселения, п. 
Ленина, ул. Продольная, д. 2, с 8.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 
до 13.00);

—  Администрация Пимено-Чернянского сельского поселения, 
х. Пимено-Черни, ул. Историческая, д. 6, с 8.00 до 17.00 (пе-
рерыв с 12.00 до 13.00).

Сбор вопросов, замечаний и предложений, возникших при рас-
смотрении материалов от заинтересованных лиц в письменной 
форме:

—  дистанционно — посредством направления на электронную 
почту ra_kotel@volganet.ru заполненного Опросного лис-
та по форме согласно приложению к Положению о порядке 
организации и проведения общественных обсуждений среди 
населения о намечаемой деятельности, которая подлежит 
экологической экспертизе, на территории Котельниковско-
го муниципального района Волгоградской области. Форма 
опросного листа размещена в сети «Интернет» по адресу:  
www.kotelnikovo-region.ru в разделе «Информационные со-
общения» в составе материалов 1-го этапа обсуждений;

—  при рассмотрении лично — путем заполнения опросных лис-
тов на месте размещения информационных материалов по 
адресам, указанным выше.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического зада-
ния будет осуществляться в течение 30 дней с момента публикации 
настоящего уведомления. Техническое задание будет доступно об-
щественности до окончания процесса оценки воздействия на окру-
жающую среду.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: сентябрь 2020 г. — 
апрель 2021 г.

В январе — феврале 2021 г. общественности будут представле-
ны предварительные проектные материалы и ОВОС, о чем будет 
сообщено дополнительно.

Контактная информация Заказчика: ООО «ЕвроХим-
ВолгаКалий», 404354, Волгоградская область, г. Котельниково, 
ул. Ленина, д. 7.

Лица, ответственные за проведение обществен-
ных слушаний: Колыханова Евгения Владимировна, ве-
дущий специалист, тел.: (844) 765-50-10 (доб. 39465)  
e-mail: Evgeniya.Kolykhanova@eurochem.ru, Скляров Евгений Ва-
лериевич, главный специалист,  тел.: (844) 765-50-10 (доб. 38431) 
e-mail: Evgeniy.Sklyarov@eurochem.ru 

Подрядчик: ООО «ЕвроХим — проект», 199026, г. Санкт-
Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к. 2. Главный инженер проекта: 
Тутаринов Вадим Валерьевич, тел.: (812) 680-22-44, доб. 34123,  
e-mail: vadim.tutarinov@eurochemproject.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «Финанс Бизнес Банк» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство  

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сооб-
щает,  что в связи с прекращением деятельности  
Коммерческого банка «Финанс Бизнес Банк»  
(Общество с ограниченной ответственностью),  
ООО КБ «Финанс Бизнес Банк» (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кре-
дитных организаций 520, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования 
вкладов 268) в результате его реорганизации в форме 
присоединения к Публичному акционерному обще-
ству  МОСКОВСКИЙ ОБЛАСТНОЙ БАНК,  
ПАО МОСОБЛБАНК Правлением Агентства  
22 октября 2020 г. (протокол № 93) принято решение 
об исключении с 19 октября 2020 г. указанного банка 
из реестра банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов на основании сообщения 
Банка России от 20 октября 2020 г. № 14-1-5/8520. 

    Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 

23.11.1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об 
утверждении положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», ПАО «Уралкалий» совместно с Ад-
министрацией Соликамского городского округа Пермского 
края уведомляют о начале общественных обсуждений по вто-
рому этапу общественных обсуждений объекта государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации 
«Увеличение мощности поверхностного комплекса СКРУ-3 
до 14,8 млн т в год по руде. Вспомогательный комплекс», 
включая предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: увеличение мощности по-
верхностного комплекса СКРУ-3.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, Соликамский городской округ, промплощадка 
СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, вклю-

чая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: Администрация Соликамского городс-
кого округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-
ме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в пись-
менном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором эта-
пе предоставляются: предварительные материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду и проектная документация 
на объект. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 29.10.2020 года по 30.11.2020 года по следу-
ющим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 
8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефоны для спра-
вок: (834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по пят-
ницу — с 9.30 до 15.30 (без перерыва). Телефон для справок: 
(83453) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Прием и документирование замечаний и предложений 
будет осуществляться в период с 29.10.2020 по 30.11.2020 г. 
по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. №1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 
8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефоны для спра-
вок: (834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по пят-
ницу — с 9.30 до 15.30, (без перерыва). Телефон для справок: 
(834253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 2-му 
этапу общественных обсуждений проектной документации 
«Увеличение мощности поверхностного комплекса СКРУ-3 до 
14,8 млн т в год по руде. Вспомогательный комплекс», вклю-
чая предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, состоится 01.12.2020 в 11.00 по адресу: Адми-
нистрация Соликамского городского округа (Пермский край, 
г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 106, актовый зал). В случае 
продления режима самоизоляции общественные слушания бу-
дут проведены в режиме онлайн-конференции.

Подать заявку на участие в общественных обсуждениях 
можно по адресам доступности документации Заказчика и по 
электронной почте Vadim.Olenev@uralkali.com, в заявке необ-
ходимо указать ФИО и контактный телефон. Заявки необхо-
димо подавать до 30.11.2020.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус 
«А2», каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, 
телефон 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, 
Боярчук Денис Валентинович, телефон 8 (34253) 6-39-79, 
e-mail: Denis.Boyarchuk@uralkali.com

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 190103, г. Санкт-Петер-
бург, ул. 10-я Красноармейская, д.22, литера А. Контактные 
лица: Яковлева Наталья Анатольевна, телефон 8 (812) 655-
59-50, доб. 41042, e-mail: Natalya.Yakovleva@uralkali.com.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в течение 30 дней после 
общественных обсуждений, а также доступ к окончательному 
варианту материалов ОВОС обеспечивается до принятия ре-
шения о реализации намечаемой хозяйственной деятельности 
вышеуказанному адресу Заказчика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Закрытое акционерное общество «ЭЛЬФ» (ЗАО «ЭЛЬФ») 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме об-
щественных слушаний) проектной документации по объекту 
государственной экологической экспертизы новой технологии 
«Газификация твёрдых топлив и горючих отходов в сверхади-
абатическом режиме и оборудование для её осуществления». 
В состав проектной документации входят материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Реализацию объекта экспертизы планируется осуществлять 
путем внедрения на территории Российской Федерации. 

Цель намечаемой деятельности: использование новых техно-
логий для обработки и утилизации отходов.

Наименование и адрес Заказчика: ЗАО «ЭЛЬФ» (адрес: 
143122, Московская область, Рузский район, д. Орешки, Ад-
министративное здание ЗАО «Богаевский карьер», пом.19;  
ИНН 7703517250; КПП 507501001; ОГРН 1047796301630), тел.: 
8-495-726-98-74, 8-985-761-31-97, e-mail: nauka-tis@yandex.ru; 
адрес для корреспонденции: 121596, г. Москва, а/я 56.

Разработчик технической документации и ее адапта-
ция к законодательству РФ. ЗАО «ЭЛЬФ»; ИП Торопов  
(ОГРНИП 318715400090003, ИНН 301800171693); ООО «Бюро 
Экологического Права»; ООО «ГК КапитаСтройПроект» с ис-
пользованием материалов авторов технологии: ФГБУН Инсти-
тут проблем химической физики РАН; Общество с ограничен-
ной ответственностью «Европрофиль».

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация городского округа Черноголовка Мос-
ковской области.

Должностное лицо: заместитель главы администрации 
по развитию наукограда Артимич Е.А., тел.: 8 (49652) 2-46-13.

Форма общественного обсуждения: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания.

В соответствии с п.2 приложения № 16 к постановлению 
№440 «О продлении действия разрешений и иных особеннос-
тях в отношении разрешительной деятельности в 2020 году», 
в период с 06.04.2020 по 31.12.2020 обсуждение объекта госу-
дарственной экологической экспертизы и материалов оценки 
воздействия на окружающую среду хозяйственной и иной де-
ятельности, которая подлежит государственной экологической 
экспертизе, с гражданами и общественными организациями 
(объединениями), включая представление участникам обсужде-
ния замечаний и предложений, организуется, в соответствии с 
Положением №372, с использованием средств дистанцион-
ного взаимодействия. С документацией по объекту государст-
венной экологической экспертизы, для подготовки замечаний 
и предложений, можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления, в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» на официальном сайте 
муниципального образования «Городской округ Черноголовка» 
(www.chgcity.ru) по ссылке http://chgcity.ru/node/5317.  

Общественные обсуждения состоятся 27 ноября 2020 года 
в 15.30 по адресу: Московская область, г.о. Черноголовка, про-
спект академика Семенова, дом 1, конференц-зал. Регистрация 
участников общественных слушаний начнется в 15.00.

После окончания проведения общественных слушаний 
ЗАО «ЭЛЬФ» в течение 30 дней будет осуществлять прием 
письменных замечаний и предложений по проектной докумен-
тации, содержащей материалы ОВОС, поступающих от пред-
ставителей заинтересованной общественности и общественных 
организаций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Павел Басинский 

Л
ауреатом 18-го сезо-
на одной из самых 
престижных лите-
ратурных премий 
России «Ясная По-
ляна» объявлен про-
заик Евгений Чижов 
за роман «Собира-
тель рая», вышед-

ший в «Редакции Елены Шуби-
ной». По нынешним издатель-
ским темпам Евгений Чижов 
пишет мало. Дебютировав в 
1997 году повестью «Бесконеч-
ный праздник», он за двадцать с 
лишним лет написал всего четы-
ре романа, но каждый из них 
был высоко оценен критикой, а 
роман «Перевод с подстрочни-
ка» имел и широкий читатель-
ский успех. О творчестве писа-
теля и его романе «Собиратель 
рая» мы и поговорили.

Признаюсь, я не успеваю чи-
тать все книги, которые вы-
ходят в «Редакции Елены Шу-
биной», хотя и сам там изда-
юсь. Но однажды Елена Дани-
ловна сказала мне, что твой 
роман «Перевод с подстрочни-
ка» нужно прочитать обяза-
тельно. Меня поразило, что в 
наше время можно написать 
роман на достаточно акту-
альную политическую тему и 
соединить это с глубокой пси-
хологической прозой. Расска-
жи, как возник замысел, как 
писался роман, и насколько 
то, что в нем написано, соот-
ветствует реальности.

ЕВГЕНИЙ ЧИЖОВ: То, что ты называ-
ешь актуальной политической 
темой, интересовало меня в по-
следнюю очередь. Само собой, 
азиатское государство является 
авторитарным, как и большин-
ство стран на Востоке, где демо-
кратия неизбежно противоре-
чит традиционному укладу об-
щества. Вот этот уклад и в еще 
большей степени традиционное 
мироощущение были мне гора-
здо важнее. Мироощущение, в 
котором поэт может сделаться 
пророком, а правитель может 
объединить в себе обе эти фигу-
ры. Это качественно другой 
мир, где сама идея пророка, про-
рочества не девальвирована, но 
актуальна, где, следовательно, 
совершенно иное отношение к 
поэтическому слову, не полно-
стью порвавшему связи с маги-
ческим заклинанием, преобра-
зующим реальность. При этом 
история поэта, ставшего прези-
дентом страны, позволяла во-
плотить весь этот круг идей в 
весьма близкую к реалистиче-
ской прозу, так что многие чита-
тели даже не заметили, что ро-
ман в основе своей совершенно 
фантастический. Замысел этот 
возник из моего давнего, начи-
ная еще с первого романа «Тем-
ное прошлое человека будуще-
го», интереса к искусству, обла-
дающему властью над действи-
тельностью, и к человеку, спо-
собному наделить его этой влас-

тью. Тема эта, по правде сказать, 
совсем не новая, все искусство 
модерна склонно видеть в ху-
дожнике демиурга и сверхчело-
века, дело только в том, как рас-
ставить акценты. Как наделить 
чудо, уместное и естественное в 
мире под властью пророка, зло-
вещей достоверностью, делаю-
щей гибель моего героя в финале 
неизбежной. Эти и другие идеи 
этого круга занимали меня при 
работе над романом, а напраши-
вающиеся политические парал-
лели возникли сами собой. Оче-
видно, просто потому, что в Рос-
сии все-таки слишком много 
сходства с тем Востоком, кото-
рый я описывал. Сочинялся ро-
ман довольно быстро, по сравне-
нию с другими моими книгами,  
обычно я пишу медленно — по 
той причине, что в последнюю 
поездку в Азию я отправился с 

женой, и мы разбились на Пами-
ре, чудом уцелев, — на этот раз 
чудо было к нам милостиво — в 
результате я писал «Перевод...», 
лежа со сломанным позвоноч-
ником, так что меня ничто не от-
влекало и не соблазняло прер-
вать работу. По ночам я часто не 
мог уснуть от боли в спине, и 
мне ничего больше не остава-
лось, как придумывать новые 
ходы и повороты сюжета.  

А почему ты так медленно 
пишешь? Сейчас норма — кни-
га в год. Иначе писатель «вы-
летает из команды». По 
крайней мере «премиальной 
команды». Книги сегодня, как 
правило, живут один год. Тебе 
не по душе этот ритм? Как 
вообще дается тебе письмо? 
Удовольствие? Труд? Обязан-
ность?

ЕВГЕНИЙ ЧИЖОВ: Раньше я отвечал 
на вопрос, почему мало пишу, 
так: читателей у меня немного, 
и я не хочу их переутомлять, 
слишком много публикуясь. 
Пусть лучше перечитают и как 
следует поймут то, что уже 
есть. И, кстати, некоторые дей-
ствительно перечитывали и 
потом говорили мне, что от-
крывали для себя новое, с пер-
вого раза не замеченное. Но 
после того, как «Переводу с 
подстрочника» выпало что-то 
вроде успеха, читателей суще-
ственно прибавилось, так что 
придется отвечать всерьез. 
Прежде всего, мне не кажется, 
что четыре романа — это мало. 
Все-таки в России писатели ни-
когда не были так плодовиты, 

как французы или англичане, у 
которых немало авторов, оста-
вивших по 20—30 романов, 
причем часто очень хороших, 
как, например, Грэм Грин. 
Объясняется это, думаю, тем, 
что в России литература всегда 
была большим, чем профес-
сией, способом заработка, и от 
книг ждали большего, чем 
просто развлечения, — гра-
жданского высказывания, на-
пример, морального суда или 
открытия нового. Лично мне 
ближе и интереснее всего по-
следнее: шанс на открытие, 
будь то никогда прежде не опи-
санный персонаж, местность 
или круг свежих идей. Но от-
крытия не делаются по заказу, 
они должны проживаться, 
иногда одновременно с рабо-
той над книгой, иногда пред-
шествуя ей. Отсюда и сравни-
тельно долгие сроки этой ра-
боты. Зато книга, несущая за-
ряд новизны, имеет, как гово-
рил Чуковский, шанс остаться. 
Будет ли этот шанс реализо-
ван, зависит уже от читателя, 
от его интереса к новому. И, ко-
нечно, от издателя, который 
может выпустить книгу так, 
что ее просто никто не заме-
тит. Но и полузамеченные, и 
мало кем прочитанные книги 
все равно могут дождаться 
своего читателя, как это было 
с моим первым романом «Тем-
ное прошлое человека будуще-
го», который критик Лев Да-
нилкин назвал «лучшим рома-
ном про начало девяностых» 
через восемь лет после его пер-
вой публикации. Значит, он не 
только не забыл его, несмотря 
на тонны современной литера-
туры, которые вынужден про-
читывать, но, наоборот, оце-
нил гораздо выше, чем в рецен-
зии восьмилетней давности, то 
есть за прошедшие годы роман 
вырос в его глазах. 

Что для меня письмо — удо-
вольствие, труд или обязан-
ность? Я бы сказал, обязан-
ность удовольствия. Труд без 
открытия, без вдохновения и 
удивления перед тем, что по-
лучается, очень быстро теряет 
для меня смысл. Из чувства 
долга, даже перед самим со-
бой, даже перед незакончен-
ной книгой, я никогда не мог 
ничего написать. А удовольст-
вие появляется, когда на листе 
возникает то, чего ты сам не 
ожидал, когда в твоем тексте 
есть самостоятельная жизнь. 
Это для меня очень важно — 
чтобы персонажи, как глав-
ные, так и второстепенные, 
были живыми, какими бы 
смутными и завиральными 
идеями ни был увлечен при их 
создании автор. 

Как возникло название «Соби-
ратель рая». В книге все, изви-
ни, так темно и трагично. 

ЕВГЕНИЙ ЧИЖОВ: Да, это довольно 
грустная книга, но ведь хочет-
ся, в конце концов, не отказыва-
ясь ни от фантазии, ни от мета-
форических ходов, взглянуть 
все-таки в настоящее лицо жиз-
ни. А когда тебе перевалило за 
полсотни, ты уже понимаешь, 
что в этом лице мало веселого. 
Хотя в книге, мне кажется, есть 
забавные эпизоды и даже целые 
главы. Но рассказ о потере па-
мяти и побеге в прошлое вряд 
ли мог быть более жизнеутвер-
ждающим. А назывался роман 
сначала проще: «Потеряшка и 
король», но в редакции мне ска-
зали, что это типичное назва-
ние какого-нибудь женского 
иронического детектива. И я 
придумал нынешнее название, 
точнее, позаимствовал его из 
диалога в конце книги, где Ко-
роль говорит, что хотел собрать 
для своих последователей рай — 
поскольку вырванные из пото-
ка времени вещи его коллек-
ций, будучи материализован-
ной памятью, несут для него от-
свет лежащего по ту сторону 
времени рая.

Откуда ты брал своих героев?
ЕВГЕНИЙ ЧИЖОВ: В незапамятные 
времена начала девяностых я 
был вхож в компанию, анало-
гичную описанной в романе. 
Это были своего рода стиляги 
90-х, в отличие от стиляг 50-х, 
ориентированные не на Амери-
ку, а,  скорее, на советское 
прошлое, но так же демонстра-
тивно противопоставлявшие 
себя своему времени. С тех пор 
у меня сохранилась привычка 
посещать барахолки, хотя под-
линная коллекционерская 
одержимость мне совершенно 
не свойственна. Скорее, мне, 
как и неудавшемуся писателю 
по кличке Карандаш, интересно 
то сборище маргиналов и аут-
сайдеров, которое можно на-
блюдать на блошиных рынках. 
Главные герои всех моих четы-
рех романов в той или иной сте-
пени аутсайдеры, но в «Собира-
теле рая» представлен настоя-
щий паноптикум аутсайдерст-
ва. Люди, не вписавшиеся в свое 
время, привлекательны тем, 
что дают возможность угадать 
воплощенные в них альтерна-
тивные, не востребованные 
эпохой варианты ответов на 
вечные вопросы. А в поиске та-
ких ответов заключается, на 
мой взгляд, одна из самых инте-
ресных задач литературы.  

БИЕННАЛЕ В Центре Вознесенского показывают «Закрытую рыбную выставку»

Закрыто-открыто
Жанна Васильева

Э
тот спецпроект Москов-
ской международной би-
еннале молодого искус-

ства придуман художниками 
Яном Гинзбургом и Дмитрием 
Хворостовым и сделан студен-
тами Института современного 
искусства «База» как рекон-
струкция «Закрытой рыбной 
выставки» Игоря Макаревича и 
Елены Елагиной 1990 года. 

История начиналась как 
учебный проект, анализирую-

щий исследовательские стра-
тегии. Потом стала похожей на 
игру в реконструкцию — с той 
поправкой, что речь шла, мож-
но сказать,об игре второго 
уровня — реконструкции ре-
конструкции. А когда Ян Гинз-
бург и оператор Максим Пе-
черский приехали в музей 
истории рыболовства в селе 
Оранжереи под Астраханью, 
сняли приготовления на рыбо-
комбинате перед последней 
путиной, после чего завод за-
крылся, сюжет неожиданно за-

кольцевал историю почти ве-
ковой давности. 

Потому что история «За-
крытой рыбной выставки» на-
чиналась как раз с открытия 

рыбокомбината на месте ста-
рых промыслов в октябре 1933 
года. А в 1934-м в село Оранже-
реи приехали студенты ВХУТЕ-
МАСА, чтобы по заказу Глав-
рыбы начать работу над тема-
тической картиной о перера-
ботке рыбы на рыбокомбина-
те. Произведения Вадима Мел-
лина, Зои Куликовой, Алексан-
дра Иванова были показаны в 
Доме партактива в Астрахани в 
сентябре 1935-го. В ноябре их 
работы (плюс этюды Строга-
новой А.П.) уже были в Москве 
на «Закрытой рыбной выстав-
ке». Она была «закрытой», так 
как была лишь для сотрудни-
ков отрасли. 

Второй раз история нача-
лась в 1975-м, когда Игорь Ма-
каревич увидел на помойке ка-
талог «Закрытой рыбной вы-
ставки». В нем были лишь на-
звания работ с указанием их 
техники. В 1990-м Игорь Мака-
ревич и Елена Елагина сделали 
воображаемую реконструк-
цию выставки 1935 года. Ре-
конструкция воспроизводила 
работы по названиям с бук-
вальностьюшарады, но из под-
ручных средств. Так, «Прием-
ный мотор в море» в переводе 
на язык привычных вещей 

превращался в радиоприемник 
в корыте. 

Смесь детской «угадайки» с 
хармсовским абсурдом, слове-
сной игры с визуальным иеро-
глифом подчеркивала голово-
ломную конструкцию того со-
ветского повседневного, с ко-
торым работали концептуали-
сты. Каталог без иллюстраций 
дарил сюжет о проверенной 
временем индустрии прекра-
сного и идеологически верного 
продукта.

30 лет спустя «Закрытая 
рыбная выставка» открылась 
уже в Центре Вознесенского. . 
Одни студенты «Базы» искали 
в архивах все, что касалось 
трех художников 1935 года, 
рыбного промысла, эстетики 
производственных выставок. 
Другие работали изучали кон-
текст московского концептуа-
лизма, способы работы с тек-
стом и документации акций. 

Оптика взгляда и выявление 
его несущих конструкций ста-
ли основным сюжетом экспо-
зиции. Не случайно круглый 
глаз иллюминатора сопрово-
ждает все произведения вы-
ставки.Зрению противостоит 
невидение. Поэтому одной из 
ключевых работ выставки ста-
ло повторение акции группы 
КД 1980 года «Н. Паниткову» 
(«Три темноты»). Макаревич и 
Елагина использовали фотог-
рафию этой акции как свою 
версию работы «Убойная па-
латка, масло» (1935). Екатери-
на Герасименко повторила 
саму акцию «КД». Для худож-
ников «убойная палатка» ассо-

циируется со смертью зрения. 
Завернутая в три слоя «палат-
ка», где человек сидит в полной 
темноте, становится коконом 
изоляции. Способность видеть 
связывается с волевой энер-
гией выхода из оболочки, ро-
ждая ассоциации с актом ро-
ждения. 

Структура видения опреде-
ляется структурой знания. По-
этому «Прорези, тушь» (у Ма-
каревича и Елагиной они отсы-
лали к Лучо Фонтана) в версии 
Максима Новикова превраща-
лись в железный каркас лодки с 
крыльями. И если излом кры-
льев посылает привет «Летат-
лину», то сетка  — изобретению 
М.С. Петрова-Кобякова, приду-
мавшего «прорези», чтобы 
рыба в лодке оставалась в воде. 

В третьей части проекта, 
сделанной Яном Гинзбургом, 
фокус смещается на способы 
музейного представления зна-
ния. Ян делал вариант тех работ 
1935 года, к которым не обра-
щались Макаревич и Елагина. 
Офорт Зои Куликовой, новая 
работа «Снасти» Макаревича и 
Елагиной, копия двери в комна-
ту МАНИ с дачи Паниткова, за-
крытая железными прутьями, — 
встречаются здесь, словно в 
прихожей дантовского лимба. 

Тут зритель должен сам про-
ложить маршрут. Лучший про-
водник - фильм Гинзбурга и Пе-
черского. В нем жив бесстраст-
ный дух концептуализма и 
«Мертвеца» Джонни Деппа, 
равно гарантирующий интел-
лектуальную дистанцию и хич-
коковский саспенс.  

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Лауреат «Ясной Поляны» Евгений Чижов: 
Политические темы интересуют меня в последнюю очередь

Как нам обустроить рай? 

Евгений Чижов: Труд без удивления 
перед тем, что получается, теряет 
для меня смысл.

А К Ц Е Н Т

Книга, несущая заряд новизны, имеет, 
как говорил Чуковский, шанс остаться

ЧЕЛОВЕК 
СЕРЕБРЯНОГО ВЕКА
Осип Мандельштам: «Голубые глаза и горячая лобная 
кость / — Мировая манила тебя молодящая злость. / И за 
то, что тебе суждена была чудная власть, / Положили 
тебя никогда не судить и не клясть. / На тебя надевали 
тиару — юрода колпак, / Бирюзовый учитель, мучитель, 
властитель, дурак!»

Можно ли все это сказать об одном человеке в ше-
сти стихотворных строках? Кто же он был? Властитель 
или юродивый? Учитель или дурак?

Это стихи памяти Андрея Белого, которому се-
годня исполняется 140 лет. Пожалуй, самая «сере-
бряновечная» фигура начала ХХ столетия. Да, 
именно он, не Блок, который Серебряный век все-
таки перерос, как перерос и символизм. А вот Анд-
рей Белый так и застрял в них до самой смерти в 
1934 году в окончательно сложившемся и победив-
шем коммунистическом СССР.

Его преданность 
символизму была 
безмерной. Нему-
дрено, что в 30-е 
годы он, один из 
немногих значи-
тельных эмигрант-
ских писателей вер-
нувшихся в комму-
нистическую Рос-
сию, оказался в об-
щем-то не у дел. 
Владислав Ходасе-
вич, хорошо его знавший, писал, что в это время «в ли-
тературном смысле оказался он одинок в высшей сте-
пени. Это одиночество не только не смягчалось, а, на-
против, резко и ежеминутно подчеркивалось теми пи-
сателями и критиками, которые, то заявляя себя даже 
«учениками» его, то усиленно говоря о его «историко-
литературном» значении, тем самым все дальше ото-
двигали его из настоящего в прошлое. Он видел себя 
окруженным «почитателями», внешне перенявшими 
многое из его литературного опыта, но не принявшими 
и даже не понявшими ничего, что ему самому было в 
действительности дорого и что было для него внутрен-
ним импульсом всей былой деятельности».

При этом одно из классических произведений соц-
реализма, роман «Цемент» Федора Гладкова, в перво-
начальной версии был написан явно не без влияния 
«орнаментальной» ритмизованной прозы Андрея Бе-
лого. Но что там оставалось от настоящего символиз-
ма? Ровным счетом ничего.

Но, конечно, одним символизмом значение Андрея 
Белого далеко не исчерпывается. Поэт, прозаик, кри-
тик, мемуарист, философ, первый, по сути, теоретик 
стиха... Его лекции 1910 года начинающим поэтам, по 
словам критика Дмитрия Мирского, это «дата, с кото-
рой можно отсчитывать само существование русского 
стиховедения как отрасли науки». Владимир Набоков 
чрезвычайно высокого ценил его как филолога, хотя 
прохладно относился к его собственному творчеству. А 
еще… прекрасный танцор, мастер фокстрота, мечтав-
ший соединить фокстрот и стихи. А еще… глубокий ис-
следователь-зоолог, поклонник Чарлза Дарвина. А 
еще... Безмерная фигура!

Его настоящее имя было Борис Бугаев. Но с такой 
фамилией, конечно, в Серебряном веке делать было 
нечего, поэтому с легкой руки семьи Соловьевых он и 
взял себе этот звучный псевдоним — Андрей Белый. Со-
гласитесь, звучит не хуже, чем Максим Горький. Хотя 
фамилия Бугаев была весьма почтенной. Отец — декан 
физико-математического факультета московского 
университета, яркая личность. Любопытно, что самый, 
наверное, «петербуржский» писатель начала ХХ века, 
автор гениального романа «Петербург», где главным 
героем впервые стал не человек, а город, Андрей Бе-
лый, тогда просто Борис Бугаев, свои первые двадцать 
шесть лет жизни провел в самом сердце Москвы на 
углу Арбата и Денежного переулка. Сегодня там нахо-
дится музей Андрея 
Белого. В доме отца 
бывали очень круп-
ные фигуры, не 
один раз в гости за-
ходил Лев Толстой.

В биографии Ан-
дрея Белого вообще 
много противоре-
чий. Создается впе-
чатление, что он, 
может, и не созна-
тельно, выстраивал 
ее в духе героев Достоевского, который был его куми-
ром, как Фридрих Ницше, а потом Рудольф Штайнер. 
Даже любовные связи его были какие-то уж слишком 
«литературные». Знаменитый «любовный треуголь-
ник»: Блок — Белый — Менделеева. После мучительного 
романа с Белым она вернулась к Блоку, Белый впал в 
чудовищную депрессию и скрылся за границей. Дру-
гой «треугольник» — Брюсов — Белый — Петровская — 
был как бы «наоборот». Писательница Нина Петров-
ская боготворила как раз Белого, но он ее оставил. Тог-
да на одной из лекций Белого она выстрелила в него в 
упор из браунинга. Слава богу, осечка...

И все «треугольники» само собой уходили в творче-
ство: «Балаганчик» Блока, стихи Белого в книге «Пе-
пел», роман Брюсова «Огненный ангел»...

Даже женитьба его была отчасти «литературной». 
Первой женой его стала племянница И.С. Тургенева 
Анна Тургенева, которую близкие называли просто 
Асей («Ася» — одна из лучших повестей Тургенева). И 
опять все было мучительно: любовь, брак, расставание 
на годы, возвращение, воссоединение, разрыв...

Но за всеми этими интимными подробностями, ко-
нечно, не стоит прежде всего забывать гигантского зна-
чения Андрея Белого для русской литературы рубежа 
веков. Теоретик символизма, основатель группы «Ар-
гонавты», сам ярчайший поэт и прозаик, самый значи-
тельный автор мемуаров об этом времени. Трилогия 
«На рубеже двух столетий», «Начало века», «Между 
двух революций» и сегодня остается главным источни-
ком-свидетельством удивительного времени.  

Андрей Белый, 
пожалуй, самая 
«серебряновеч-
ная» фигура нача-
ла ХХ столетия

Поэт, прозаик, кри-
тик, мемуарист, 
философ, первый, 
по сути, теоретик 
стиха...

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

А К Ц Е Н Т

Оптика взгляда и выявление 
его несущих конструкций стали 
основным сюжетом экспозиции

В «Жестяно-баночном цехе». Каждый зал выставки носит название одного из цехов Оранжерейного рыбокомбината. 

Павел Басинский,
писатель
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Кстати

Первой независимой литературной премией был вовсе 

не «Русский Букер», как многими принято считать. Еще в 

1978 году редакцией ленинградского самиздатовского 

журнала «Часы» была учреждена премия имени Андрея 

Белого. Ее «премиальный фонд» был крайне забавный: 

один рубль, бутылка водки (в просторечии «беленькая») и 

яблоко на закуску. С тех пор премия претерпела мно-

го изменений, но существует до сих пор.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ФУТБОЛ Московский клуб вышел на первое место в Премьер-лиге 

Единоличный «Спартак»
Артур Нанян

Г   
лавный итог 12-го тура 
российской Премьер-лиги 
— смена лидера. Им стал 

столичный «Спартак», побе-
дивший в центральной встрече 
выходных на выезде «Красно-
дар» — 3:1.

Когда перед стартом сезона 
главный тренер «красно-бе-
лых» Доменико Тедеско отме-
тил, что цель его команды — «зо-
лото», многие эксперты воспри-
няли его слова с недоумением. 
Ведь всего за пару недель до 
того москвичи проиграли в по-
луфинале Кубка страны «Зени-
ту» и заняли седьмое место в 
РПЛ. Причем до последнего 
тура был возможен вариант, 
при котором «Спартак» фини-
ширует 11-м и покажет свой 
худший результат в новейшую 
эпоху.

Конечно, делать далеко иду-
щие выводы сейчас не стоит, но 
12 туров — достаточный отре-
зок, чтобы понять: «красно-бе-
лые» как минимум будут бо-
роться за титул. А с учетом ны-
нешней формы «Зенита», да и 
остальных конкурентов, Теде-
ско может и правда привести 
свою команду к золотым меда-
лям.

Посудите сами: из последних 
пяти матчей Премьер-лиги в че-
тырех спартаковцы выиграли и 
разошлись миром на своем поле 
с зенитовцами. Многое должно 
было стать понятно после визи-

та в Краснодар, где футболистов 
Тедеско ждал один из конкурен-
тов. Справедливости ради хозя-
ева вышли на поле без несколь-
ких лидеров, но все же: «красно-
белые» взяли три очка и возгла-
вили таблицу.

После матча представители 
«Краснодара» выступили с 
жесткой критикой в адрес су-
дейской бригады во главе с Вла-
диславом Безбородовым. В 
частности, генеральный дирек-
тор «быков» Владимир Хашиг 
назвал судейство Безбородова 
предвзятым. Его также задели 
слова владельца «Спартака» Ле-
онида Федуна о том, что «ребята 
сделали все красиво». Федун 
имел в виду футболистов своего 
клуба.

— Красиво сделали «ребята» 
Безбородов и Левников. Хочет-
ся заметить «Спартаку», что по-
беду в этом матче им принесли 
предвзятое судейство Безборо-
дова в поле и работа на VAR Лев-
никова. Это они своими реше-
ниями обеспечили победу 
«Спартаку» в прошедшем мат-
че», — сказал среди прочего Ха-
шиг.

Надо отметить, что сразу по-
сле встречи главный тренер 
краснодарцев Мурад Мусаев 
также высказался о судействе. 
«Я за жесткую борьбу в футбо-
ле. Если не было нарушения в 
моменте с голом Понсе, то поче-
му оно было, когда мог забить 
Кайо? Там шла плюс-минус та-
кая же борьба. Нужно быть по-

следовательным. Не опускать 
планку или свистеть все», — ска-
зал Мусаев на пресс-конферен-
ции.

Неожиданные поражения 
потерпели два участника Лиги 
чемпионов — «Зенит» и «Локо-
мотив». Питерцы уступили на 
своем поле казанскому «Руби-
ну» (1:2), а «железнодорожни-
ки» с тем же счетом проиграли в 
Черкизово одному из аутсайде-
ров чемпионата «Ротору». Для 
волгоградского клуба эта побе-
да стала дебютной в нынешнем 
сезоне и первой в Премьер-лиге 
с 2003 года. 

Добавим, что программу 12-
го тура закроет сегодняшний 
матч на стадионе на Песчаной 
между ЦСКА и тульским «Арсе-
налом».  

ВЫБОР Хабиб Нурмагомедов выиграл бой в память об отце 
и ушел непобежденным

Чемпионы тоже плачут

Анна Козина 

О
бладатель  пояса 
UFC в легком весе 
россиянин Хабиб 
Нурмагомедов  в 
третий раз защитил 
титул, досрочно вы-
играв у американца 
Джастина Гэтжи. Во 
втором раунде Нур-

магомедов провел тейкдаун и 
поймал соперника в удушаю-
щий «треугольник». Но после 
такой эффектной концовки не 
знающий поражений чемпион 
не стал забираться на огражде-
ние октагона, бить себя в грудь, 
победно вскидывать руки или 
громко кричать,  выпуская 
остатки адреналина. Хабиб тихо 
заплакал.

Атмосфера на «Бойцовском 
острове» в Абу-Даби, где про-
шел турнир по смешанным еди-
ноборствам UFC 254, к такому 
явно не располагала. В андер-
карде поединка Нурмагомедов 
— Гэтжи до этого дрался наш 
Александр Волков, который но-
каутировал Уолта Харриса мощ-
ным ударом ногой прямо в сол-
нечное сплетение, заставив того 
скорчиться от боли. Затем Ха-
биб в буквальном смысле выру-
бил Гэтжи, пережав тому со-
нную артерию, а судья сработал 
не совсем профессионально, за-
мешкавшись с остановкой пое-
динка. Драка, агрессия, капли 
крови на канвасе…

В первые секунды эмоции 
чемпиона даже удивили. Исто-
рия Хабиба, история преодоле-
ния на мгновение забылась. 
Слезы с лица Нурмагомедова 
заботливо вытирал его тренер 

Хавьер Мендес. Но главным на-
ставником, учителем, приме-
ром для подражания для бойца 
всегда был его отец Абдулманап. 
В июле этого года самого важно-
го человека в жизни Хабиба не 
стало.  Скончался на фоне 
осложнений, вызванных коро-
навирусом. Ему было всего 57 
лет. Он воспитал рекордное чи-
сло чемпионов по боевому сам-
бо — 18. Среди них был и сын Ха-
биб. Потом они вместе покори-
ли сильнейший промоушн в 
смешанных единоборствах — 
Абсолютный бойцовский чем-
пионат. У них было много пла-
нов. Но за новыми победами они 
хотели идти вместе.

Как только случилось несча-
стье, пошли разговоры, что 
Нурмагомедов собирается за-
вершить карьеру и третьей за-
щиты не будет. Хабиб все слухи 
опровергал. Он действительно 
вышел в октагон и сделал все, 
чтобы отец им гордился. Хотя 
все было не так просто, как по-
казалось на первый взгляд. Во 
время боя мы видели только два 
затейпированных пальца. А гла-
ва UFC Дана Уайт рассказал на 
пресс-конференции, что за три 
недели до боя Нурмагомедов 
сломал ногу. Риск выявляет ха-

рактер. Хабиб улетал из Абу-Да-
би, хромая. Он сразу же отпра-
вился к своей семье — жене, де-
тям и, конечно, маме. Теперь он 
будет защищать их, а не свой 
пояс.

— Сегодня был мой послед-
ний бой в UFC. Когда мне пред-
ложили поединок с Гэтжи, мама 
не хотела, чтобы я дрался без 
отца, но я пообещал ей, что это 
будет мой последний бой. Если я 
дал слово, я должен сдержать 
его, — сказал Хабиб сразу после 
боя в октагоне. — Я простой пар-
нишка из горного села. Мой 
брат сказал, что Google говорит, 
что я самый обсуждаемый чело-
век на планете. Я не поверил. Я 
просто вместе с отцом хотел 
стать чемпионом. У меня даже в 
мыслях не было, что вот так все 
может обрушиться на мои пле-
чи. Если у вас есть родители, 
будьте с ними рядом. Это глав-
ное. У меня осталась только 
мама, я бы хотел побольше вре-
мени уделить ей.

Великие спортсмены, оста-
вившие след в истории, вызы-
вавшие бурю эмоций у своих 
фанатов или «хейтеров», никог-
да не были просто самыми бы-
стрыми или сильными. У Хаби-
ба была харизма, которая сдела-

ла его популярным и узнавае-
мым. Чемпион в папахе, кото-
рый опрокинет и задушит любо-
го соперника. Хотя в случае 
Нурмагомедова папаха вряд ли 
была только внешним симво-
лом. Он был и остался парнем из 
дагестанского села. Все поведе-
ние Хабиба после боя показало 
нам, что боец UFC — это не толь-
ко нокаутирующие удары и бо-
левые приемы. Перед нами че-
ловек, который до сих пор пере-
живает потерю отца, который 
хочет продолжить их общее 
дело, но уже в другом качестве, 
который искренне обнимает по-
сле боя своего соперника. Речь 
Хабиба тронула многих. Его 
поддержали и Гэтжи, и непри-
миримый соперник Конор Мак-

грегор, и Криштиану Роналду, и 
Новак Джокович. Они не восхи-
щались классным удушающим 
приемом, они говорили о дру-
гом. Этот бой был особенным.

Нурмагомедов попросил UFC 
исполнить свою мечту: поста-
вить его на первое место в свод-
ном рейтинге вне зависимости 
от весовой категории. Можно не 
сомневаться, что так и случится. 
Хабиб это заслужил. 29 побед. 
Ни одного поражения.  

Всего за три недели до боя 
Хабиб Нурмагомедов сломал ногу, 
но травма не помешала завалить 
Джастина Гэтжи.

В матче с «Краснодаром» спартаковцы одержали четвертую победу в 
последних пяти играх в чемпионате.

А К Ц Е Н Т

Глава UFC Дана Уайт: Хабиб номер один 
в мире вне зависимости от весовой 
категории, один из величайших бойцов 
всех времен 

СКАЛОЛАЗАНИЕ Москва 
готовится провести 
олимпийский отбор 

Полезут 
на стенку

Василиса Гончарова

Накануне европейский совет Международной федера-
ции спортивного скалолазания (IFSC) сообщил, что 
онлайн-конференция по организации ноябрьского ЧЕ-
2020 в Москве прошла успешно.

Напомним, что престижный турнир, имеющий ста-
тус олимпийского отбора, с 20 по 29 ноября этого года 
примет столичный Дворец гимнастики Ирины Винер-
Усмановой. Среди организаторов от нашей страны: 
Министерство спорта РФ, департамент спорта города 
Москвы и Федерация скалолазания России.

На кону одна путевка у мужчин и одна у женщин, 
которые будут разыграны по итогам дисциплины 
«многоборье». Интересно, что специально для гряду-
щего чемпионата Европы в зале будет смонтирован но-
вый мобильный скалодром, который в дальнейшем бу-
дет использоваться для подготовки сборной России.

Домашний отборочный турнир — отличная возмож-
ность для отечественной сборной увеличить свое пред-
ставительство на первых в истории скалолазания 
Олимпийских играх. На сегодняшний день лицензия 
есть только у экс-рекордсменки мира Юлии Каплиной.

Но вернемся к онлайн-конференции, в которой при-
няли участие представители всех европейских стран. 
Как сообщил президент Федерации скалолазания Рос-
сии Дмитрий Бычков, организаторы ЧЕ-2020 расска-
зали о порядке въезда в нашу страну, действующем в 
период пандемии, ограничениях, которые приняты 
для предотвращения распространения COVID-19, ме-
рах безопасности на арене ЧЕ-2020:

—  В целом большинство федераций настроены пози-
тивно. Предварительно подтвердили свое участие бо-
лее 15 сборных. По их словам, делают все возможное, 
чтобы приехать в Москву. 

Напомним, что отборочными турнирами на Игры в 
Токио станут четыре континентальных турнира в 2020 
году. Кроме Евро в Москве это чемпионат Азии, чемпи-
онат Африки, чемпионат Океании. На них будет разыг-
рано по одной лицензии участника Олимпиады.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Щербакова снова 
победила на Кубке России 

Добавила льда 

Анна Козина

Анна Щербакова выиграла еще один этап Кубка Рос-
сии. К титулу из Сызрани фигуристка добавила побе-
ду на турнире в Сочи. Хотя вряд ли осталась на сто 
процентов довольна своим катанием.

Обладательницу «серебра» чемпионата Европы 
дважды подвел сложный каскад «тройной лутц-трой-
ной риттбергер». Но четверной флип в произвольной 
программе получился образцовым. 

Другая ученица Этери Тутберидзе Дарья Усачева, 
для которой это дебютный сезон на взрослом уровне, 
лидировала после чистого проката в первый день со-
ревнований, но упала в произвольной. Так что с ши-
карным «квадом» и небольшими ошибками Щерба-
ковой не составило труда выйти в лидеры. В сумме за 
два проката она набрала 239,91 балла, Усачева полу-
чила 239,91 балла.

Чемпионка мира 2015 года Елизавета Туктамыше-
ва сохранила за собой третью строчку (213,26). Лиза 
снова порадовала чистым тройным акселем. Жаль, 
он был только один в произвольной программе. А вот 
помарок на разных элементах было много. Так что 
сейчас точно удастся избежать разговоров о необъ-
ективном судействе. Оценки ученицы Алексея Ми-
шина соответствуют прокату.

В танцах на льду 
победа досталась 
Тиффани Загорски 
— Джонатану Гу-
рейро. Среди спор-
тивных пар после 
короткой програм-
мы лидировали 
бронзовые призе-
ры чемпионата Ев-
ропы Дарья Павлю-
ченко и Денис Хо-
дыкин. Но напом-
ним, что в этом сезоне мы почти не видели на льду на-
ших лидеров в этих двух дисциплинах. Парников — 
сначала Тарасову — Морозова, потом Бойкову — Коз-
ловского — подкосил коронавирус, танцорам — Сини-
циной — Кацалапову и Степановой — Букину — меша-
ют травмы. В том числе и с их отсутствием связано 
повышенное внимание к одиночницам. Однако в 
Сочи сумели приятно удивить и мужчины. 

Третий этап прошел под знаком возвращения Ми-
хаила Коляды. После командного «серебра» Пхен-
чхана и «бронзы» на постолимпийском чемпионате 
мира результаты фигуриста пошли на спад. Прошлый 
сезон он пропустил из-за синусита и операции. А по-
том ушел от Валентины Чеботаревой к Алексею Ми-
шину. В Сочи был его первый старт под руководством 
профессора. Коляда показал прекрасную короткую 
программу, за которую набрал больше 101 балла. 
Итоговые оценки победителя — 283,44 балла. 

Между тем на волне новостей об отмене и перено-
се этапов Гран-при в Канаде, Франции и Китае серия 
все-таки стартовала в США. Гран-при в этом сезоне 
проходят в формате национальных турниров. Так что 
можно сравнить результаты в Лас-Вегасе и Сочи. 
Чемпион мира Натан Чен выиграл «золото», набрав 
299,15 балла. У девушек Мэрайя Белл стала первой, 
получив от судей 212,73 балла.  

Ошибка Анны Щербаковой расстроила саму фигуристку, но не 
испортила общего впечатления от ее проката.  

В Сочи, как и в 
Москве, фанаты 
были недовольны 
судейством турни-
ра одиночниц
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О

1. «Спартак» 12 8 3 1 22—12 27

2. «Зенит» 12 7 3 2 25—9 24

3. ЦСКА 11 7 1 3 19—9 22

4. «Локомотив» 12 6 3 3 13—9 21

5. «Динамо» 12 6 2 4 13—9 20

6. «Ростов» 12 6 2 4 15—13 20

7. «Сочи» 12 5 4 3 19—18 19

8. «Краснодар» 12 5 3 4 22—13 18

9. «Рубин» 12 5 3 4 18—17 18

10. «Ахмат» 11 4 2 5 11—15 14

11. «Арсенал» 11 3 3 5 14—17 12

12. «Тамбов» 12 3 3 6 10—14 12

13. «Урал» 12 2 5 5 7—12 11

14. «Химки» 12 2 3 7 13—23 9

15. «Ротор» 12 1 3 8 6—21 6

16. «Уфа» 11 1 3 7 5—21 6

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/6087

Прямая речь 

Дана Уайт, президент UFC:
— Вот это вечер! Хабиб — крутейший парень на планете Земля! Знаете, 

казалось, что все идет к апсету. Хабиб странно держался, когда выходил 

на поединок. Он был сам не свой: тяжело дышал, делал глубокие вдохи. 

Но бой был просто вау! Учитывая то, через что прошел Хабиб, нам вооб-

ще повезло увидеть его сегодня в поединке. Он номер один в мире вне 

зависимости от весовой категории. Хабиб заслуживает место среди 

всех тех, кого вы считаете величайшими бойцами всех времен.

Джон Джонс, бывший чемпион UFC в полутяжелом весе 
и лидер рейтинга лучших бойцов мира вне зависимости от 
весовой категории:
— Хабиб доказал, почему его называют чемпионом. Другой уровень. 

Пока я не заберу корону в тяжелом весе, я уступаю тебе место. Насла-

ждайся, чемпион.

Конор Макгрегор, бывший чемпион UFC в легком 
и полулегком весе:
— Отличное выступление, Хабиб. Я продолжу твое дело. Еще раз уваже-

ние твоему отцу и соболезнования тебе и твоим близким.

 Криштиану Роналду, обладатель «Золотого мяча» 
и «Золотой бутсы»:
— Поздравляю, брат. Твой отец гордится тобой.

НОВОСТИ 

Хэмилтон 
установил 
рекорд 
по победам

КРУЧЕ, 
ЧЕМ ШУМАХЕР
Илья Соболев

Британский пилот «Мерседе-
са» Льюис Хэмилтон выиграл 
Гран-при Португалии на новой 
для «Формулы-1» трассе в Ал-
гарве. Второе место у его пар-
тнера по команде финна Вал-
терри Боттаса, а замкнул трой-
ку сильнейших голландец 
Макс Ферстаппен, выступаю-
щий за «Ред Булл». Наш Дани-
ил Квят («Альфа Таури») гон-
ку, увы, провалил, финиширо-
вав на последнем 19-м месте.

Триумф в Португалии стал 
для Хэмилтона 92-м в карьере. 
Таким образом, Льюис побил, 
казалось, вечный рекорд Ми-
хаэля Шумахера, у которого 
91 победа. Достижение вели-
кого немца продержалось 354 
гонки. 

В топ-5 по победам также 
входят немец Себастьян Фет-
тель (53), француз Ален Прост 
(51) и бразилец Айртон Сенна 
(41). 

В общем зачете чемпионата 
Хэмилтон еще больше упро-
чил свое лидерство с 256 очка-
ми. У Боттаса 179 баллов, у 
Ферстаппена — 162.  

Роналду 
все еще 
не излечился 
от COVID-19

КРИШТИАНУ
НЕДОСТУПЕН
Артур Нанян

Нападающий «Ювентуса» и 
сборной Португалии по фут-
болу Криштиану Роналду про-
шел сегодня тестирование на 
коронавирус. Результат теста 
вновь оказался положитель-
ным, информирует итальян-
ское издание Tuttosport.

При этом Роналду чувству-
ет себя хорошо и не испытыва-
ет никаких симптомов. Порту-
галец тренируется самостоя-
тельно и готовится в ближай-
шее время вернуться в строй.

О заражении Роналду ин-
фекцией стало известно 13 ок-
тября, когда он находился в 
стане национальной команды 
и готовился к матчам Лиги на-
ций. На следующий день фут-
болист вернулся в Турин и на-
чал отбывать карантин. Это 
было связано с тем, что в Ита-
лии правила отличаются от 
португальских и Криштиану 
пришлось бы находиться в 
изоляции 14 дней вместо деся-
ти.

Выйдет ли Роналду на матч 
второго тура группового этапа 
Лиги чемпионов против «Бар-
селоны» в эту среду — пока не-
известно.  

Джокович
готовится
завершить год
лидером ATP

ВСЕ РЕШИТСЯ
В ВЕНЕ
Сергей Литвинов

Серб Новак Джокович гаран-
тирует себе первое место в 
рейтинге Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (ATP) 
по итогам сезона, если выиг-
рает хотя бы два матча на тур-
нире в Вене. 

Если Джоковичу удастся 
это сделать, то он в шестой раз 
в карьере завершит год в каче-
стве сильнейшей ракетки 
мира. По данному показателю 
Новак может сравняться с 
американцем Питом Сампра-
сом. 

На старте соревнований в 
австрийской столице Джоко-
вич встретится с соотечест-
венником Филипом Краинови-
чем. Его следующим соперни-
ком может стать победитель 
пары Борна Чорич (Хорватия) 
— Тейлор Фритц (США). Что ка-
сается россиян, то первым оп-
понентом Даниила Медведева 
станет австралиец Алекс де 
Минаур, Карену Хачанову бу-
дет противостоять болгарин 
Григор Димитров, а Андрей 
Рублев сыграет с одним из по-
бедителей квалификации.

Добавим, что основная сет-
ка турнира стартует сегодня и 
завершится 1 ноября.  
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